
« ВЗБЕСИВШИЙСЯ 
ПРИНТЕР» ПЕРЕЕХАЛ 
В ВАШИНГТОН

Жалует царь, да не жалует псарь — подобная 
комбинация применительно к «царю» Трампу и 
«псарям» из конгресса в Вашингтоне в очеред-
ной раз оказалась убийственной для российско-
американских отношений. 

После двойного рандеву Путина с его «другом 
Дональдом» в Гамбурге у многих появились свежие 
надежды на лучшее. Но в точном соответствии 
с принципом американских горок, по которому 
развиваются наши отношения при новом пре-
зиденте США, контакты двух главных ядерных 
держав мира опять оказались на краю обрыва. В 
последнюю полную неделю июля американский 
конгресс планирует ввести новую порцию санк-
ций против Москвы. Помешать этому не могут 
ни Трамп, ни Путин, ни Европа, ни даже крупный 
бизнес в самих США.

Американский конгресс превратился во 
«взбесившийся принтер» — «принтер», чья степень 
безумия ничуть не умаляется тем обстоятельством, 
что, в отличие от нашей Думы при предыдущих 
спикерах, законодатели в Вашингтоне не пляшут 
под дудку своей исполнительной власти. Анти-
российские санкции США 2014 года, при всем 
моем резко отрицательном отношении к этой 
мере, можно назвать ожидаемыми и логичными. 
Владимир Путин пошел на присоединение Крыма 
к РФ, прекрасно зная, что это вызовет ответные 
действия Запада. Антироссийские санкции США 
2017 года логичными и даже понятными назвать 
нельзя. Они появились без повода. Санкции воз-
никли только потому, что большой части членов 
конгресса захотелось сделать 
что-то конкретное, дабы по-
тешить свои антипутинские 
политические инстинкты.

Читайте 2-ю стр.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

 Ее ждали. И дождались. На «Ран-
деву» к своей курортной подруге 
Лайме Примадонна всея Руси Алла 
Пугачева прибыла, изрядно истрепав 
нервы всей взбудораженной прессе, 
которая с первого дня жила только 
одним насущным вопросом: «Будет 
или не будет?» И, когда в отчаянии 
все уже готовы были смириться, как 
и в прошлый раз, с неизбежным об-
ломом, по кулуарам пронесся ура-
ганом слушок: сегодня будет! Нача-
лась суета, беготня и еще бОльшая 
нервотрепка.

Читайте 3-ю стр.

« Н е т  н и ч е г о 
страшнее в мире глу-
пого и нищего мужчи-
ны, нет, глупого, ни-
щего и завистливого 
мужчины...» — по-
правляет саму себя 
Катя. У нее светлые 
волосы и красивые 
глаза. Но она все рав-
но просит, чтобы я ее 
не фотографировала, 
— на щеках остались 
шрамы после выстре-
лов в лицо из травма-
тического пистолета, 
перебиты сухожилия, 
атрофированы слюн-
ные железы, как будто 
бы катается под кожей 
маленький круглый 
шарик...

Читайте 5-ю стр.

О ПЕНСИЯХ РОССИЯН — 
НЕ ЧОКАЯСЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,
доктор экономических 

наук, профессор

Читайте 3-ю стр.

НАНИ БРЕГВАДЗЕ  
НЕ УЗНАЛА ПУГАЧЕВУ

Тело 67-летнего Артема 
Тарасова обнаружил 

один из его друзей

А Стас Михайлов 
отобрал у ребенка 

очки

«ЮБИЛЕЙНАЯ» 
МАКСАКОВА 
ПРИЗНАЛАСЬ,  
ЗА ЧТО 
БЛАГОДАРНА 
РОССИЙСКИМ СМИ: 
«ОНИ ВЫНУДИЛИ 
МЕНЯ ОСТАВАТЬСЯ 
НЕОТРАЗИМОЙ»

Катя любила дорогие 
машины и красивые 
квартиры.

Полицейский похитил 
бизнес-леди, чтобы 
убить, а сообщник 

мечтал на ней жениться

УКРАЛ — ВЛЮБИЛСЯ — В ТЮРЬМУ
Флагманским кораблем будет 
новейший фрегат «Адмирал Эссен»

ВПЕРВЫЕ ВОЕННО-МОРСКОЙ 
ФЛОТ РОССИИ ПРОВЕДЕТ 
ПАРАД ВБЛИЗИ БЕРЕГОВ СИРИИ

Первый легальный советский 
миллионер Артем Тарасов скончал-
ся 22 июля у себя дома, в квартире 
на улице Земляной Вал. Следователи 
СК назначили проверку, но по первым 

выводам медиков смерть носит не 
криминальный характер.

Как стало известно «МК», тело 
Тарасова обнаружил один из его 
близких друзей. В последние годы 

бизнесмен жил один в квартире, и 
лишь раз в неделю к нему приходила 
домработница.

Читайте 2-ю стр.

Под занавес весенней сессии Гос-
дума успела принять новый «запрети-
тельный» закон. В пятницу в третьем 
чтении депутаты одобрили законопро-
ект о регулировании мессенджеров и 
запрете средств обхода блокировки 

сайтов. Туркменистан, Таджикистан, 
Иран, Китай — вот ряд стран, в которых 
действуют подобные законодательные 
ограничения.

Читайте 2-ю стр.

ПОСЛЕДНЕЕ  
КИТАЙСКОЕ СОЕДИНЕНИЕ

Закон о новых ограничениях в Интернете  
вступит в силу осенью
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Дом, где умер 
Артем Тарасов.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована на страницах “Московско-

го комсомольца”. Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ПОДМОСКОВЬЕ МОЖЕТ 
ПРИЮТИТЬ ОТВЕРГНУТОГО ЦАРЯ

Памятник Ивану Грозно-
му может появиться в под-
московной Коломне. Такой 
вариант рассматривают 
местные власти, решая судь-
бу невостребованной брон-
зовой скульптуры, которую 
скинули с пьедестала жители 
города Александрова Влади-
мирской области. 

Как уже писал «МК», от-
крытие памятника русскому 
царю на берегу реки Серой — 
прямо напротив знаменитой 
Опричной слободы — было 
назначено на 29 апреля это-
го года. Однако за два дня 
до торжественной церемо-
нии к постаменту прибыла 
группа местных депутатов, 
которые, предъявив рабо-
чим постановление гла-
вы города об отмене даты 

открытия памятника, 
распорядились, чтобы 
сотрудники комитета 
по благоустройству 
города сняли памят-
ник с постамента. При 
помощи крана Гроз-
ного легко сдернули 
с места (клей под его 
ногами еще не успел 
застыть) и увезли в 
неизвестном направ-
лении. И только ког-
да автор монумента 
скульптор Василий 
Селиванов написал 
заявление в проку-
ратуру, ему удалось 
найти бронзового 
царя. Сейчас скуль-

птура находится в надежном 
месте — на камнеобрабаты-
вающем комбинате в под-
московном Долгопрудном. 
По данным фонда сохране-
ния культурного наследия 
«Русский витязь», админи-
страции четырех российских 
городов подали заявки на 
установку этой скульптуры 
на своих площадях. «Памят-
ник может быть установлен 
в одном из городов Подмо-
сковья или еще трех городах 
нашей необъятной родины», 
— поделился с «МК» Василий 
Селиванов. Как удалось вы-
яснить «МК», главными пре-
тендентами являются Казань 
и подмосковная Коломна 
(здесь царь готовился к по-
ходу на Казань). 

«ТЕТРАДОЧНАЯ» ВКЛАДЧИЦА НЕ НАШЛА СПАСЕНИЯ  
У ФЕМИДЫ

Неожиданный вердикт, 
который заставит граждан 
десять раз подумать, пре-
жде чем нести свои деньги в 
банк, вынес Верховный суд. 
Служители Фемиды по сути 
встали на сторону банкиров, 
которые облапошили довер-
чивую вкладчицу.

Как стало известно «МК», 
ВС рассмотрел спор между 
жительницей Новосибирска 
и Агентством по страхованию 
вкладов. В декабре 2013 года 
дама открыла вклад на 700 
тысяч рублей в одном из ком-
мерческих банков. В обмен на 
наличные клерк выдал новой 
клиентке ее экземпляр дого-
вора и приходный кассовый 
ордер. Но через несколько 
месяцев вкладчица узнала, 
что ЦБ лишил ее банк лицен-
зии. Дама подала заявку на 
выплату страховки в АСВ, но 
получила отказ и была вынуж-
дена обратиться в суд.

Верховный суд встал на сто-
рону страховщиков и привел 
два шокирующих для вклад-
чицы факта. Во-первых, неза-
долго до того, как заключить 

договор о вкладе с истицей, 
банк получил грозное пред-
писание от ЦБ. Ревизоры ука-
зали на крайне шаткое финан-
совое положение банкиров 
и запретили им принимать 
деньги от граждан. Клерки 
знали о запрете, но все равно 
взяли у доверчивой женщины 
крупную сумму.

Второй аргумент еще более 
жуткий: банк куда-то дел свой 
экземпляр договора и приход-
ного ордера. Или не составлял 
его вообще. В любом случае, 
юристы АСВ в суде заявили, 
что никакого договора в глаза 
не видели и от разорившегося 
банка не получали. А значит, не 
доказано, что такая гражданка 
вообще когда-либо приходила 
в офис банка и вносила деньги. 
Даже судебная экспертиза не 
смогла помочь: ордер, кото-
рый мог бы доказать факт по-
лучения денег сотрудниками 
кредитной организации, был 
напечатан на таком принтере, 
который не позволяет уста-
новить давность нанесения 
текста на бумагу. В результа-
те все предыдущие решения 

ВС отменил и вернул дело на 
новое рассмотрение в суд пер-
вой инстанции.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руково-

дитель банковской секции 
Финпотребсоюза Михаил 
БЕЛЯЕВ: «Предписания ЦБ 
об ограничениях на прием 
новых вкладов — это внутрен-
няя документация. Найти ее 
простому вкладчику сложно, 
она публикуется на сайте ЦБ в 
специальном разделе. Поэто-
му главное, чтобы у вкладчика 
был на руках приходный кас-
совый ордер. Неважно, был 
он выдан до или после пред-
писания. Главное, что банк 
принял деньги. Суд должен 
был проводить экспертизу не 
давности, а подлинности это-
го документа. Скорее всего, 
банк специально не составил 
свои экземпляры договора и 
ордера. Наверняка они даже 
не провели официально эти 
деньги. Таких вкладчиков на-
зывают «тетрадочными». Это 
очень тонкий вид мошенни-
чества». 

ЭКС-МИНИСТР СКРЫННИК ЗАСТАВИЛА ЗАБЫТЬ ВСЕ ПЛОХОЕ О НЕЙ
Правом на забвение 

решила воспользо-
ваться скандально 
известная быв-
ший министр 
сельского хо-
зяйства РФ 
Елена Скрын-
ник. На днях 
Одинцовский 
городской суд 
Московской об-
ласти помог ей в 
этом. 

Как стало извест-
но «МК», обратиться 
за помощью к Фемиде чи-
новнице пришлось после 
длительной переписки с 
интернет-агрегатором, ко-
торый отказался удалить из 
поисковых запросов четы-
ре ссылки на публикации от 
2015 года о якобы возбуж-
денном уголовном деле об 

отмывании средств. 
В них утвержда-

лось, что Елена 
Скрынник, буду-

чи членом пра-
вительства, 
п у т е м  м о -
шеннических 
схем похи-
щала деньги. 
Поэтому про-

куроры Швей-
царии наложили 

арест на предпо-
лагаемые счета чи-

новницы и ее детей в 
банке на сумму около 50 млн 
швейцарских франков и тому 
подобное. В дальнейшем вы-
яснилось, что информация 
не соответствует действи-
тельности и у генеральной 
прокуратуры Швейцарии 
претензий к экс-министру 
нет. 

После этого бывшая высо-
копоставленная чиновница 
встала на путь спасения свое-
го реноме, но столкнулась с 
неожиданными трудностя-
ми. Она сама неоднократно 
обращалась к поисковику, 
заполнив специальную фор-
му электронного заявления 
на сайте, посылала реше-
ние суда, который признал 
данную информацию недо-
стоверной и умаляющей ее 
деловую репутацию. Однако 
в результате «Яндекс» не по-
верил аргументам заявитель-
ницы и закрыл только одну 
из четырех ссылок. Такое 
решение вопроса известную 
даму, естественно, не устрои-
ло. Спор перешел в судебную 
плоскость. В иске Скрынник 
потребовала от «Яндекса» 
прекратить выдачу ссылок на 
несколько сайтов, в которых 

упоминалось ее имя. 
В процессе 55-летняя 

Скрынник не участвовала, ее 
интересы отстаивал предста-
витель (предположительно, 
истица постоянно прожива-
ет с четырьмя сыновьями во 
Франции и на родине бывает 
редко. — Ред.). 

— Отказ ответчика наносит 
существенный ущерб дело-
вой и профессиональной ре-
путации Скрынник и может 
отразиться на ее предприни-
мательской и общественной 
деятельности, — заметил ее 
юрист. 

В свою очередь ответчик 
просил иск отклонить. 

В итоге Одинцовский го-
родской суд поддержал 
сторону Елены Скрынник, 
удовлетворил ее исковые 
требования, сообщили «МК» 
в пресс-службе суда. 

ТРУП ХУДОЖНИЦЫ ПРОВИСЕЛ  
ЗА ОКНОМ ШЕСТЬ ЧАСОВ

После трагической смерти 
экстравагантной художницы 
в субботу психологическая 
помощь требуется ее сосе-
дям по дому в микрорайоне 
Переделкино Ближнее на тер-
ритории Новой Москвы. Труп 
женщины, висящий за окном с 
внешней стороны дома, наш-
ли на рассвете ее соседи.

Как удалось выяснить «МК», 
24-летняя Асель Кондра ро-
дом из Санкт-Петербурга. В 
доме молодая особа жила с 
момента постройки дома в 
2014 году. Девушка из обеспе-
ченной семьи, однокомнат-
ную квартиру на 11-м этаже ей 
купили родители. Передви-
галась Асель на недешевой 
машине — «Ауди TT».

Всем соседям Асель всегда 
казалась неординарной.

— Она рассказывала, что 
работает стилистом и моде-
лью, а также рисует картины, 
— говорят жильцы. — А мы 
просили ее не шуметь. Часто 
Асель вела ночной образ жиз-
ни — любила по ночам громко 
слушать музыку, например.

События утра субботы со-
седи художницы с 10-го эта-
жа запомнят на всю жизнь. 
Здесь проживает семейная 
пара, у супругов месяц назад 
появился на свет ребенок. По 
словам полицейских, опро-
сивших постояльцев, в 4.50 
молодая мама проснулась, 
чтобы покормить малыша, 
как вдруг увидела за окном... 
ноги. Она разбудила мужа, 
тот буквально в одних трусах 
и босиком бросился наверх, 
принялся стучать в дверь 
Асель и другим соседям. На 
помощь вышел один из со-
седей. Дверь квартиры была 
заперта.

Вдвоем мужчины вновь 
спустились на 10-й этаж и по-
пытались спасти облаченную 
в черные одежды барышню 
через распахнутое окно. Все 
предположили, что произо-
шел несчастный случай: де-
вушка выпала из окна и по-
висла. Она была жива еще 
некоторое время и шевели-
лась. Увы, вытащить ее из 

петли мужчинам не удалось. 
Позже в квартире Асель поли-
цейские обнаружили письмо, 
из которого стало понятно, 
что она переживала из-за рас-
ставания с любимым челове-
ком. Похожее послание она 
оставила в Интернете. К ужасу 
местных жителей, девушка 
провисела за окном почти 6,5 
часа, пока ее не сняли спаса-
тели при помощи люльки.

Как выяснилось, Асель со-
стояла на учете у психиатра, в 
апреле лечилась в больнице. 
Тогда она пыталась уйти из 
жизни, но ее чудом спасли, 
вскрыв дверь. Три дня Асель 
находилась в коме, на четвер-
тый более-менее пришла в 
себя. Психиатры поставили 
диагноз «биполярное рас-
стройство». К сведению, этим 
недугом страдал великий ма-
стер Винсент Ван Гог. Некото-
рые ученые, кстати, выявили 
связь между творчеством и 
психическим отклонением. 
При этой хвори любая, даже 
малозначимая мелочь может 
вывести человека из душев-
ного равновесия.

Родные как могли поддер-
живали Асель после выхода 
из лечебницы, о чем она пи-
сала в Инстаграме. 

Впрочем, соседи подозре-
вали, что художница употре-
бляла какие-то снадобья. И 
это тоже могло стать причи-
ной субботней трагедии. Не 
так давно ночью из ее квар-
тиры раздавались мольбы о 
помощи. 

«Асель кричала, что ей 
больно и страшно. Сначала 
мы хотели вызвать полицию, 
но решили постучаться. От-
крыл мужчина. Асель была 
в странном состоянии, с 
неестественно раскрытыми 
зрачками», — рассказывали 
соседи.

Отцу художницы сообщили 
о смерти дочери, и мужчине, 
как говорят полицейские, ста-
ло плохо. А семейной паре, 
ставшей невольной свиде-
тельницей трагедии, теперь 
требуется помощь психоло-
гов.

НОВОСЕЛ НА РАДОСТЯХ СЪЕЛА КЛЮЧИ ОТ КВАРТИРЫ
Ключик, символизирую-

щий подарок — новую квар-
тиру, умудрилась проглотить 
на днях жительница северо-
востока столицы. Вещицу 
положили в стакан с вином 
родители девушки, которые 
таким образом хотели устро-
ить дочери запоминающийся 
сюрприз.

Как сообщил «МК» врач-
гастроэнтеролог Матвей 
Иващенко, курьезный слу-
чай произошел в одном из 
домов на Алтуфьевском 
шоссе. В один из дней семья 
53-летнего местного жителя 
праздновала день рождения 
единственной дочери — 22-
летней Александры. Юной 
москвичке родители подго-
товили шикарный подарок: 
продав жилище в Выхине, 
доставшееся в наследство 
от бабушки Александры, мать 
с отцом взяли ипотеку и ку-
пили дочери двухкомнатную 

квартиру, расположенную не-
подалеку от родительского 
дома. Поразмыслив на тему, 
как эффектнее будет препод-
нести подарок, родственники 
решили прибегнуть к старому 
«дедовскому» методу: поло-
жить ключ в бокал со спирт-
ным, чтобы именинница 
обнаружила презент на дне. 
Однако, поскольку настоящие 
ключи оказались для такого 

способа крупноваты, отец 
Александры решил поло-
жить в бокал символический 
ключик — от маленького за-
мочка, который обнаружился 
в хозяйстве. В назначенный 
день родители, наполнив 
бокалы вином и потихоньку 
положив ключик в фужер 
дочери, произнесли тост и 
принялись ожидать момента, 
когда именинница заметит 
подарок. Однако все пошло 
не по плану: в момент, когда 
Александра допила вино, она 
умудрилась, подавившись 
ключом, проглотить его. Шо-
кированную таким поворо-
том событий девушку сразу 
же отвезли к гастроэнтеро-
логу, который достал ключ 
при помощи медицинской 
петли. Поскольку слизистая 
желудка была травмирована, 
пациентке назначили лекар-
ственное лечение и отпусти-
ли домой.

МОСКВИЧЕК НАЧАЛИ 
ОБВОРОВЫВАТЬ ВО ВРЕМЯ 

СОБЕСЕДОВАНИЙ
Хитроумный грабитель ору-

дует в Москве — мужчина под 
видом работодателя пригла-
шает соискателей в кафе яко-
бы на собеседование, а после 
незаметно ворует сотовые 
телефоны. На счету злодея 
как минимум две жертвы, и 
московские следователи уже 
возбудили уголовное дело.

Как стало известно «МК», 
одна из пострадавших — 24-
летняя москвичка Дарья. Ба-
рышня более двух лет была 
в декрете, а сейчас ищет 
работу. 21 июля она разме-
стила на сайте резюме на 
вакансию администратора в 
ресторане, и спустя корот-
кое время позвонил некий 
мужчина, представившийся 
управляющим ресторана в 
Отрадном по имени Дми-
трий (скорее всего, злодей 
назвался не своим именем). 
Он назначил встречу возле 
метро «Цветной бульвар». 
«Работодатель», по словам 
москвички, выглядел крайне 
респектабельно — пиджак, 
наглаженные брюки... Для 
пущего доверия он попро-
сил Дарью проследовать с 
ним в два офиса, где якобы 
ему нужно было отдать доку-
менты. После чего пригласил 
для подробного разговора о 
вакансии в кафетерий. Судя 
по всему, аферист специаль-
но посадил Дарью к стенке, 

чтобы ей было сложнее вый-
ти. Свою маленькую сумоч-
ку, где находился «айфон 7», 
барышня положила на стол. 
Жулик дал в руки соискатель-
нице меню, а сам незаметно 
вытащил смартфон ценой в 65 
тыс. рублей. Затем мужчина 
заявил, что ему срочно нуж-
но позвонить (при себе у него 
были два своих телефона), 
и ушел. Дарья прождала 10 
минут. После того как она не 
обнаружила сотового теле-
фона в сумочке, то поняла, 
что ее обвели вокруг пальца, и 
обратилась в полицию. Боль-
ше всего Дарье обидно, что 
пропали все фотографии ма-
ленького сынишки, которые 
она делала с рождения. 

И в тот же день буквально 
через два часа при аналогич-
ных обстоятельствах лиши-
лась «айфона 6» 24-летняя 
Анна. Ее также пригласил на 
собеседование в кофейню 
на Балаклавском проспекте 
некий Дмитрий. Ситуация по-
вторилась до мелочей: афе-
рист незаметно вытащил гад-
жет, потом отлучился якобы 
позвонить и исчез. Приметы 
жулика совпали в обоих слу-
чаях. Его пока не задержали, 
но лицо «Дмитрия» осталось 
на камерах видеонаблюдения 
как кафетерия, так и офисов, 
которые он посещал вместе с 
москвичкой.



КАДР «ВЗБЕСИВШИЙСЯ 
ПРИНТЕР» 
ПЕРЕЕХАЛ  
В ВАШИНГТОН
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Однако обзывать своего против-
ника в момент, когда на тебя ка-
тится новый «паровой каток» аме-
риканских санкций, — это занятие 

заведомо непродуктивное. Мы обязаны отре-
шиться от эмоций и не стать заложниками вполне 
понятного желания немедленно дать сдачи. Мы 
должны найти скрытую логику там, где внешняя 
логика полностью отсутствует. Мы, наконец, 
должны найти такую формулу «нашего ответа 
Чемберлену», которая отвечала бы интересам 
России, а не интересам тех, кто пытается спро-
в о ц и р о в а т ь  Р Ф  н а  м а кс и м а л ь н у ю 
самоизоляцию.

Начну с поиски логики там, где ее, казалось 
бы, нет. Причины новых грядущих санкций США 
против России сложны и многогранны. Одна 
часть этих причин основана на предрассудках 
и совершенно ложном прочтении реальной си-
туации, другая — продиктована совершенно 
рациональными соображениями. Некоторые из 
этих причин широко известны, а некоторые еще 
не осознаны широкой публикой.

Ударяя, несмотря на громкие возражения 
ведущих стран Европейского союза, по россий-
скому энергетическому сектору, Америка хочет 
создать для себя новый рынок сбыта. Америка 
хочет подсадить Европу на свой сланцевый газ и, 
возможно, на свою нефть. Мы имеем дело с ба-
нальным бизнес-наездом в духе российских 90-х. 
Но одновременно у этого бизнес-наезда есть и 
вполне продуманная политическая цель.

Выход из состава ЕС Великобритании 

— главного союзника и младшего партнера США 
в Европе — можно считать уже свершившимся 
фактом. Длительные переговоры о конкретных 
деталях Брекзита, конечно, еще впереди. Но 
психологически и политически Европейский 
союз уже смирился с уходом Лондона. ЕС на-
ходится сейчас в процессе самореформирова-
ния — процессе, по итогам которого возникнет 
совершенно новая интеграционная конструкция. 
Одной из особенностей этой конструкции будет, 
как считается, меньшая степень зависимости 
ЕС от США.

Америку такая перспектива, естественно, 
категорически не устраивает. Она хочет в зароды-
ше подавить «бунт на корабле» и привязать к себе 
Европу толстенными канатами. Вот почему воз-
мущенные вопли европейцев: «Что же вы, наши 
любимые союзники, пытаясь наказать Путина, 
одновременно наказываете еще и нас?!» — не 
оказывают на американский политический класс 
ровным счетом никакого влияния. Политическая 
элита в Вашингтоне прекрасно осознает, что она 
делает. Как обожают говорить в американских 
фильмах, nothing personal («ничего личного» — 
англ.) — nothing personal по отношению к России 

и nothing personal по отношению к Европе. 
Перехожу к следующей важной группе при-

чин. Агрессивный задира бьет слабого в уличном 
закоулке не потому, что его чем-то спровоцирова-
ли. Получающий удовольствие от насилия бугай 
очень часто бьет слабого только потому, что он 
может это сделать и ему за это ничего не будет. 
К моему глубочайшему сожалению, та же самая 
логика лежит и в основе новых экономических 
санкций США против России. Если говорить о 
чисто военном аспекте противостояния Москвы 
и Вашингтона, то, несмотря на колоссальную 
разницу в наших оборонных бюджетах (менее 
чем 70 миллиардов долларов у РФ и свыше 600 
миллиардов долларов у США), Россия — это та-
кой же «здоровенный бугай», как и Америка. Но в 
сфере экономического противостояния ситуация, 
увы, имеет совершенно другой характер.

У нас есть потенциальные возможности на-
нести ответный ущерб американской экономике. 
Но все эти возможности подразумевают одно-
временное нанесение, возможно, даже большего 
ущерба и экономике нашей собственной. Мы 
можем, например, поставить США в затрудни-
тельное положение, оборвав сотрудничество 

в космической отрасли — сфере, где Америка 
по-прежнему хочет «дружить». Но, поступив та-
ким образом, мы подставим подножку и нашей 
собственной космической отрасли. В этом плане 
американские законодатели, к несчастью, все 
просчитали. 

Конечно, как было сказано выше, большой 
американский бизнес не в восторге от идеи 
нового раунда санкционной войны с Россией. 
И это отсутствие восторга точно не основано 
на сентиментальных чувствах прагматичных 
американских капиталистов к нашей стране. 
Речь идет о нежелании крупных американских 
корпораций терять деньги. Но эта потеря денег 
в случае введения новых санкций против РФ 
будет заключаться скорее в упущенной выгоде и 
в упущенных возможностях. Это, конечно, плохо, 
но недостаточно плохо для того, чтобы заставить 
крупный американский бизнес жестко надавить 
на конгресс. А надавить он при желании может 
так, что никому мало не покажется.

Следующая группа причин. Если даже сто 
раз сказать «халва», то слаще от этого во рту, как 
известно, не станет. Но если миллион раз произ-
нести фразу «я считаю, что Путин грубо вмешался 
в наши выборы и является смертельно опасной 
угрозой для нашей демократии», то слова «я 
считаю» куда-то исчезают. Нет никаких серьезных 
доказательств того, что Москва смогла реально 
повлиять на американский внутриполитический 
процесс. Нет даже доказательств того, что Кремль 
всерьез ставил перед собой такую задачу. Но в 
отношении России американский политический 
класс исповедует сейчас ежовско-бериевскую 
форму правосудия: никаких доказательств не 
нужно, все уже доказано, доказательством яв-
ляется уже сам факт обвинения.

В американском конгрессе и в ведущих аме-
риканских СМИ почти все убеждены: Россия 
предприняла в отношении Америки враждебные 
подрывные действия, и теперь Америка просто 
обязана ей адекватно ответить. Это наклады-
вается на желание постоянной американской 
политической элиты нейтрализовать такого «вы-
скочку», как президент Трамп. И все это вместе 
взятое приводит к триумфу извращенного и ир-
рационального политического мышления.

Вот такая комбинация факторов родила 
монстра в виде новых американских санкций 
против России. Посмотрим, что этому монстру 
противопоставит Москва. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Что касается мессенджеров, их 
будет цензурировать Роскомнад-
зор. Владельцев сервиса обяжут 
блокировать пользователей, ко-

торые не идентифицируются по их реальным 
паспортным данным (например, номер теле-
фона, привязанный к аккаунту, оформлен на 
другое лицо). При этом, по словам главы про-
фильного комитета Госдумы Леонида Левина, 
самим пользователям преследование со сто-
роны надзорных органов напрямую не грозит.

Под действие закона попадают прокси-
сервисы, VPN, анонимные сети, такие как всем 
известный Tor. Также ограничение распростра-
няется на поисковые системы: им запрещается 
выдавать ссылки на запрещенные в России 
ресурсы. Кроме того, проредить свой ассорти-
мент придется магазинам приложений. Запрет 
может коснуться и крупнейших операционных 
систем, поскольку большинство из них пред-
лагает пользователям настройки VPN. В случае 
одобрения законопроекта Советом Федерации 
и президентом он вступит в силу 1 ноября, и для 
Рунета постепенно начнется новая эра.

Почему постепенно? Дело в том, что бло-
кировка может происходить двумя способами: 
по IP-адресам и виду трафика. Адреса, как по-
казывает практика, можно успешно менять, а 
для отслеживания специфического трафика не 
хватает технических средств, но их введение — 
вопрос времени. И, кстати, средств. Требуемое 
оборудование дорогостоящее, а операторов в 
России немало.

К слову, в Китае применение блокировки 
путем отслеживания трафика привела к по-
стоянной гонке технологий между властями и 
подпольными разработчиками.

Как поясняет ведущий юрист «РосКомС-
вободы» Саркис Дарбинян, «довольно сложно 
отличать один трафик от другого — скорее всего, 

пока что применяться будут старые добрые 
блокировки веб-сайтов».

В отношении закона Дарбинян настроен 
категорично. Он заявляет, что документ «явно 
носит репрессивный характер».

«Он забирает еще часть оставшейся сво-
боды у пользователей российского Интернета, 
особенно это касается жителей Крыма, кото-
рые и так находятся в изоляции, и глобальные 
сервисы там не работают, — отмечает эксперт. 
— Поэтому мы расцениваем его как очередную 
попытку уничтожения основных прав, а именно 
права на анонимность, права на шифрование, 
которые обеспечены в соответствии с между-
народными стандартами».

Между тем Крым действительно является 
местом, где анонимайзеры пользуются особым 
спросом. «Севастополь и Республика Крым — 
это особый регион, который находится в санк-
ционной блокаде, и лишать людей доступа к 
Интернету недопустимо, — отметил депутат Гос-
думы Дмитрий Белик. — За пределами России 
электронные адреса крымчан сразу блокируют-
ся». Однако поправки, подготовленные Беликом, 
не были приняты в итоговом чтении.

В ответ на ограничивающие интернет-
пользователей законы в воскресенье в цен-
тре Москвы состоялось протестное шествие. 
Заявителями марша «За свободный Интер-
нет» выступили ПАРНАС, «Демократический 
выбор», Партия 5 декабря, Пиратская партия 

России, Либертарианская партия и организация 
«РосКомСвобода».

«Марш направлен на привлечение внимания 
граждан, общественных организаций и органов 
государственной власти к проблемам конституци-
онных прав доступа к информации, приватности 
и регрессивным пакетам законов в отечествен-
ной интернет-отрасли, — говорится на сайте 
«РосКомСвободы». — Марш также выступает за 
прекращение уголовного преследования граждан 
за обмен информацией и высказывание личного 
мнения, прозрачность и контроль обществом ор-
ганов государственной власти и чиновников».

Заявленное на 10 тысяч человек шествие 
собрало около пяти. Особо выделялся на общем 
фоне Союз коммунистической молодежи под 
красными флагами с эмблемой СССР, бодро 
скандировавший: «Свобода слова всегда и 
везде!» Впереди колонны с лозунгами против 
интернет-цензуры шли парнасовцы. 

Периодически, правда, от заявленной по-
вестки отходили, и толпа в унисон выкрикивала 
лозунги против военных действий на Донбассе, 
полицейского произвола и речевки с призывом 
отправить представителей руководства страны 
на лыжах в отдаленные районы. При этом, что 
нетипично для протестных акций оппозиции, к 
шествию, узнав тему марша — запрет анони-
майзеров, с удовольствием присоединялись 
случайные прохожие.

Анастасия РОДИОНОВА.

СМЕРТЬ ПЕРВОГО...
c 1-й стр.

Утром в субботу Тарасов позвонил 
приятелю и попросил привезти 
один из советских антибиотиков 
для лечения пневмонии и вос-

паления легких. Стоимость препарата — в райо-
не 69 рублей. К слову, миллионер не любил 
ходить по врачам, так как не доверял медицине. 
Исключение он делал лишь для УЗИ-
обследования — в его же доме находятся от-
деление круглосуточной неотложной помощи 
по ЦАО и частная медицинская клиника.

— Он всем говорил, что знает свое тело 
лучше, чем медики. Поэтому диагнозы он ставил 
себя самостоятельно, а лекарства, которые нуж-
но принимать, искал в Интернете, — пояснили 
знакомые полицейским.

Приятель добрался до квартиры Тарасова 
около 19.30 (в тот день мужчина был за городом). 
Своим ключом он открыл дверь и увидел ле-
жавшего на полу Тарасова. Медики заключили, 
что пациент умер как минимум 2–3 часа назад. 
Причину смерти установят позже. 

О трагедии сразу же сообщили близкому 
другому Тарасова — банкиру и бизнесмену Ми-
хаилу Фридману. 

Кто такой Артем Тарасов
Он купался в роскоши и хранил деньги в 

коробках, пока советские граждане стояли в 
очередях за продуктами и выживали на зарплату 
в 120 рублей. Став директором самого богатого 
кооператива в СССР, он назначил себе зарплату 
в 3 млн рублей, а потом объявил об этом на всю 
страну. И получил сполна: в Советском Союзе 
ему грозил расстрел, если бы не эмиграция в 
Англию, где он жил на широкую ногу, а потом 
обеднел, занялся творчеством и вернулся в 
Россию. «МК» вспоминает, чем прославился 
человек, ставший миллионером «до того, как 
это стало мейнстримом».

Как и многие, на волне перестроечных на-
строений Артем Тарасов — московский интел-
лигент, представитель старинного купеческого 
рода Тарасовых — в конце 1980-х годов занялся 
предпринимательской деятельностью и зареги-
стрировал один из первых кооперативов в Сою-
зе. Успех его предприятия был оглушительным. 
К 1989 году кооператив «Техника», занимавшийся 
починкой западного оборудования, обслуживал 
все Россию, его услугами пользовался даже 
Минюст СССР, а прибыль компании составила 
79 млн рублей (по официальному курсу доллар 

тогда стоил 61 копейку, а на черном рынке — 
4–6 рублей). И все бы ничего: при поддержке 
Минюста фирме давали спокойно работать, 
но потом правительство решило перевести все 
кооперативы в стране на безналичный расчет.

Чтобы обойти закон и оставить в распоря-
жении кооператива наличные средства, Тарасов 
принял решение назначить себе и своему за-
местителю зарплату за год в 3 млн рублей, а 
бухгалтеру, «чтобы не дергалась», — 750 тыс. 
рублей. Для сравнения: в те времена на 10 тыс. 
рублей можно было купить новый автомобиль 
«Волга». Из этих денег руководство кооператива 
поспешило исполнить свои обязательства перед 
государством: Тарасов заплатил налог на без-
детность в 6% от зарплаты (180 тыс. рублей), а 
его заместитель, будучи членом КПСС, — пар-
тийные взносы в размере 3% от зарплаты, или 90 
тыс. рублей. Если первый «трансфер» почему-то 
никого не смутил, то, увидев перечисленные 
партвзносы, в ЦК КПСС ахнули. На следующий 
день в кооператив нагрянули с проверками и 
обысками, а самому Тарасову следователь гро-
зил расстрелом за «хищения в особо крупном 
размере».

Чтобы спастись от «кровавой конъюнктуры 

советского режима», Тарасов пошел искать 
защиты у «четвертой власти»: в программе 
«Взгляд» он на всю страну объявил себя первым 
легальным миллионером СССР, рассказал, как 
заработал деньги и что ему за это грозит.

Страна была в шоке, а власти такой «на-
глости» не стерпели. Артему Тарасову пришлось 
эмигрировать в Лондон, где он также занялся 
бизнесом, консультировал крупные банки. Там 
дела у бизнесмена не задались. «Великого ком-
бинатора и кооператора» Тарасова обокрал на 
$5 миллионов международный аферист Абдель 
Насиф, предложивший купить ему несуществую-
щий банк. Переживший эту потерю бизнесмен 
не опустил руки: занялся написанием стихов и 
художественной прозы, даже издал историче-
ский детектив «Тайны фрау Марии».

На волне скандальной популярности Артем 
Тарасов вернулся в Россию и был выбран де-
путатом Верховного Совета РСФСР, но вскоре 
эмигрировал снова, совершив ту же фатальную 
ошибку — не сдержав язык за зубами. В 1990 
году он обвинил Горбачева в желании передать 
японцам Курильские острова за инвестиции в 
советский бюджет. Горбачев подал на него в 
суд «за оскорбление чести и достоинства Пре-
зидента СССР», а МВД, как рассказывал сам 
Тарасов, наняло киллера за 12 тыс. рублей, чтобы 
убрать его.

Правда, горе-депутат, которому многие 
все-таки очень симпатизировали, не оставил 
попыток занять свое место в политике. В 1993 
году, находясь в Лондоне, он был выдвинут 
инициативной группой в качестве кандидата 
в депутаты Госдумы от Центрального округа 
Москвы и выиграл выборы, обойдя 15 претен-
дентов. В 1996-м Тарасов хотел баллотироваться 
на пост Президента России, но не был допущен 
к выборам. Бизнесмен метил и на пост губер-
натора: в 2003 году избирался в Красноярском 
крае, но провально проиграл Александру Хло-
понину, так же как и выборы от партии «Яблоко» 
в Госдуму в 2016-м.

Последнее, что известно о его деятельно-
сти, — он возглавил ООО «Институт инноваций», 
занимающийся спонсированием научных ис-
следований и разработок. Правда, компания эта 
нигде не «засветилась», и даже сайта у нее нет. 
Как признавался в интервью «МК» сам Тарасов, 
живет он теперь скромно, что называется, «на 
зарплату», — плюс пригодились отложенные в 
годы былой роскоши деньги в американском 
пенсионном фонде.

Таким был человек, первым совершивший 
«каминг-аут» миллионера назло поголовному 
«равенству и барству» в советской России.

Инна ДЕГОТЬКОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

США ПОСЧИТАЛИ 
РОССИЮ 
ОПАСНЕЕ КНДР
Почему Пентагон назвал РФ 
«самой большой угрозой»?
Глава Объединенного комитета началь-
ников штабов вооруженных сил США 
Джозеф Данфорд заявил, что Россия 
обладает самым большим военным по-
тенциалом среди стран, угрожающих 
Соединенным Штатам. КНДР, Иран и Ки-
тай, конечно, тоже представляют угрозу 
для США, отметил Данфорд, но пока 
что сильно проигрывают Москве в этом 
своеобразном рейтинге. Неожиданным 
было и заявление генерала о том, что 
война США и Северной Кореи вполне 
возможна, хотя и приведет к колоссаль-
ным человеческим жертвам. «МК» попы-
тался разобраться, насколько заявления 
Пентагона соответствуют настроениям в 
Белом доме.

«С точки зрения военного потенциала Россия 
— самое боеспособное государство, с которым 
мы сталкиваемся, — подчеркнул Данфорд во 
время своего выступления на форуме по безопас-
ности в Аспене. — Да, Россия — самая большая 
угроза». Поэтому, считает генерал, задача Пен-
тагона — предотвратить конфликт с Москвой. 
Кроме того, он отметил, что Соединенным Шта-
там также угрожают Северная Корея, Иран, Китай 
и терроризм, поэтому американским военным 
нельзя сосредотачиваться только на России.

«Не думаю, что лично президент Трамп 
считает Россию самым опасным противником, 
— отметил в комментарии «МК» политолог, за-
меститель гендиректора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. — Он считает, 
что с Россией можно договориться. У него даже 
больше проблем с некоторыми своими союзни-
ками: с Ангелой Меркель, например, которая не 
очень хочет увеличивать военный бюджет до 2% 
от ВВП. Трамп, я думаю, рассуждает достаточно 
просто: союзники обременительны, а Россия 
бюджету США ничего не стоит. Она денег не 
просит, защиты — тоже. Но некоторые предста-
вители американского политического класса, 
в частности военное руководство, считают, что 
Россия представляет угрозу. С их точки зрения, 
РФ опасна своей непредсказуемостью». 

Высказался генерал Данфорд и по поводу 
северокорейских ядерных испытаний. «Многие 
говорят, что военное решение проблемы нево-
образимо, — считает он. — Я бы сказал немного 
по-другому. Да, это будет ужасно, мы потеряем 
столько людских жизней, сколько не теряли со 
времен Второй мировой войны. Но для меня 
не является невообразимым военный ответ на 
северокорейский ядерный потенциал. Что для 
меня невообразимо, так это позволить их ядер-
ным ракетам ударить по Денверу. Так что моя 
работа — разработать военное решение, чтобы 
этого никогда не случилось».

«Трамп в ситуации с Северной Кореей ве-
дет себя как предприниматель: вначале сильно 
завышает ставки, а потом начинает снижать, 
— поясняет Алексей Макаркин. — Когда КНДР 
активизировала свои ядерные испытания, он 
отправил военные корабли к их берегам, резко 
ужесточил риторику, пошли сигналы, что амери-
канцы вот-вот готовы ударить. Но Пхеньян пока не 
проявляет особого желания уступать и требует 
от Америки, чтобы она сама уступала. Поэтому 
Трамп оказался в непростой ситуации: он не 
может уйти к другому «клиенту», как в бизнесе, 
и забыть о КНДР. Он оказался перед выбором: 
начать реальную военную операцию или «поте-
рять лицо». Но есть и третий выход — пытаться 
договориться с КНДР через Китай или Россию. 
Так что заявления американского генерала — это, 
скорее всего, очередная попытка надавить и на 
Северную Корею, и на его формального союзника 
Китай. Результаты пока неочевидны».

Не обошел Данфорд и сирийскую тему. По 
его словам, с апреля этого года Башар Асад не 
применял химического оружия в Сирии, несмо-
тря на сообщения об этом в СМИ. Эту «заслугу» 
генерал приписывает вооруженным силам США, 
которые в апреле ударили по сирийской прави-
тельственной авиабазе, хотя факт применения 
химического оружия не был подтвержден и до 
сих пор оспаривается. Кроме того, генерал вы-
разил уверенность, что «брак сирийского режима, 
Российской Федерации и Ирана — это не то, что 
может состояться», добавив, что у России и Ирана 
разные цели в этом регионе. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
КОММЕНТАРИИ   

на сайте 

«Срочная новость: Путин может иметь связи с Россией». Даже если эта 
гуляющая по просторам Интернета картинка является фейком, она все 
равно очень точно иллюстрирует особенности текущего американского 
политического момента.  

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

Окончательное возвращение в 
Россию. 2004 год.

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Британские охотники за 
сокровищами обнаружили 
клад на корабле, зато-

пленном в 1939 году при-
мерно в 200 километрах 
от побережья Исландии. 

Судно, предположительно, 
принадлежало гитлеровской 
Германии и везло в Третий 
рейх до четырех тонн золота 
из Южной Америки, что со-
ответствует приблизитель-
но 100 миллионам фунтов 
стерлингов. Считается, что 
сам Адольф Гитлер приказал 
затопить судно, чтобы его 
ценный груз не попал в руки 
врагу. Британцы утверждают, 
что клад принадлежит на-
шедшему его, и хотят забрать 
золото на родину, но пока 
неизвестно, согласится ли с 
ними правительство Ислан-
дии. В данный момент охот-
ники за сокровищами ждут 
разрешения от островного 
государства, чтобы прорубить 
дыру в обшивке корабля и 
достать коробку с драгоцен-
ным металлом, которую они 
обнаружили в отделении для 
почты. 

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

стихия

ФАУНА УТРАТА

В МОСКВЕ ПОЯВИЛИСЬ СИРИЙСКИЕ ДЯТЛЫ

В ПЕТЕРбуРг ПРИшЛа зИМа

«КЛаД гИТЛЕРа» С ЧЕТЫРЬМЯ ТОННаМИ 
зОЛОТа НашЛИ На заТОНуВшЕМ КОРабЛЕ

— Загорать 
с солнцезащитным кремом
— Менять положение тела 
во избежание обгорания
— Пить побольше воды, 
чтобы избежать обезвожи-
вания и теплового удара

КАК БЕЗОПАСНО ОТДОХНУТЬ НА ПЛЯЖЕ

НЕЛЬЗЯ: 
НА ВОДЕ

НА БЕРЕГУ

— Заходить в воду в состоянии алкогольного 
опьянения
— Заплывать за буйки
— Прыгать или нырять в незнакомом месте
— Плавать в зоне акватории, где передвигаются 
катера, катамараны и гидроциклы
— Находиться в воде более 15 минут
— Оставлять у воды детей без присмотра

— Купаться в специально 
отведенных местах

— Не заплывать далеко 
на надувных матрасах и кругах: 
из них может выйти воздух или 

их может унести течением

НЕОБХОДИМО:НЕЛЬЗЯ:
— Находиться 
на солнце с 11 
до 15 часов
— Загорать 
без головного 
убора

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Пестрый дятел  Сирийский дятел
Найдите отличия

НЕ СТаЛО СЕСТРЫ 
«ИВаНушКИ»

В субботу стало из-
вестно о внезапной 
кончине сестры солиста 
«Иванушек» Андрея 
Григорьева-Аполлонова 
Юлии. Женщину хорошо 
знали в светских кругах. 
Юлия стояла у истоков 
основания поп-группы, 
являлась личным костю-
мером артистов. О ее 
смерти сообщил в соцсети 
супруг покойной Андрей, 
который на момент смерти 
жены находился в Москве 
(сама Юлия скончалась 
дома, в Сочи): «Не стало 
моей любимой девоч-
ки, моего счастья, моей 
любви! Узнал об этом, 
возвращаясь с другом из 
спортзала, шел по Новому 
Арбату. Потом как в тума-
не пришел домой, взял 
паспорт, и в аэропорт. 
Ночью прилетел в Сочи, 
попасть домой не смог, 
там шли следственные 
действия. Причина такого 
исхода пока не установле-
на». Юлии исполнился 51 
год. По словам близких, 
серьезных проблем со 
здоровьем у нее не было. 
Известно лишь, что она 
страдала астмой. 
Вот что Александра 
Куцевол рассказала 
«МК»: «Юлия умерла сво-
ей смертью, диагности-
ровали острую легочную 
недостаточность. У нее 
давно была астма, но она 
не относилась серьезно 
к своему здоровью. Мы 
с ней разговаривали за 
несколько часов до ее 
смерти. Ничего не предве-
щало несчастья. Говорили 
о миссии людей не земле. 
Она сказала, что Олег 
свою миссию выполнил 
раньше всех. Сейчас пони-
маю, не случайно были эти 
разговоры. Для всех соли-
стов «Иванушек» она была 
как мама. Заботилась обо 
всех, как о родных детях. 
Своих детей у нее не было. 
Мне казалось, что она 
переживала из-за этого».

В субботу в Санкт-Петербург 
на короткое время опять 
вернулась зима. Крупный 
град, выпавший в Северной 
столице, покрыл землю плот-
ным слоем, который долго не 
таял. Что дало возможность го-
рожанам вдоволь повеселить-
ся, выкладывая в соцсети свои 
фотографии на фоне сугробов 
в шортах и зимних шапках. Не-
которые фотографировались 
на лыжах. Температура воздуха 
в Санкт-Петербурге при этом 
была около 20 градусов тепла. 
Столь устойчивый (не менее 
часа) снежный покров в летнем 
городе синоптики объясняют 
особенностями теплообмена. 
Во-первых, светоотражающие 
способности снега и града 
существенно влияют на интен-
сивность таяния. При плот-
ном покрове, когда участки 

полностью покрыты белым 
снегом, интенсивность таяния 
снижается. К тому же нужно 
учитывать величину градин. 
Понятно, что крупные льдинки 
превращаются в воду медлен-
нее, чем мелкие. По свидетель-
ствам очевидцев, градины в 
Санкт-Петербурге достигали 
размеров черешни.

В Битцевском парке сто-
лицы обнаружены гнез-
довья редких для Москвы 
сирийских дятлов. Ранее 
эта птица селилась гораздо 
южнее — сначала как раз в 
Передней Азии и на Ближнем 
Востоке, но постепенно ареал 
ее проживания расширялся, и 
она отлично себя чувствовала 
в южных регионах России. То, 
что сирийский дятел освоился 
на московских широтах, 
специалисты объясняют 

глобальными климатическими 
изменениями: птица привык-
ла и к погоде, и к пище наших 
лесов. Впрочем, отличить 
сирийского дятла от местных 
пород уверенно могут только 
орнитологи — например, по 
некоторым деталям оперения, 
чуть более длинному клюву 
и в два раза более долгой 
«барабанной дроби», чем, на-
пример, у большого пестрого 
дятла. Это не мешает двум 
этим видам скрещиваться.

СОВЕТЫ

Юлия с супругом.
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В понедельник в парке 
«Патриот» (близ Кубинки) 
откроют скульптурную ком-
позицию Зураба Церете-
ли «Воин-лыжник»: высота 
монумента — 6,5 метра. 
Как нам пояснили органи-
заторы акции, «во время 
Великой Отечественной 
войны наряду с воинами 
других родов войск активно 
действовали специальные 
лыжные подразделения. Это 
— лыжники-воины, которые 
выполняли ответственные 
задания, совершали разве-
дывательные рейды в тылы 
немецких и финских войск. 
Обладая большой манев-
ренностью, эти почти неу-
язвимые отряды наносили 
большой урон живой силе и 
вражеской технике». В честь 
этих героических бойцов и 
был создан столь необыч-
ный монумент, который ор-
ганично впишется в антураж 
патриотического парка.



Очередной Глобальный пенсионный 
индекс-2017 от компании Natixis Global Asset 
Management, в котором Россия вошла в пятерку 
худших в мире стран для пенсионеров, конеч-
но, никаким откровением не стал. Скорее, это 
повод еще раз обсудить пенсионную и шире 
— социальную повестку будущего кабинета 
министров. К нынешнему обращаться бессмыс-
ленно: «хромая утка» (так именуют уходящих в 
отставку бюрократов) принимать стратегиче-
ские решения уже не возьмется.

Цитируемый пенсионный индекс состоит 
из сравнений по четырем аспектам пенсионного 
обеспечения: величины пенсий или средств 
для комфортной жизни пожилых людей, на-
личия качественных финансовых услуг для 
обеспечения сохранности и роста сбережений, 
доступности квалифицированной медицин-
ской помощи, а также чистой и безопасной 
окружающей среды.

Первый подпункт подробнее будет рас-
смотрен ниже, хотя что его рассматривать, 
если коэффициент замещения утраченного 
заработка (соотношение средней пенсии и 
средней зарплаты) в России в прошлом году 
составил 33,7% при норме Международной 
организации труда в 40%.

О качественных финансовых услугах, кои-
ми в России вот уже четверть века считаются 
банковские депозиты с иностранной валютой 
— позорное постоянство, — также говорить 
нечего. Достаточно взглянуть на статистику 
банковских банкротств за последние годы, 
чтобы понять: 1,4 млн рублей (около 24 тыс. 
долл.) — это максимум, на который пенсионер 
может гарантированно рассчитывать. Все, что 
выше, — практически наверняка сгорит в топке 
банкрота. А если кто-нибудь решит не класть 
все яйца в одну корзину и разнести свои не-
сметные сокровища по разным банкам, то его с 
большой долей вероятности обвинят в желании 
нечестно обогатиться за счет государства и 
запишут в «профессиональные вкладчики» 
(мошенники-лайт).

Доступность квалифицированной меди-
цинской помощи улетучилась вместе с «ре-
формой», точнее, с постепенным уничтожением 
здравоохранения. Промежуточный итог: за 
первые пять месяцев этого года естественная 
убыль населения составила 111,8 тыс. человек, 
тогда как за тот же период 2016 года почти 
втрое меньше — 41,6 тыс. человек. В 28 ре-
гионах смертность превысила рождаемость 
в полтора-два раза.

Наконец, по части экологии России также 
гордиться нечем: в индексе мы занимаем тре-
тье место с конца по вредности воздействия 
экологических факторов и шестое с конца в 
подкатегории «биологическое разнообразие 
и среда обитания».

Обсудим три немаловажные проблемы 
российской пенсионной системы — невысокие 
зарплаты, с которых уплачиваются или учиты-
ваются страховые взносы, низкие ставки самих 
взносов и профессиональную безграмотность 
ответственных за пенсионное обеспечение. 
(Проблем в нашей пенсионке существенно 
больше, но все — сжалимся друг над другом 
— в одной заметке не уместятся.)

 Однако прежде о Норвегии, признанной 
Глобальным пенсионным индексом лучшей 
страной для жизни пенсионеров.

Норвежская пенсионная модель в целом 
схожа с нашей, но только «в целом». Адми-
нистраторов государственной пенсионной 
системы в Норвегии не один, как у нас ПФР, а 
два: Фонд пенсионного страхования и Норвеж-
ский фонд пенсии за государственную служ-
бу. Функции первого приблизительно схожи с 
ПФР, а вот главной задачей второго выступает 
пенсионное обеспечение государственных 
служащих, а также — внимание! — учителей 
и некоторых других необходимых тамошнему 
обществу работников, например ученых или 
фармацевтов.

 Цель Фонда пенсии состоит в том, что-
бы гарантировать участникам как основное, 
так и дополнительное пенсионное обеспече-
ние. Участвовать лишь в одном Фонде пенсии 
невозможно: сначала нужно стать клиентом 
Фонда пенсионного страхования. Особенность 
координации двух фондов состоит в том, что 
полная пенсия из этих двух источников не может 
превышать полную среднюю зарплату быв-
шего работника. Иными словами, суммарный 
коэффициент замещения в Норвегии не может 
превышать 100%. Фактический коэффициент 
замещения составляет 66%.

Ах да, забыл: участники Фонда пенсии 
имеют право на получение льготных ипотеч-
ных кредитов за счет средств фонда, а также 
услуг по страхованию жизни. И еще. В Нор-
вегии ожидаемая продолжительность жизни 
при рождении составила в 2016 году 82 года 
(80 лет у мужчин и 84 года у женщин) при почти 
стандартном для Европы возрасте выхода на 
пенсию в 67 лет. Это при том, что у всех есть 
возможность стать пенсионером в 62 года и 
прожить на пенсии 20 лет. Дефицит средств в 
норвежской пенсионке отсутствует.

В России ничего подобного и близко нет. 
Мало того что коэффициент замещения не 
дотягивает даже до 40%, стаж работы в госор-
ганах для получения государственного пен-
сионного обеспечения в 2017 году составляет 

15 лет 6 месяцев, а к 2026 году возрастет до 
целых 20 лет (в Норвегии сегодня — 30 лет), 
так еще в России бывшие служивые люди по-
лучают свои пенсии напрямую из бюджетов. 
Размер чиновничьего пенсионного доволь-
ствия начинается с 45% от среднего оклада 
и заканчивается на отметке в 75%. Что до 
льготной ипотеки, то у нас вместо нее — не-
возвратные субсидии, то есть халява.

О пенсионном обеспечении наших учите-
лей или ученых — лучше не чокаясь.

Теперь, собственно, о наших проблемах.
О маленьких зарплатах в российской эко-

номике нынче не упоминает только ленивый. 
Так же, как и об огромном «сером» секторе, 
в котором взносы с доходов, естественно, не 
перечисляются. Не будем зацикливаться на об-
щеизвестных фактах — поговорим о другом.

Думаю, нашим министрам совершенно 
точно не известно, что макроэкономическим 
фундаментом первой промышленной револю-
ции в Англии были высокие зарплаты работни-
ков при низкой цене за привлекаемый капитал. 
Иными словами, английским промышленникам 
было выгодно внедрять инновации и элементы 
индустриальной механизации, так как, с одной 
стороны, новые технологические решения 
снижали себестоимость продукции за счет 
уменьшения количества занятых, а с другой, 
финансирование исследований и разработок, 
а главное — их скорейшее воплощение в прак-
тику, было относительно дешевым.

В современной России все наоборот: зар-
платы — низкие, цена за капитал — высокая, 
да к тому же привлечение западных ресурсов 
ограничено санкциями. Ну и о какой «цифре» 
рассуждают в правительстве? Российские про-
изводители внедряют цифровые технологии 
лишь в случае крайней необходимости, чтобы 
соответствовать мировым стандартам каче-
ства, а сокращать работников им нет никакого 
резона: во-первых, наемный труд дешев, во-
вторых, никому не хочется иметь конфликт с 
властями.

Пенсионная система страдает, правда, 
очень сильно, но по касательной. В который 
раз доказывая очевидную истину: закапсули-
рованных, полностью автономных проблем и 
процессов в экономике не бывает.

В начале статьи акцентирование не только 
на уплате, но и на учете страховых взносов 
появилось вовсе не случайно. Мало кто из ны-
нешних высокооплачиваемых застрахованных 
в курсе, что в этом году максимальный доход, 
учитываемый при будущем начислении страхо-
вой пенсии, составляет 73 000 рублей в месяц. 
Все, что перечисляется свыше, в полном смысле 
слова дарится Пенсионному фонду. Ну и какой 
резон выходить из тени и показывать высокие 
«белые» доходы? Правильно — никакого.

В таких условиях оптимальный выход — 
регистрироваться в форме ИП (индивидуаль-
ного предпринимателя) и перечислять взносы 
с той суммы дохода, что пойдет в пенсионный 
зачет. Зачем добровольно обкрадывать себя 
и своих детей? Что до нищих пенсионеров, то 
состоятельные люди своим старикам и без 
того помогают.

Еще один бич нашей пенсионной системы, 
а именно маленькие ставки страховых взносов 
— одни из самых низких, если не самые низкие 
в Европе, — доблестным российским прави-
тельством, непоколебимо стоящим на страже 
интересов крупного бизнеса, преподносятся 
как одно из своих главных завоеваний.

Хорошо, российское «хромое» прави-
тельство состоит преимущественно из дол-
ларовых миллионеров, пенсии министры будут 
получать не из ПФР, а из бюджета (да и зачем 
им пенсии?), поэтому и защищает близкий 
ему крупняк. А президент-то куда смотрит? 
Себестоимость продукции подскочит? Что ж, 
давайте посчитаем.

В последние годы удельный вес заработ-
ных плат в нашей экономике (в ВВП) составлял 
порядка 46% — для ровного счета возьмем 
50%. Теперь подсчитаем, насколько увеличатся 
издержки, если совокупная ставка страховых 
взносов вырастет на 2 процентных пункта. Вер-
но: на 1 процентный пункт. А если на 4? И вновь 
вы правы: на 2.

Вы уверены, что коммерсанты так же ли-
нейно повысят отпускные цены? Я — катего-
рически нет: рынок лобовое повышение цен не 
примет. В то же время для бизнеса удорожание 
рабочей силы — еще один повод задуматься о 
той самой «цифре», не говоря уже о повышении 
социального климата.

О некомпетентности «пенсионных» чи-
нуш можно сложить целую поэму. Непреложно 
одно: если бы российские крючкотворы были 
действительно заинтересованы в развитии и 
государственного, и негосударственного пен-
сионного обеспечения, они бы за 20 лет (Закон 
о негосударственных пенсионных фондах был 
принят 7 мая 1998 года) потрудились хотя бы 
изучить и внедрить наиболее распространен-
ные зарубежные практики, а не танцевать от 
возможностей бюджета.

И все же в заключение хочу всех поздра-
вить с не самым плохим результатом России в 
Глобальном пенсионном индексе. В следующем 
году будет хуже — помяните мое слово.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

О ПЕНСИЯХ РОССИЯН — НЕ ЧОКАЯСЬ
О некомпетентности «пенсионных» чинуш  
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РАСЧИСТЬ МЕНЯ  
ПО-ФРАНЦУЗСКИ
Волонтеры из Европы 
отреставрируют Донской монастырь 
и Дом Палибина в Хамовниках
Поехать в средневековый замок просто так, 
бесплатно, жить в нем, а заодно реставри-
ровать своими руками — для европейцев 
это старая практика, которую постепенно 
осваивают и в нашей стране. Команда из 
дюжины французских студентов прибыла 
в Москву по приглашению Всероссийско-
го общества охраны памятников истории и 
культуры (ВООПиК), чтобы принять участие в 
реставрации Дома Палибина в Хамовниках и 
ансамбля Донского монастыря. 

При поддержке французского волонтерского 
объединения Rempart специалисты в области ре-
ставрации открыли Международный кампус в Москве. 
Впрочем, название «кампус» может сбивать с толку: 
речь не о летнем лагере, а о серьезной программе по 
сохранению культурного наследия.

Провести каникулы, восстанавливая средневе-
ковый замок, собирая апельсины или помогая на рас-
копках, — для европейской молодежи это привычное 
дело. Сейчас французы приехали в Москву: их ждет 
реставрация Донского монастыря и Дома Палибина. В 
каменном монастыре задача и фронт работ чуть слож-
нее: там необходимо очистить две башни. В типовом 

деревянном доме в Хамовниках, сохранившемся с 
начала XIX века, волонтерам предстоит работать с 
лепниной, оконными рамами и металлическими кон-
струкциями крыльца.

— Такие проекты способствуют сохранению и 
популяризации культурного наследия разных стран, 
укреплению дружбы и взаимопонимания, — рассказал 
глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов. — Ведь 
именно язык памятников культурного наследия у всех 
народов один и каждому понятен.

Действительно: хотя французские волонтеры поч-
ти ни слова, кроме «здравствуйте», по-русски сказать 
не могут, дело у них спорится. Как рассказали «МК» 
представители ВООПиК, сотрудничество именно с 
Францией было выбрано, поскольку у этой страны 
самая старая школа реставрации. 

— Это только начало. Дальнейшие наши планы 
выходят за границы Москвы — в частности, мы плани-
руем поехать в Ясную Поляну. Наша задача — создать 
инфраструктуру на объекте, привлечь внимание. Сюда 
можно прийти на час, на два, начать работу без всякой 
подготовки. Мы бы очень хотели, чтобы любой москвич, 
да хотя бы жители соседних домов, присоединились к 
нам. Нужно понимать: тут нет ничего сложного. Любому 
человеку мы даем стамеску, шпатель, рассказываем, 
как расчищать старую краску… В перспективе москов-
ские студенты тоже поедут во Францию на реставра-
ционные работы (соглашение есть) — причем не только 
учиться, но и организовывать их. Во Франции лучше 
всего развита волонтерская деятельность: их Rempart 
уже 50 лет, как и ВООПиКу, и есть статистика, что каж-
дый пятый француз когда-нибудь принимал участие 
в реставрационных волонтерских работах. Ежегодно 
там работают на 300 объектах, которые стягивают 
молодежь со всего мира, — объяснил председатель 
Центрального совета ВООПиК Артем Демидов. 

Дарья ТЮКОВА.

ДОЖДИ 
ИЗМЕНИЛИ 
КАРТУ СТОЛИЦЫ
Из-за подтоплений в 
неофициальной топонимике 
города появилось новое 
название — Хохловский пруд
Те, кто считает, что в Москве нет 
моря, — клеветники. Оно есть. 
Правда, непостоянное, зато глу-
бокое, вместительное, с плаваю-
щими корабликами марки «Опель», 
«Форд»... Во время «полюбившихся» 
москвичам ливней на пересечении 
Хохловского и Колпачного переулков 
образуется пруд, в народе прозван-
ный Хохловским. «Московская Вене-
ция» уже стала новым топонимом и 
даже местным «мемом», но каждый 
раз автомобилисты все равно пыта-
ются его переехать, а незадачливые 
пешеходы — перейти. Итог: десятки 
фотографий авто по крышу в воде 
и горожан, переплывающих лужу 
брассом. 

Если стеной из дождя или градом в июле 
уже не удивить, то нужно идти в Хохловский 
переулок, что в Басманном районе. Подни-
маетесь по Солянскому проезду к улице Забе-
лина, мимо памятника Осипу Мандельштаму, 
мимо Иоанно-Предтеченского монастыря, в 
место, которое Гиляровский называл Хитров-
кой. Правда, в дождливую погоду лучше там 
не появляться. 

— Я работала в ночную смену и рано 
утром, возвращаясь домой, попала под 
дождь, — рассказывала как-то летом «МК» 
москвичка Елена. — Пришлось идти по колено 
в воде. В нашем районе случаются потопы, 
место такое. Когда лужи совсем достают, мет-
лами сгоняют воду в ближайшие колодцы…

Из-за рельефа этот район называют 
Ивановской горкой, причудливые колебания 

высот которой определяет речка Рачка. Она 
берет начало из Чистого пруда, бежит в кол-
лекторе под землей и впадает в Яузу. Пере-
сечение Хохловского и Колпачного переул-
ков — это низина и в то же время седловина 
Рачки. А сам Колпачный и соседний Малый 
Ивановский переулки — набережные правого 
берега этой реки. Получается такая низина 
на горке, своего рода чаша. 

По мнению экспертов, образование 
«бассейна» в этом месте можно объяснить 
простыми законами физики: если в раковину 
вылить ведро воды, то сразу просочиться в 
сток она не сможет. Так и здесь: ливневка есть, 
но потоки действительно запредельные, и 
справиться с ними водосток сразу не может. 
Поэтому во время дождя вода скапливает-
ся в этой чаше, срывает люки и фонтанами 

подземных вод заполняет улицы. В результате 
буквально считаные минуты — и небольшой 
пятачок превращается в самый настоящий 
пруд, прозванный в народе Хохловским. 

— Это выражение зародилось в среде 
краеведов и художников — обитателей Иванов-
ской горки, — говорит фольклорист Антон Рах-
махнин. — Произошло это уже в постсоветские 
годы, с появлением блогосферы и массовых 
пешеходных краеведческих экскурсий.

А дальше — просто. От хитровцев «мем» 
перешел к гидам и краеведам, от них — к экс-
курсантам, интересующимся старой Москвой. 
Разлетелось в блогах далеко за пределами 
Хитровки… 

— Можно сказать, что Хохловский пруд 
уже стал «мемом» — по крайней мере, среди 
тех, кто интересуется старой Москвой. Еще 
немного упоминаний о пруде в СМИ — и это 
будет общепонятная городская поговорка, 
— считает Размахнин. 

Однако Хохловский пруд — явление все-
таки временное. По словам местных жителей, 
сейчас там постоянно дежурят бригады «Мос-
водостока», которые не дают скапливаться 
воде. 

— Я живу в этом районе 13 лет и на самом 
деле ни разу не видела в этом месте пруд, 
— рассказывает «МК» москвичка Марина. — 
Вода там долго не стоит, спадает сразу, как 
заканчивается дождь.

В общем, желающим посмотреть на но-
вую московскую достопримечательность сто-
ит тщательно отслеживать прогнозы погоды, 
а потом, вооружившись ластами и маской, 
изучать столичные глубины. 

Любовь КУЛЯБКО.

НАНИ БРЕГВАДЗЕ 
НЕ УЗНАЛА 
ПУГАЧЕВУ
c 1-й стр.

Подъехавший на задний двор зала 
«Дзинтаре» царственный лимузин 
встречали, разумеется, во всео-
ружии микрофонов, видео и фото-

камер. Жаждущие всего и побольше журналисты 
немного, правда, расстроились: Алла с Максимом 
оставили детей под присмотром нянечки (это же 
не Филипп — тот бы точно притащил чад отра-
батывать долю звездных отпрысков, не зря же 
заказывал!). Впрочем, и просто главной пары 
страны было достаточно для восторгов и счастья. 
Чета, отбившись на ходу дежурными репликами 
о том, как все пучком, хорошо и замечательно, 
прошествовала с огромным букетом для хозяйки 
вечера к своим местам в центре зала. 

Места оказались рядом с Нани Брегвад-
зе, легендой советской и грузинской эстрады, 
феноменальной певицей и женщиной, чью из-
ысканность и безупречный стиль на каком-то 
астральном уровне будто унаследовала и Лайма 
Вайкуле как представительница более позднего 
поколения звезд. Можно даже использовать такое 
сравнение применительно к Лайме — латвийская 
Брегвадзе. Но это — отдельная тема…

Тем временем Пугачева и Брегвадзе встре-
тились лицом к лицу у своих кресел. Обнялись, 
пошептались, поулыбались, расселись по своим 
местам. И тут Нани говорит: «Представляешь, 
я же Аллу не узнала! А когда узнала, говорю: 
«Ты все молодеешь — тебя не узнать! Неловко 
получилось».

Максим Галкин, любимый муж, а с недавних 
пор и семейный сетевой видеолетописец, отве-
чая, в свою очередь, на сердобольный вопрос: 
«Замучили, наверное, опять эти папарацци (за-
садами возле виллы)?» — по-ребячьи веселился. 
«Я же, — говорит, — теперь их работы лишил, 
им теперь не надо сидеть под забором, они же 
каждое утро с Инстаграмма начинают, да еще и 
благодарят: мол, спасибо, вы нам каждый день 
информацию делаете!» Вот и славно…

Но все же одно дело разглядывать Обо-
жаемую (не только Максимом, но и всеми нами) 
в неглиже на пляже на какой-то там фотке, а со-
всем другое — лицезреть воочию да во плоти. 
Жаль, конечно, что не на пляже в купальнике. Но 
как есть… Поэтому, пока Алла шла от лимузина 
в зал, ее обглодали с головы до пят десятки 
вытаращенных журналистских глаз, запоминая, 
как учила Земфира, все ее «трещинки». Потом 
с такой же вытаращенностью ее пожирали уже 
тысячи глаз в зале. Все сошлись на том, что 
стройна, бодра, ножки ой-ля-ля, да и мини под 
стать — вызывающе смелое. Фирменная пуга-
чевская копна все так же пышна и золотиста. 
Сочетание цветов — коричневой куртки и черного 
платья — нашли изысканным, а кожу — загоре-
лой. В общем, щенячий восторг.

Общее приподнятое настроение Лайма 
отполировала задушевной песенкой «Старый 
друг (от меня никуда не денется)», посвятив ее, 
разумеется, своей «любимой подруге Алле Пу-
гачевой», а Максим преподнес хозяйке вечера 
букет белых роз.

То ли действительно из-за долгожданного 
присутствия Аллы в зале, то ли все-таки подо-
брался такой состав исполнителей и номеров, 
но концерт вышел весьма эмоциональным. Хотя 
да — весь вечер тон задавала Алла. Не сидела 
напыщенной суперзвездой, а по-простецки со-
пережавала всему, что происходило на сцене. 
Селфилась вовсю с Максом — наверное, уже и 
выложили. Фанатела под «Правильную девочку» 
юнцов MBand. Прямо любимая песня, как ока-
залось. Хотя понятно: «Как офигели все, когда 
узнали, на кого запал», — чем не подпись к любой 
семейной фотке Аллы с Максом…

n n n
Аристократичная и возвышенная Нани Брег-

вадзе тем временем тоже не безучастно наблю-
дала за молодой эстрадной порослью. Для нее, 
величайшего эстрадного мэтра, в принципе и 
Лайма — молодая поросль. И от Лаймы Нани в 
восторге: «Она лучшая, она стильная, в ней все 
безупречно!» — отчеканила без нотки сомнения 
знающая толк в том, о чем говорит, божественная 
Нани. Но MBand она, конечно, не знала. Объясне-
ние, что «ноги растут» от Константина Меладзе, 
ее очень обрадовало — грузин все-таки. Расстро-
илась, что роскошный акапельный молодежный 

секстет The Quintessence из ее родной Грузии 
пел по-английски, в то время как у них есть «за-
мечательные грузинские песни с роскошным 
многоголосием». Возможно, споют еще…

Когда на сцену выпорхнула солистка A-Studio 
Кэти Топурия, тоже грузинка, Нани сострада-
тельно вздохнула: «Какая же она худенькая!» 
Робкому возражению «зато стильная» не под-
далась, покачала головой. Когда вышел Григорий 
Лепс, заметила: «Тоже наш — грузин». Но свою 
пальму первенства легендарная певица отдала 
украинскому танцевальному коллективу Елены 
Коляденко Freedom Ballet: «Это потрясающий 
коллектив, прекрасный номер, какие движения, 
костюмы пластика, постановка!» — восторгалась 
г-жа Брегвадзе.

Лолита начала свое выступление реверан-
сом именно в адрес «неподражаемой и великой 
певицы» Нани Брегвадзе. Зал стоячей овацией 
поприветствовал Легенду. Нани была польщена, 
тронута и, кажется, немного смущена. «Лолита 
мне всегда нравилась, она профессионал и ар-
тист высочайшей пробы», — поделилась своим 
мнением знаменитая артистка. Было ясно, что 
это не дежурный реверанс в ответ. Лолиту зал 
встречал, пожалуй, одной из самых восторжен-
ных оваций за весь вечер, и она, конечно, того 
заслуживала. Взрывная энергетика, море не-
поддельных эмоций, проникновенное и мощное 
пение. Воспользовавшись случаем, передала 
привет «любимой Украине», поскольку там шла 
прямая трансляция. Ну, хоть так…

Громкий скандал произошел в аэропор-
ту «Домодедово». Беременную житель-
ницу Магадана Ольгу Яцину с двумя 
детьми не пустили на борт самолета, 
который должен был доставить их в 
родной Магадан. Из-за отказа авиаком-
пании «ВИМ-Авиа» в перевозке женщины 
на большом сроке беременности семья 
провела двое суток в зале ожида-
ния. Деньги за билеты Ольге никто не 
вернул, так как они возврату не подле-
жат. Женщина, оказавшаяся в трудной 
жизненной ситуации, потратила все 
сбережения на обратную дорогу, но 
так и не смогла добраться домой. Став 
заложницей своего положения, Ольга 
рассказала «МК» свою историю.

— Ольга, в первую очередь где вы на-
ходитесь и как себя чувствуете? Все ли в 
порядке с детьми?

— Мы (сама женщина и два ее сына, 2 и 
4 года. — Авт.) остановились в городе Суво-
ров Тульской области. Чувствуем себя хорошо, 
если не считать пережитого стресса и лишений, 

которые уже позади. Но мы очень хотим до-
мой в Магадан.

— Почему именно Суворов? У вас 
там родственники? В каких вы условиях 
находитесь?

— Мы сняли комнату в трехкомнатной 
квартире благодаря совершенно незнако-
мым мне добрым людям, которые отклик-
нулись на мой клич о помощи, ведь у меня 
совсем не было денег (в Сети волонтеры 
распространили номер банковской карты 
Ольги, на которую можно перевести деньги. — 
Авт.). Когда я покидала аэропорт, на моем счете 
было аж 13 000 рублей! В Суворове у меня никого 
нет, я поехала туда потому, что, во-первых, в Мо-
скве очень дорого снимать жилье, а во-вторых, я 
несколько лет назад бывала там у своего моло-
дого человека, с которым познакомилась после 
смерти мужа в Магадане, и знаю город.

— А где вы жили до вынужденного 
переезда?

— В Сергиевом Посаде. Я познакомилась с 
мужчиной в Интернете и поехала к нему жить. Все 
было хорошо, но, когда он узнал, что я беременна 
от него, все изменилось. Он не признал отцов-
ство, отказался от нас и попросту пропал.

— Понятно, почему вы решили улететь 
домой. И что же было дальше?

— Я беременная, с двумя детьми, еще по-
жила некоторое время на съемной квартире в 
Посаде, потом уехала в Суворов, но в конечном 
итоге решила вернуться домой. На скопленные 
пособия и пенсию по утере кормильца (муж де-
тей Ольги умер в 2015 году от инфаркта. — Авт.) 
купила билеты, которые обошлись в 43 906 ру-
блей. Вылет был 18 июля в 18.30. В этот день я с 

самого утра приехала в аэропорт 
в надежде, что уже скоро, всего через 8 часов, 
я наконец-то окажусь в своей квартире, которую 
получила как сирота, и увижу своих родственни-
ков. Но на стойке регистрации мне сообщили, что 
не пустят меня в самолет. Отказ представитель 
авиакомпании объяснил тем, что я нахожусь на 
большом сроке беременности и во избежание 
родов и в интересах других пассажиров они не 
могут разрешить мне длительный перелет.

— Из чего были сделаны выводы о сро-
ке? Были ли у вас с собой медицинские 
документы?

— Конечно. Когда я снималась с учета в 
суворовской поликлинике, 14 июля врач мне вы-
дал справку, где значится срок в 38 недель, но на 
словах уверила, что, так как никаких осложнений 
нет, проблем с посадкой не возникнет. По моим 
расчетам, в день вылета я была вообще на 34-й 
неделе.

— Вы к кому-то обращались за по-
мощью? Какие решения вам предложила 
авиакомпания?

— Никакие мои обращения на месте не при-
нимали: ни устные, ни письменные. По теле-
фону перенаправляли туда, где я приобретала 
билеты, там посоветовали связаться обратно с 
авиакомпанией. Обращаю ваше внимание, что 
из комнаты матери и ребенка меня выгнали, 

так как у меня не было посадоч-
ных талонов, спать и мне, и 
детям пришлось на стульях. 

Хорошо, что в аэропорту хоть 
в медпункте нас осмотрели и 
дали отдохнуть. Представите-
ли «ВИМ-Авиа» связались со 
мной только после того, как 

моя история вызвала резо-
нанс в обществе. Предложили 
предоставить нам бесплатный 
перелет в Магадан уже после 

рождения ребенка.
— Вы обследовались у 

врача? Когда назначена пред-
варительная дата родов?

— Да, сегодня я была на 
УЗИ — предположительно маль-
чик, по результатам исследования 
мне поставили 35-ю неделю. А это 

значит, что до родов мне ходить 
еще больше месяца! Рожать при-
дется в Суворове, где даже некому 

будет при- смотреть за моими сыновьями. А в 
Магадане меня ждет старшая сестра, я нахожусь 
в продолжительном декретном отпуске и до-
говорилась с работодателем (по словам Ольги, 
она работает поваром в детском саду. — Авт.), 
что через месяц после родов, в октябре, выйду 
на работу. Мы очень хотим домой!

На проблемы Ольги Яциной уже отреаги-
ровал Следственный комитет. Официальный 
представитель столичного управления СКР на 
транспорте заявила, что следствие выяснит 
причину, по которой сотрудники авиакомпании 
отказались пустить на борт беременную.

Формально представители компании «ВИМ-
Авиа» действовали по правилам: перевозить 
беременных женщин на борту самолета можно 
в случае, если полет осуществляется не позднее 
восьми недель до предполагаемой даты родов. 
Но, может, стоило в данном случае поступиться 
правилами?

Лев СПЕРАНСКИЙ.
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Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор

Гостевой сет Стаса Михайлова хоть и вы-
бивался разительно из «живой» концепции, но 
порвал, разумеется, зал, как Тузик грелку. На сцену 
даже повалили — нет, не обожающие брутально-
холеного здоровячка озабоченные телки, а почему-
то дети. Точнее, детей потащили мамаши, ополоу-
мевшие от счастья. Понаставили своих отпрысков 
на авансцену, и детки радостно приплясывали под 
«Любовь на счастье». Одной из малышек в начале 
песни Михайлов напялил свои круглые темные 
очки в стиле кота Базилио. Ребенок, конечно, 
был счастлив непередаваемо и зажигательно 
прыгал по сцене, не веря подарку судьбы. Когда 
песня закончилась, люди были просто уверены, 
что очки останутся крохе на память. Минутное 
замешательство эстрадного идола — забирать, 
не забирать? — выдавало его смятение жестами 
и ужимками. Но, видимо, жлобство пересилило 
даже искушение сыграть в благородство, и очечки 
легким, отточенным, прямо-таки наперсточниче-
ским стремительным жестом незаметно вернулись 
на нос владельца, а обескураженная девочка 
вернулась в родительское лоно…

Действительно, не напасешься ж очков, если 
раздавать их налево-направо…

n n n
Пугачеву провожали после концерта так же, 

как и встречали, — журналисткой гурьбой. Лайма 
светилась от счастья, было видно, что довольна и 
атмосферой, и собственными номерами, каждый 
из которых был маленькой «частицей искусства» 
— piece of art, как говорят англичане. Под зана-
вес насыщенного вечера она призналась, что 
сама не была уверена в визите Аллы, потому что 
«Алла все равно делает что-то, если у нее есть 
настроение, а ее настроение предсказать не-
возможно». В этом, впрочем, у обеих див что-то 
общее. Поэтому, видимо, такими органичными 
выходят их совместные юморные видеоклипы в 
Сети, которые наделали столько шума, но исто-
рия появления которых пока оставалась тайной. 
Лайма все-таки поделилась ею с «МК»:

— С Аллой мы с каждым годом сближаем-
ся. Это такая материя, что нельзя специально 
договориться. Но так получается, что мы встре-
чаемся чаще. 

— Еще бы: вы же теперь практически 
дачные соседки…

— Ну да. А если мы не встречаемся, то по-
тому, что я сейчас страшно занята, а так бы я ей 
звонила с утра до вечера. Я волнуюсь за нее, за то, 
как она себя чувствует, как у нее настроение. Меня 
это волнует. Но я не могу быть навязчивой.

— А ее волнует? Твои настроение, здо-
ровье, самочувствие?..

— Я этого не знаю. У нее надо спраши-
вать. Но мы созваниваемся. Затеяли вот в 
Инстаграмме…

— Ничего себе — затеяли, — сказала она 
скромно. — Страну взорвали!

— «Мы с дюн» — главный девиз этих роликов. 
Выдаем всякие перлы, но это импровизации.

— Импровизации? Ощущение, что перед 
каждой съемкой вы всей палатой заседаете 
за мозговым штурмом, шуточки оттачиваете, 
роли расписываете. А Галкин как главный 
юморист всем дирижирует, нет?

— Абсолютно нет. Мы как-то сидели в ресто-
ранчике, и там такие красивые цветочки были на 
еде. Я положила в рот и говорю: «Посмотри, какой 
красивый ротик». Оттуда и родилось это: «Тьфу 
на тебя!» Я ей говорю: «Примерь цветочек». Она 
положила себе в рот и говорит: «Ничего себе! 
Поймала!» Всё! С этого и началось...

— А все думали: какая гениальная и мощ-
ная пиар-кампания…

— Баловство. Просто баловство. Радость 
встреч… 

Артур ГАСПАРЯН, Юрмала.

«РОЖУ ОДНА ПОД ТУЛОЙ»
Женщина, которую не пустили 
в самолет из-за беременности, 
накануне родов осталась одна  
с двумя детьми
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ПОДМОСКОВЬЕ
Последние два года Минэкологии Мо-
сковской области проводит планомер-
ную работу: ставит на кадастровый учет 
особо охраняемые природные террито-
рии (ООПТ). Но когда экологи выезжают 
на место, чтобы составить экспертное 
заключение и определить реальные гра-
ницы заказников, их ждет неприятный 
сюрприз. Оказывается, что заповедные 
земли уже кто-то серьезно «подрезал». 
Самый свежий случай — Истринский за-
казник. 

Лесные озера между Павловской Слободой и 
деревней Новинки Истринского района окружены 
болотами. Людям сюда пройти нелегко, зато для 
птиц и зверей — благодать. Такая изолирован-
ность территории привлекает в заказник многие 
редкие, уязвимые виды животных.

Например, здесь обитает серый сорокопут 
— птичка маленькая, но дерзкая. Он любит за-
дирать крупных хищников: сядет на макушку елки 
и давай передразнивать своих собратьев, а как 
только сокол или ястреб бросится на обидчика, 
тот юркнет в самую гущу ветвей — и поминай как 
звали. Говорят, эта кроха умудряется отваживать 
всех конкурентов от своих охотничьих угодий. Для 
этого он нарочно портит охоту всем пернатым 
хищникам, предупреждая заранее жертву о том, 
что к ней крадется охотник.

Но с человеком птахе, конечно, не спра-
виться. Поэтому и осталось особей этого пер-
натого вида на территории всей страны очень 
мало: серый сорокопут обыкновенный занесен 
в Красную книгу России. А вот в Подмосковье, да 

еще так близко от Москвы, сорокопуты водятся, 
и все благодаря уникальному расположению 
Истринского заказника. Есть здесь и другие 
краснокнижные виды флоры и фауны: пальча-
токоренник балтийский, подлесник европейский, 
осоед обыкновенный, полевой лунь, порученник 
и многие другие.

ООПТ была создана тут в 80-е годы и со-
ставляла первоначально 1,5 тыс. гектаров. Но 
жилая застройка год за годом откусывала от 
заповедной земли лакомые кусочки. Начинали 
застраивать участки, расположенные на границе с 
ООПТ, а потом застройщики добрались до самого 
ядра заказника: в 2008 году в центральной части 
болотного комплекса было проведено межевание 
и выделено 5 участков по 3 га каждый под дачное 
строительство. И это при том, что особый режим 
охраны ООПТ запрещает любое строительство в 
его границах. В результате всех этих махинаций 

с землей сейчас площадь государственного за-
казника «Леса окрестностей АБС «Павловская 
Слобода» и озерно-болотный комплекс у деревни 
Новинки» уменьшилась до 428 га.

По документам видно, что постановление о 
выделении земли подписывала небезызвестная 
Анна Щерба, занимавшая до 2014 года пост главы 

Истринского района. Ее уже судили за превы-
шение должностных полномочий (правда, тут 
же амнистировали): по одному эпизоду она вы-
несла постановление о передаче в собственность 
юрлицу земельного участка, расположенного в 
охранной зоне Ново-Иерусалимского монастыря, 
памятника культуры федерального значения, по 

другому — земля находилась в водоохранной 
зоне реки Истры, которая входит в систему пи-
тьевого водоснабжения Москвы.

Возможно, теперь правоохранительные ор-
ганы возобновят расследование, ведь ущерб 
государству нанесен огромный: по оценке экс-
пертов, рыночная стоимость земли, некогда при-
надлежащей заказнику, равняется нескольким 
десяткам миллионов рублей. 

Выяснение того, кто виноват, — прерогатива 
следствия, а пока Минэкологии Подмосковья 
пытается минимизировать экологический ущерб 
от этой псевдохозяйственной деятельности. 
Поэтому в марте 2017 года министерство подало 
исковое заявление в Истринский городской суд 
о признании незаконным постановления главы 
муниципального района и недействительными 
— договора купли-продажи земельных участков, 
вследствие чего вся сделка с заповедной землей 
должна быть признана незаконной. Судебное 
решение пока что еще не вынесено — очередной 
суд состоится в августе.

«МК» поинтересовался в экологическом 
ведомстве: почему судебный иск подан только 
в отношении участков, расположенных в цен-
тре болотно-озерного заказника? Оказывается, 
участок земли, расположенный между болотно-
озерным комплексом, деревней Новинки и кот-
теджным поселком Павлова-2, уже утратил свою 
экологическую уникальность из-за антропоген-
ного воздействия. Об этом свидетельствует экс-
пертное заключение, сделанное еще в 2015 году. 
Застройщики, готовя площадку под застройку, 
засыпали грунтом всю ценную луговую флору — 
теперь там растут лишь сорные травы…

Правда, сейчас эта полоска земли шириной 
около 100 метров между жилой застройкой и 
лесом является своеобразной буферной зоной, 
которая защищает болота и озера от еще более 
сильного негативного воздействия на них че-
ловека. Когда коттеджи вплотную придвинутся 
к лесу, сточные воды (ливневка, канализация) 
неминуемо будут попадать в почву и оттуда — в 
водную систему заказника. Некоторые экологи 
считают, что это может привести к деградации 
болотно-озерного комплекса; они уверены, что 
любое ООПТ должно быть окружено пусть не-
большой, но буферной зоной, где нет никакой 
застройки либо введен особый режим хозяй-
ственной деятельности.

Градостроительным кодексом Российской 
Федерации предусмотрена возможность строи-
тельства на особо охраняемых природных тер-
риториях (ООПТ) при наличии положительного 
заключения государственной экологической 
экспертизы. Однако в Московской области до на-
стоящего времени разрешения на строительство 
в ООПТ не выдавались. Вместе с тем существует 
ряд ООПТ, на которых министерством отмечаются 
нарушения.

Выход в данной ситуации только один, 
считают в экологическом ведомстве: нужно как 
можно скорее поставить все ООПТ Московской 
области на кадастровый учет, четко определив 
их границы. Следующий шаг — создать Единую 
дирекцию особо охраняемых природных терри-
торий, чтобы было кому следить там за порядком 
и защищать подмосковные заказники от непро-
шеных захватчиков.

Елена НИКИТИНА.

Подмосковное 
Минэкологии судится  
за Истринские болота

ПРИРОДА ПРОСИТ: 
СПАСИ И СОХРАНИ!

Очередное заседание комитета «ОПЕК+» 
по мониторингу исполнения соглашения 
по «заморозке» добычи нефти, которое 
пройдет 24 июля в Санкт-Петербурге, 
грозит расколом единой позиции глав-
ных производителей сырья. Меморан-
дум выполняется условно, что снижает 
его эффективность — котировки «чер-
ного золота» колеблются на уровне в 
$50 за баррель и не способны надолго 
утвердиться выше. Эксперты считают, 
что нефтяной картель утратил былой ав-
торитет на рынке и любое его решение 
воспринимается как посыл к снижению 
цен на энергоресурсы.

Сразу оговоримся, что намеченная в Санкт-
Петербурге встреча носит скорее процессуаль-
ный, нежели административный характер. Ее 
участники должны подтвердить, что условия за-
ключенного в конце прошлого года меморандума 
«ОПЕК+» (13 стран картеля плюс присоединившие-
ся к ним 11 независимых государств-экспортеров, 
включая Россию) выполняются с успехом.

На первый взгляд это действительно так. 
Напомним, что в ноябре прошлого года ОПЕК на 
саммите в Вене согласовала сокращение добычи 
участников картеля на 1,2 млн баррелей в сутки. 
Еще 11 добывающих государств, не входящих в 
организацию, пообещали сократить производ-
ство примерно на 600 тыс. «бочек» в день. Все 
ради того, чтобы убрать с глобального рынка 
«навес» предложения над спросом и поддержать 
слабеющий баррель. 

Как утверждает министр энергетики РФ 
Александр Новак, данные об уровне добычи сырья 
в нашей стране свидетельствуют о полном испол-
нении Россией обязательств перед партнерами 
по меморандуму. Экспорт нефти из Саудовской 
Аравии, другого крупного участника сделки, в мае 
снизился почти на 100 тыс. «бочек» в день.

Но при более детальном взгляде на ситуацию 
можно отметить первые симптомы грядущего 
скандала. Согласно данным Международного 
энергетического агентства, в июне уровень со-
блюдения соглашения о сокращении добычи 
«ОПЕК+» упал со 100% до 78%. Некоторый рост 
цен на нефть позволил странам картеля увеличить 
доходы от продажи сырья в I квартале на 5%, 
даже несмотря на сокращение производства 
на 4%. Во II квартале динамика доходов была 
менее благоприятной. Тем не менее подписавшие 
соглашение о «заморозке» производства добы-
вающие государства компенсировали падение 
выручки за счет увеличения экспорта. То есть 
нажавшие на тормоза страны в любой момент 
готовы снять ногу с педали и начать новую гонку, 
с тем чтобы не терять добровольно свои рынки 
сбыта. Это в полной мере относится и к России: 
как утверждает замглавы Минэнерго России 
Кирилл Молодцов, наша страна всегда готова к 
дальнейшему наращиванию добычи нефти даже 
в нынешних нестабильных условиях.

Охота за добычей
Мало того, отечественные нефтяные ком-

пании уже перешли от слов к делу. В июне про-
изводство «черного золота» в нашей стране 
выросло почти на 1%. Пока мы укладываемся 
в ограничения, предусмотренные венским ме-
морандумом «ОПЕК+», но для преодоления этой 
планки остался всего 1 млн баррелей в день, дать 
который способна самая заурядная и ничем не 
примечательная скважина.

Так наверняка и произойдет. Как предпо-
лагает Центральное диспетчерское управление 
топливно-энергетического комплекса России, в 
октябре объем суточной добычи в нашей стране 
составит 11,247 млн баррелей — ровно столько, 
сколько российские нефтяники производили 
до подписания договора о «заморозке» произ-
водства. Поэтому Молодцов не бросает слов 
на ветер, говоря о готовности к наращиванию 
мощностей. Возможный отказ России от этого 
меморандума подтверждает его шеф Александр 
Новак, утверждающий, что отказ от этого согла-
шения выглядит вполне разумным.

Это означает, что мы рубим сук, на котором 
сидим. Увеличение добычи нашей страной являет-
ся прямым нарушением соглашения с «ОПЕК+» и 
превращает этот документ в фикцию. Как утверж-
дает ведущий аналитик AMarkets Артем Деев, 
без России, на которую приходится около 30% 
общего объема производственной коррекции, 
проблема с перенасыщением рынка усилится, 
что обречет нефтяные котировки на провал ниже 
$40 за баррель.

Но вслед за Россией и другие государства, 
поставившие подписи под соглашением, также 
могут устроить демарш и взять назад обязатель-
ства по добыче, что усилит негативный эффект. 
Аналогичное настроение, к примеру, проявляет 
Эквадор, снижение добычи для которого привело 
к угрозе дефолта по государственному долгу.

Прогнозы относительно крупных добытчи-
ков, не присоединившихся к меморандуму, также 
смотрятся довольно пессимистично. По оценке 
минэнерго США, мировая добыча сырья в бли-
жайшие годы будет расти быстрее, чем спрос, а 
рынок в обозримом будущем останется в состоя-
нии избыточного предложения. За счет запуска 
новых проектов в Бразилии и Канаде, а также 
ренессанса американской сланцевой добычи на 
рынок будет поступать 1,4 млн дополнительных 

баррелей в день в этом году и 1,9 млн — в сле-
дующем. Суммарно получается 3,3 млн «бочек» 
ежесуточно. Напомним, что историческая кон-
ференция «ОПЕК+» снизила производство на 
1,8 млн баррелей, что почти вдвое меньше по-
тенциального прироста добычи.

В американском минэнерго считают, что 
планы Саудовской Аравии и России убрать с рынка 
профицит нефтяных объемов провалятся. Как 
полагает ведомство, добыча в США будет расти 
быстрее, чем предполагалось. В 2017 году аме-
риканские нефтяники выплеснут на рынок 840 
тыс. баррелей новых суточных поставок, что в 
2,5 раза больше последнего прогноза. Общий 
объем добычи в США к концу года окажется ре-
кордным и достигнет 9,65 млн баррелей в сутки. 
В 2018 году этот показатель грозит увеличиться 
до 10,22 млн баррелей, что превысит нынешние 
показатели лидера ОПЕК — Саудовской Аравии 
(9,95 млн).

При этом спрос на нефть внутри Соединен-
ных Штатов будет хоть и медленно, но падать. 
Закупки местных перерабатывающих заводов 
снизятся на 100 тыс. «бочек» в день, что приведет 
к падению чистого импорта «черного золота» в 
США почти на четверть.

Добавим к этому то, что страны, не участвую-
щие в соглашении «ОПЕК+», не гнушаются ставить 
темпы роста добычи нефти во главу угла. Так, 
среднесуточное производство сырья в Иране в 
июне составило около 3,8 млн баррелей. В сравне-
нии с маем оно выросло на 17%. Более половины 
экспортного сырья Тегеран отправляет в Европу, 
которая является одним из основных ценообра-
зующих регионов мира. Ситуацию усугубляет 
рост добычи нефти в Ливии и Нигерии, которые, 
так же как и Иран, картель освободил от участия 
в венской сделке, на 700 тыс. баррелей.

Хочешь мира —  
готовься к войне
Как полагает аналитик ГК «ФИНАМ» Богдан 

Зварич, в настоящее время можно назвать два 
ключевых фактора, способных существенно из-
менить цену барреля. По его мнению, резко уро-
нить стоимость «черного золота» может прорыв в 
технологиях альтернативных видов энергетики. 
Прежде всего речь идет о ветровой и солнечной 
программах, плюс резкое увеличение выпуска 
электромобилей. «Если эти нововведения доста-
точно быстро технически реализовать и внедрить, 
то давление на нефть будет очень серьезным, а 
цены могут надолго уйти ниже $30 за баррель», 
— отмечает эксперт.

Поднять же стоимость нефти могут, как ни 
цинично это звучит, техногенные катастрофы, 
а также военные конфликты и революции в не-
фтедобывающих странах или введение в их от-
ношении санкций. И тут можно с большой долей 
вероятности предположить дальнейшее обо-
стрение ситуации на Ближнем Востоке, в Африке 
и Латинской Америке, что грозит повреждени-
ем инфраструктуры добычи и транспортировки 
углеводородов.

Можно констатировать, что военные кон-
фликты и сейчас присутствуют в этих регионах 
в изобилии. Возьмем, к примеру, войну в Сирии. 
Еще до начала последнего столкновения между 
сторонниками официальной власти, умерен-
ной оппозиции и радикалами из запрещенной 
в России группировки ИГИЛ норвежская ком-
пания, проводившая геологическую разведку в 
сирийских территориальных водах, открыла 14 
нефтяных бассейнов. В том числе четыре крупных 
месторождения, которые могут обеспечить до-
бычу нефти, равную кувейтской. Еще несколько 
залежей по разведанным запасам равны кипр-
ским, ливанским и израильским вместе взятым. 
Включив их в собственный производственный по-
тенциал, Дамаск смог бы добывать на глобальный 
рынок 6–7 млн баррелей в день.

Как полагают многие эксперты, именно за 
эти ресурсы сейчас и борются все стороны кон-
фликта. Только в случае того, как они доберутся 
до нефтяных артерий Сирии, положение на рынке 
может оказаться еще более запутанным. До тех 
пор пока существуют военные конфликты в Пер-
сидском заливе и других нестабильных регионах, 
биржевые спекулянты будут играть как на повы-
шение стоимости барреля, так и на его падение. 

Разброс в ценах может быть ошеломляющим — от 
обрушения стоимости «бочки» ниже $20 до ее 
подъема выше $60–70.

Еще одна болевая точка — Катар. Несколько 
стран Персидского залива во главе с уже упо-
мянутой Саудовской Аравией в начале июня 
объявили Дохе дипломатическую войну и даже 
экономическую блокаду. Причинами тому ста-
ли подозрения Катара в спонсировании «Аль-
Каиды», ИГИЛ и «Братьев-мусульман» (все три 
группировки запрещены в России). Этот конфликт 
пока не вошел в стадию военной эскалации, но 
все предпосылки к такому результату налицо. 
Есть основания полагать, что недостаток поставок 
катарской нефти на мировом рынке приведет к 
росту барреля до $60.

Причем эта цена может быть выше — в слу-
чае вооруженного противостояния в Венесуэле. 
Местная оппозиция при внешней поддержке 
пытается свергнуть главу государства Николаса 
Мадуро. Успех в этом конфликте может означать 
отказ Каракаса от государственного субсидиро-
вания топливной отрасли. Литр 95-го бензина в 
Венесуэле сейчас стоит всего 2 цента — так же как 
и на протяжении последний двадцати лет. После 
победы оппозиционного крыла эти цены могут 
вырасти в 100 раз. Биржевые игроки ринутся на 
венесуэльский рынок и будут совершать сделки 
по длинным позициям. На время эта инвестици-
онная активность способна подкинуть баррель 
до $70–75.

Ветер с Невы
По мнению финансового аналитика FxPro 

Александра Купцикевича, на ближайшей встрече 
в Санкт-Петербурге вряд ли кто-то из участников 
соглашения прямо заявит о выходе из сделки. Но 
сюрпризы, по мнению аналитика, могут произой-
ти, что поставит под удар всю веру рынков в за-
ключенное в прошлом году соглашение. «Следует 
смотреть на наиболее крупных участников сделки, 
таких как Россия и Саудовская Аравия. Их при-
верженность соглашению способна подавить 
волнения в картеле», — утверждает эксперт.

В прошлом году сырьевые рынки уже зало-
жили в котировки все текущие обязательства по 
добыче «черного золота» в государствах, участву-
ющих в меморандуме. Без такого «перезаклада» 
цены на сырье были бы заметно ниже — баррель 
теперь бы оценивался в районе $40. Только, как 
полагает Купцикевич, положительное движение 
на рынке будет происходить исключительно при 
появлении новой информации о еще большем 
снижении производства участниками сделки. 
Отчеты о выполнении нынешних условий до-
говора больше биржевых игроков не волнуют. 
Однако гарантий о дальнейшем продвижении в 
этом вопросе не дают ни Москва, ни Эр-Рияд, ни 
Доха, ни Каракас.

«ОПЕК, равно как и другим участникам мемо-
рандума, невыгодно убеждать рынки в будущих 
сокращениях. Во-первых, вряд ли в это кто-то 
действительно поверит. Во-вторых, это заве-
рение станет подарком картеля американским 
производителям, которые смогут без проблем 
инвестировать в собственную добычу, отобрав у 
ОПЕК и ее партнеров долю сбытового рынка как 
внутри США, как и на других площадках. О раз-
рыве соглашения ОПЕК, скорее всего, объявит 
ближе к концу года, когда бюджет на следующий 
временной период будет уже сформирован и 
роль нефтяных цен в нем станет очевидным», — 
отмечает аналитик.

Вместе с тем, возможно, встреча в Санкт-
Петербурге и не станет решающей в процессе це-
нообразования на сырьевом рынке, ее участники 
наверняка продемонстрируют свои меркантиль-
ные интересы. Одни, как Эквадор, будут давить на 
отсутствие внутригосударственного интереса к 
выполнению ограничений по производству сырья, 
другие, как Иран, Ливия и Нигерия, — утверждать, 
что могут в любой момент нарастить производ-
ство и закрыть возможный дефицит.

В таком случае Россия вместе с Саудовской 
Аравией оказываются в заложниках собственной 
величины в сравнении с другими сырьевыми 
государствами. По мнению начальника анали-
тического департамента УК «БК-Сбережения» 
Сергея Суверова, у них есть опасность попасть 
в безвыходное положение. «Роняя добычу, мы 
сокращаем объемы законтрактованных экспорт-
ных поставок. Это грозит оказаться неприятным 
сюрпризом при расчете кредитных соглашений. 
Увеличивая производство, Россия поставит себя 
в тупик — сланцевое сырье из США заполнит 
рынок, что опустит баррель до $30–35, причем 
эта отметка станет далеко не последней», — по-
лагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Прыгнуть через планку
Ограничить россиян в расчете наличны-

ми правительство пытается уже не первый год. 
Правда, дальше слов дело пока не пошло. «Пер-
вые попытки перевести наших граждан на без-
наличные расчеты предпринимались еще лет 15 
назад, когда россияне начали массово получать 
зарплаты на банковские карты. Но, как показы-
вает практика, половина жителей нашей страны 
пользуется «пластиком» едва ли не раз в месяц. И 
то лишь для того, чтобы снять наличные», — отме-
чает руководитель аналитического департамента 
«Аналитика Онлайн» Глеб Задоя. 

Как поясняют эксперты, население не спешит 
отказываться от бумажных купюр по нескольким 
причинам. В первую очередь тормозит процесс 
наша национальная особенность — недоверие. 
Львиная доля россиян скептически относится 
к банкам и услугам, которые они предлагают. 
Справедливости ради стоит отметить, что насто-
роженность граждан небезосновательна. Только 
за последние три года Центробанк отозвал ли-
цензии более чем у 300 кредитных организаций, 
большинство из которых работали по мошенни-
ческим схемам: выводили средства за границу 
и даже списывали средства с вкладов клиентов 
без их ведома. «Нашему менталитету свойствен-
но иметь заначку на черный день — наличными 
в укромном месте. Пожилые люди, у которых 
государство не один раз «экспроприировало» 
сбережения на банковских счетах в процессе 
многочисленных денежных реформ и деноми-
наций, предпочитают хранить свои скромные 
накопления «под матрасом» — у себя дома, в на-
личной форме», — подчеркивает инвестиционный 
аналитик Global FX Сергей Коробков.

В числе сдерживающих факторов для без-
нала также неразвитая инфраструктура. «Далеко 
не все организации готовы устанавливать тер-
миналы по приему карт ввиду дополнительных 
комиссионных расходов», — поясняет аналитик 
Forex Optimum Иван Капустянский. 

По словам Глеба Задоя, «даже в Москве 
иногда можно столкнуться с проблемой расчетов 
банковскими картами. Что уж говорить о глубинке, 
где зачастую терминалы для оплаты есть только 
в супермаркетах. В обычных магазинах их еще 
надо постараться найти». 

Впрочем, в правительстве не теряют на-
дежды все-таки приучить граждан к безналу. В 
настоящее время в высоких кабинетах обсуж-
дается идея отказа от наличных расчетов при 
крупных приобретениях. В январе 2017 года в 
Министерстве финансов предложили установить 
планку для покупок за наличные средства. Все, 
что свыше указанной суммы, должно приобре-
таться исключительно с помощью «пластика», 
настаивают авторы нововведения. Для начала 
Минфин планирует зафиксировать лимит в 600 
тысяч рублей, а затем постепенно снижать его 
до 300 тысяч. За нарушение предусматривается 
штраф на всю сумму сверх лимита. Таким об-
разом, под ограничение может попасть покупка 
квартиры, дачи, автомобиля, дорогостоящей 
техники или оборудования. 

В своих попытках перевода рублевых рас-
четов на безнал российское правительство опи-
рается на опыт других стран. В частности, идея 
ввести предел для наличных платежей активно 
используется в Греции, где невозможно рас-
считаться бумажными деньгами, если покупка 
превышает 1,5 тысячи евро. В Италии же лимит 
еще ниже: здесь за наличные можно приобрести 
товар не дороже 1 тысячи евро. 

Еще дальше в этом вопросе продвинулась 
Швеция. Центральный банк страны в конце 2016 
года сообщил, что планирует вовсе отказаться от 
купюр и заменить все расчеты на электронные. 
«В большинстве развитых стран люди держат 
в кошельке 3–4 пластиковые карты и несколь-
ко мелких бумажных купюр, на всякий случай. 
Бумажные деньги почти полностью вытеснены 
из товарно-денежного оборота в странах Скан-
динавии. В Швеции, по статистике, 92% покупок 
осуществляется в безналичной форме», — рас-
сказывает Коробков. 

Сейчас в Швеции многие магазины вовсе не 
принимают оплату наличными, билеты на обще-
ственный транспорт также можно купить только 
с помощью банковской карты, а безналичный 
расчет доступен даже в церквях.

Средство от коррупции 
Что касается российских реалий, то, как 

поясняет министр финансов Антон Силуанов, 
переход на безналичный расчет «обелит» нашу 

экономику и увеличит налоговые поступле-
ния в бюджет. «Нам, наверное, нужно все-таки 
подумать о сокращении расчетов наличными 
деньгами. Многие страны идут по этому пути... 
Это очень правильно, поскольку это элемент 
обеления экономики. За счет этого инструмента 
можно было бы собрать больше налогов и сделать 
нашу экономику более прозрачной», — считает 
глава Минфина. 

Заинтересованность Минфина аналитик 
Сергей Коробков поясняет тем, что «безналичные 
расчеты позволят правительству максимально 
контролировать финансовые потоки в стране 
для дальнейшего налогообложения, а также для 
предотвращения легализации средств, получен-
ных в результате незаконной деятельности».

В том, что безналичный расчет пойдет на 
пользу нашей экономике, уверен председатель 
Комитета Госдумы по финансовым рынкам Ана-
толий Аксаков. «Сокращение наличных плате-
жей — это снижение расходов на производство, 
транспортировку, утилизацию наличных денег. 
Государству это выгодно. Финансовая емкость 
банков в этом случае увеличится, потому что 
они больше смогут кредитовать экономику», — 
уверен парламентарий. 

Однако насильно ограничить платежи до 
300 или даже 600 тысяч рублей у Минфина не 
получится, полагает Аксаков. «Должны быть со-
ответствующая инфраструктура, связь, а без 
юридической и технической составляющей де-
лать это нельзя. Юридически, например, нужно 
будет усилить уголовную ответственность за не-
санкционированные списания. Кроме того, нужно 
дать возможность быстро возвращать средства, 
которые списаны», — пояснил он. 

Независимые эксперты также относятся к 
инициативе Минфина скептически. По словам 
Ивана Капустянского, даже в случае введения 
планки для наличных расчетов праздновать пол-
ную победу над теневым сектором экономики 
будет рано. «Все равно найдутся варианты для 
проведения подобных операций. Примеры уже 
есть. В Китае активно начали использовать крип-
товалюту для переводов денежных средств и 
даже крупных покупок, а такие есть и в России. 
При этом государство никак не в силах проконтро-
лировать подобные сделки», — предупреждает 
эксперт. В результате вполне может сложиться 
ситуация, при которой правительство добьется 
перевода финансовых операций на безналич-
ный расчет, но все равно не сможет эти потоки 
отследить. 

Кроме того, как отмечают эксперты, тор-
мозить переход на безнал будет тот факт, что 
на сегодняшний день российская экономика 
устроена таким образом, что мелкий, средний, 
да и крупный бизнес не могут существовать без 
«серой» наличности. Безусловно, нельзя ска-
зать, что в этом направлении ничего не проис-
ходит. Например, продавец обязан сообщать в 
налоговые органы обо всех покупках свыше 600 
тысяч рублей. Однако на практике это правило 
исполняется далеко не всегда. «Если попытаться 

полностью остановить оборот наличных средств, 
то в результате это может привести к коллапсу 
розничной торговли, строительного и некоторых 
других секторов. То есть отраслей экономики, 
обслуживающих розничных потребителей», — 
предупреждает Коробков. 

Поэтому эксперты советуют начать переход 
к безналичному расчету с налоговой реформы, 
повышения доверия бизнеса к государству и мак-
симально широкого проникновения современных 
технологий банковского обслуживания в регионы. 
Впрочем, если бизнес еще можно мотивировать, 
то с населением придется серьезно поработать. 
Далеко не все наши граждане хотят «светить» 
свои доходы и расходы. Обязательное исполь-
зование безналичных платежей может привести 
к развитию технологий, способствующих еще 
большему уходу экономики в тень. 

Стимулы для безнала 
Российским властям надо создавать не 

ограничения для наличных платежей, а стиму-
лы для безналичных, считает шеф-аналитик ГК 
«ТелеТрейд» Петр Пушкарев. Как это должно ра-
ботать, эксперт пояснил на примере российских 
автосалонов. Дело в том, что сейчас автосалонам 
невыгодно использовать при продаже машин 
«пластик». За эквайринг (прием банковских карт 
в качестве средства оплаты товара, работ, услуг) 
салон платит 1,5–1,8% от суммы покупки. Для 
магазина, который реализует еду или одежду, это 
не проблема — подобными товарами люди за-
купаются каждый день. А автомобили позволить 
себе могут не все, поэтому дополнительные про-
центы за пользование картами висят на данном 
бизнесе тяжким грузом. 

Пушкарев считает, что для предприятий с 
небольшим процентом навара необходимы на-
логовые вычеты и льготы (хотя бы на период в 2–3 
года), которые бы компенсировали комиссии за 
обслуживание платежных аппаратов.

Вообще же все опрошенные «МК» эксперты 
сходятся в том, что правительству необходимо ак-
тивнее развивать инфраструктуру. К сожалению, 
до сих пор в российской глубинке даже банкомат 
в диковинку, не говоря уже об эквайринге и бес-
контактных платежах. 

Впрочем, как утверждают эксперты, рос-
сияне уже пусть медленно и настороженно, но 
все переходят на безналичный расчет. «Через 
каких-то 3–5 лет доля операций населения с ис-
пользованием «пластика» превысит 70%», — по-
лагает Глеб Задоя. Эксперт уверен, что большин-
ство россиян только выиграют, если государство 
наложит ограничения на покупки за наличные 
на сумму от 300 тысяч рублей, но при этом он 
призывает правительство не педалировать эту 
тему. Ведь популярность расчетов банковскими 
картами и так неуклонно растет. По его мнению, 
постепенный отказ от наличных расчетов проис-
ходит сам собой — по мере развития технологий 
и без специального вмешательства властей.

Ирина БАДМАЕВА.

РОССИЯНЕ ПОРВУТ
С БУМАЖНЫМИ КУПЮРАМИ
Правительство 
планирует перевести всех 
на безналичные расчеты

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
80% россиян называют идею ограничить 

наличный расчет ущемлением прав, сообщает 
ВЦИОМ. По словам опрошенных, безналичный 
способ не всегда удобен и каждый человек 
должен сам выбирать, как расплачиваться за 
покупки. При этом 17% респондентов считают, 
что ограничение уменьшит криминал в вопро-
сах взяточничества и неуплаты налогов. 

В целом, согласно опросу, 32% россиян 
всегда расплачиваются наличными, 27% — в 
основном бумажными деньгами, но порой 
и банковской картой. Через Интернет, с по-
мощью гаджетов расплачиваются 26% опро-
шенных. И лишь 14% пользуются в основном 
безналичными способами.

В прошлом году российскому 
рублю стукнуло 700 лет. За 
это время он пережил массу 
реформ, неоднократно менял 
свой внешний вид. А сейчас 
его и вовсе хотят сделать 
электронным. Правительство 
планирует постепенно отказаться 
от бумажных денег и полностью 
перевести нашу страну на 
безналичный расчет. Таков 
мировой тренд, утверждают 
чиновники, которые таким 
образом намерены «отбелить» 
российскую экономику, поставив 
крест на теневых денежных 
потоках. Однако эксперты, 
опрошенные «МК», к этой идее 
относятся скептически. По их 
словам, прежде чем идти на столь 
кардинальный шаг, для начала 
не мешало бы вернуть нашей 
национальной валюте доверие 
населения.
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ЦБ ожидает взрывного роста 
бесконтактного вида платежей 
в 2017–2018 годах. «Физический 
пластик, наверно, умрет через 
какое-то время. По оценкам экс-

пертов, это время растянется от 5 до 10 
лет. Но сама технология использования 
карт, ее логика — она перемещается в 
смартфоны. Она отомрет как технология 
как таковая»,— прогнозирует заместитель 
председателя Банка России Ольга 
Скоробогатова.

Снижение добычи 
«черного золота» больше  
не поддерживает 
баррель
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по добыче нефти.



Грандиозный военно-морской па-
рад пройдет в Санкт-Петербурге и 
Кронштадте 30 июля в День Военно-
морского флота. В праздновании 
будет задействовано свыше 40 боевых 
кораблей и подводных лодок, а также 
40 самолетов и вертолетов морской 
авиации. Кроме этого парады пройдут 
на всех главных военно-морских базах 
флотов, а также в акватории Среди-
земного моря рядом с сирийским 
Тартусом. О том, как шла подготовка 
к параду, какие корабли будут в нем 
задействованы, и о многом другом 
в интервью «МК» рассказал главно-
командующий ВМФ России адмирал 
Владимир Иванович Королев.

— Владимир Иванович, как вообще воз-
никла идея возрождения традиции проведе-
ния главного военно-морского парада? 

— Эта идея возникла в 2016 году, в пред-
дверии 320-й годовщины создания российского 
регулярного флота. По решению руководства 
страны и Министерства обороны в прошлом 
году День ВМФ был отмечен торжественными 
мероприятиями, прошедшими на Сенатской 
площади и в акватории Невы. Праздник привлек 
огромное внимание населения. 

В связи с этим было принято решение про-
должить давнюю традицию проведения в Санкт-
Петербурге главного военно-морского парада. 
Этот парад по своей масштабности должен пре-
восходить все мероприятия, которые ранее прово-
дились в пунктах базирования флотов. По замыслу, 
во время парада должны быть продемонстрирова-
ны все лучшие достижения отечественного подво-
дного и надводного кораблестроения — от катеров 
до крейсеров и атомных подводных лодок. 

Это уникальная возможность своими глаза-
ми увидеть корабли, выполняющие боевые зада-
чи в самых дальних районах Мирового океана.

Военные моряки и морские летчики, при-
бывшие для участия в параде с Тихоокеанского, 
Северного, Черноморского, Балтийского фло-
тов, смогут обменяться опытом, традициями, 
которые присущи тому или иному флоту. Такая 
возможность представляется далеко не всегда. 
А уж тем более здесь, в центре исторической 
морской столицы, где все буквально пропитано 
флотскими традициями.

Кроме того, межфлотские переходы ко-
раблей к месту проведения парада позволяют 
на практике решить большое количество задач 
боевой подготовки в различных морских районах. 

Командование и военные моряки отрабатывали 
совместное маневрирование в составе отрядов 
и группировок, проводили учения по противовоз-
душной и противолодочной обороне. Морские 
летчики выполнили ряд задач, получив допол-
нительный опыт перебазирования на временные 
аэродромы. В ходе тренировок парада, скажем, 
балтийцы маневрируют вместе с североморцами 
и черноморцами, летчики морской авиации Ти-
хоокеанского флота делят небо вместе со своими 
товарищами с Северного флота. Так что праздник 
имеет еще и прикладное значение. Да и нельзя 
забывать, что флот всегда был силен общностью 
традиций. Словом, главный военно-морской па-
рад даст огромный моральный заряд не только 
тем, кто будет его смотреть с набережных Невы и 
Кронштадтского рейда, но и тем, кто свою жизнь 
посвятил морю и флотской службе.

— Расскажите, когда и в каких городах 
пройдут военно-морские парады, сколько 
кораблей примут в них участие?

— Главный военно-морской парад пройдет 
30 июля в Санкт-Петербурге и Кронштадте, в 
акваториях Невы и Кронштадтского морского 
рейда соответственно. Военно-морские парады 
также пройдут в главных военно-морских базах 
и пунктах базирования Северного, Тихоокеан-
ского, Черноморского, Балтийского флотов и 
Каспийской флотилии — городах Северомор-
ске, Владивостоке, Балтийске, Севастополе, 
Астрахани. Около 200 боевых кораблей, кате-
ров и судов обеспечения примут участие в этих 
мероприятиях.

В главном военно-морском параде в аквато-
риях Невы и Кронштадта примут участие свыше 
40 боевых кораблей основных классов, включая 
подводные лодки, а также 40 летательных аппа-
ратов морской авиации. С целью максимально 
полного представления современного облика 
Военно-морского флота главный военно-морской 
парад будет включать морскую и воздушную 
составляющие.

Но и, конечно же, не могу не поделиться и 
тем, что в соответствии с решением министра 
обороны РФ 30 июля впервые пройдет военно-
морской парад в акватории Средиземного моря, 
в районе сирийского города Тартус. В нем при-
мут участие корабли оперативного соединения 
ВМФ России. Не покидая свою операционную 
зону ответственности, они пройдут в парад-
ном кильватерном строю, так же, как и корабли 
в Санкт-Петербурге. Флагманским кораблем 
парада в Тартусе назначен новейший боевой 
корабль — фрегат «Адмирал Эссен». Также в 
честь Дня ВМФ над средиземноморскими водами 
Тартуса совершит полеты российская авиация. 
Это будет данью историческим традициям, ведь 
российский флот во все времена играл огром-
ную роль в укреплении мира и стабильности в 
Средиземном море.

— Какие корабли в этом году будут 
представлены на главном военно-морском 
параде?

— Формат главного военно-морского парада 
в Санкт-Петербурге и Кронштадте, по моему 
мнению, выглядит впечатляюще. В нем примут 
участие корабли всех классов, которые входят 
в состав Военно-морского флота России. Впер-
вые в параде на Кронштадтском рейде примет 
участие тяжелый атомный подводный крейсер 
стратегического назначения «Дмитрий Дон-
ской». Это самая большая в мире подводная 
лодка. Жители увидят и гордость российского 
флота — тяжелый атомный ракетный крейсер 
«Петр Великий». В парадном строю пройдут 
ракетный крейсер «Маршал Устинов», большой 

противолодочный корабль «Вице-адмирал Кула-
ков», большие десантные корабли «Иван Грен», 
«Александр Шабалин». Эти корабли имеют в 
своем багаже сотни успешно выполненных задач 
в океанской зоне, на значительном удалении от 
пунктов постоянной дислокации. 

Уверен, восхищение вызовут и корабли ново-
го поколения, которые воплотили в себе самые 
передовые российские технологии и лучшие 
достижения отечественной школы военного 
кораблестроения. Я говорю сейчас о фрегатах 
«Адмирал Макаров» и «Адмирал Горшков», кор-
ветах «Стойкий», «Бойкий», «Сообразительный», 
оснащенных комплексами высокоточного ору-
жия. В параде на Неве примет участие и малый 
ракетный корабль «Серпухов», который одним из 
первых принимал участие в нанесении ракетных 
ударов по террористам на территории Сирийской 
Арабской Республики. 

Безусловно, гордость за флот вызовут такти-
ческие группы противодиверсионных новейших 
катеров типа «Грачонок», патрульных катеров 
«Раптор», больших ракетных катеров, десантных 
катеров нового поколения.

Ну и, конечно же, приоткрывая секрет, скажу, 
что жители и гости Санкт-Петербурга увидят 
«дедушку российского флота» — ботик Петра I. 
Ведь основой российского флота всегда была 
многовековая история.

Уникальным станет и полет морской авиации 
над акваторией Невы. Впервые в небе Санкт-
Петербурга пролетят в составе групп самолеты 
и вертолеты, прибывшие со всех флотов. На-
пример, вы увидите Су-33, Су-30, МиГ-31, Миг-
29К, Ил-38, Ту-142, а также вертолеты Ка-29, 
Ка-27, Ка-52К. Участие морской авиации в параде 
подчеркнет тот факт, что Военно-морской флот 
России может успешно выполнять задачи во всех 
средах — в воздухе, над водой и под водой. 

— Владимир Иванович, чем главный 
военно-морской парад в этом году будет 
отличаться от парадов, проводимых до 
этого?

— Если ранее в ходе мероприятий Дня ВМФ 
корабли выстраивались в парадную линию, 
ошвартовавшись в фарватере Невы, то сейчас 
на главном военно-морском параде они прой-
дут на заданной скорости в строю кильватера. 
Вид идущего боевого корабля захватывает дух. 
Парад абсолютно точно будет динамичным и 
зрелищным. 

После парада жители и гости Санкт-
Петербурга и Кронштадта смогут посетить 
боевые корабли и катера, осмотреть их воо-
ружение, познакомиться с условиями жизни и 

быта военных моряков, проникнуться флотскими 
традициями. 

— Посоветуйте, где удобнее будет 
посмотреть парад в Санкт-Петербурге и 
Кронштадте?

— Акватории проведения парада позволяют 
максимальному количеству участников увидеть и 
корабли, и авиацию. В Санкт-Петербурге главный 
военно-морской парад можно будет посмотреть 
с набережных правого и левого берегов Невы 
на участке от Благовещенского до Троицкого 
мостов. В Кронштадте это береговая черта 
бухты Усть-Рогатка и так называемая Южная 
оградительная стенка. Помимо этого желающие 
смогут увидеть трансляцию парада на экранах, 
установленных на Сенатской и Дворцовой пло-
щадях Санкт-Петербурга, а также на набережных 
Кронштадта.

— Расскажите о морском параде, кото-
рый в этом году пройдет в Крыму.

— Эпицентром праздничных мероприятий 
станет главная база Черноморского флота — 
город Севастополь. В Севастопольской бухте 
силы Черноморского флота будут представлены 
боевыми надводными кораблями различных 
классов и рангов, а также подводными лодками. 
Парад Черноморского флота всегда вызывал 
повышенный интерес как жителей Крыма, так и 
всей страны. Это объясняется тем, что Черно-
морский флот вызывает в сердцах людей особую 
гордость. Но, отмечу, черноморцы принимают 
участие и в главном военно-морском параде. 
Например, напротив Сенатской площади на 
рейде Невы флаги расцвечивания поднимет 
новейший фрегат «Адмирал Макаров», кото-
рый вскоре совершит переход к постоянному 
месту базирования — г. Севастополь. Так что 
дух черноморских флотских традиций будет в 
самом центре Санкт-Петербурга.

— Планируется ли проводить главный 
военно-морской парад в Санкт-Петербурге 
ежегодно?

— Безусловно. Он будет проводиться 
ежегодно в морской столице России Санкт-
Петербурге и городе морской славы Кронштадте. 
Ведь именно в Санкт-Петербурге сосредоточен 
основной потенциал военно-морской науки, рос-
сийского кораблестроения, военно-морского 
образования. Именно в Санкт-Петербурге под 
историческим шпилем в здании Адмиралтей-
ства расположено Главное командование ВМФ 
России. Отсюда начинались великие экспедиции 
флота и беспримерные походы кораблей, здесь 
строился военно-морской флот.

Александр СТЕПАНОВ.

“Московский коМсоМолец”    
24 июля 2017 года 
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ПРАЗДНИК

В Мытищинском суде начали слу-
шать громкое дело: два с лишним 
месяца банда, возглавлял кото-
рую действующий полицейский, 

держала в заключении и истязала 32-летнюю 
предпринимательницу.

Сбежать девушке удалось чудом только после 
того, как она пообещала выйти замуж за одного 
из своих мучителей. Эта история — как сюжет 
голливудского триллера, с одним только нюансом: 
все это Екатерина пережила в реальности, и бог 
весть, сколько пройдет еще времени, прежде чем 
она вернется к нормальной жизни. А пока что для 
нее самое главное, чтобы негодяй в погонах и его 
подручные не смогли избежать наказания.

Исповедь мытищинской пленницы на стра-
ницах «МК».

Во всех СМИ, которые написали об этом 
кошмарном уголовном деле, о Кате говорится 
как об успешной и богатой бизнесвумен, кото-
рая деньги не считала, новый роскошный джип, 
шикарная квартира (и не одна), именно поэтому, 
дескать, она и спровоцировала преступников 
себя похитить. Сама то есть виновата. Конечно, 
с точки зрения укравших Екатерину негодяев, это 
они одни должны быть богатыми и здоровыми, а 
все остальные — бедными и больными. Чтобы не 
раздражать и не вводить в грех.

Сделав круг, наше уже вроде бы смирившееся 
со стабильностью общество в кризис неожиданно 
вернулось в самый беспредел 90-х, усугубляя это 
возвращение тем, что тогда все были одинаково 
нищими, не успели вкусить дольче вита, не знали, 
какова на запах и цвет настоящая классовая не-
нависть. Ничего не изменилось, она по-прежнему 
пахнет кровью...

ДЕВУШКА ИЗ ВЫСШЕГО 
ОБЩЕСТВА
— Лично я не понимаю тех людей, у кого есть 

руки, ноги, голова и кто, имея это все, не смог 
устроить себе достойную жизнь, — убеждена 
потерпевшая Екатерина. — Я самая обычная жен-
щина, я не могу назвать себя офигительно богатой. 
Ну да, у меня был джип за четыре миллиона, но 
любой человек, если захочет, может себе позво-
лить такой же. А эти уроды мечтали легко обога-
титься с моей помощью, потому что, как многие 
сейчас, понабрали дешевых кредитов и не могли 
расплатиться. Один из похитителей, Соколов, тот 
самый, который решил, что я за него выйду замуж, 
вроде был должен банку больше двух миллионов, 
при этом работал поливальщиком на МКАД. И 
зарплата у него была соответствующая — 25 тысяч 
рублей в месяц.

«Тебя заказали очень серьезные люди, — 
сказали похитители Кате, прежде чем ткнуть в 
ее шею электрошокером. — Они заплатили нам 
по пять миллионов, мы их уже потратили, но нам 
тебя жалко, ты такая молодая, красивая, верни 
нам эти деньги, и мы скажем, что просто тебя 
не нашли».

...До случившегося Катя жила в Мытищах, 
работала управляющим директором сети сто-
матологий, увлекалась — она подчеркивает, что 
это именно увлечение, хобби, а не способ за-
работка, — тем, что скупала «убитые» квартиры 
и восстанавливала их, а со временем выгодно 
перепродавала.

Первый раз полицейский Прищенко появился 
в ее квартире, чтобы расспросить об иногородней 
подруге из Сургута, которая была у Кати временно 
зарегистрирована. Екатерина и не обратила вни-
мания, каким завистливым взором страж порядка 
оглядел ее ремонт, мебель, да и ее саму, одетую в 
дорогие брендовые вещи. «Это же видно с первого 
взгляда, нищий мужчина или что-то из себя пред-
ставляет: привычки, манеру держаться — их не 
изменить, — объясняет молодая женщина. — По 
Прищенко мне сразу было понятно, что он никто 
и звать его никак».

Он и был для нее никем — человеком-
невидимкой, как слесарь или электрик, таких 
не запоминают в лицо, тем более по имени, в 
лучшем случае хранят телефон в контактах, чтобы 
девушкам из другой жизни было кому звонить, 
если прорвет канализацию.

«Вскоре я заметила, что за мной следят, ког-
да я выхожу из дома, ездят за мной на какой-то 
дешевой машине, конечно, я подумала, что это 
связано с моей сургутской подругой, которая 
вроде бы что-то натворила у себя на родине. Но 
я — педаль в пол и легко от преследователей 
отрывалась, я вообще серьезно к этой слежке 
не относилась».

14 июня 2014 года Катя вернулась домой с 
работы очень поздно, долго не могла найти пар-
ковку во дворе, потом не могла уснуть, набрала 
своему знакомому, кстати, гаишнику, он сейчас 
проходит свидетелем обвинения на суде.

«А около двенадцати мне позвонили и ска-
зали, что в мой припаркованный автомобиль 
врезались. Я опять позвонила своему прияте-
лю и предупредила, что случилось, а уже затем 

спустилась во двор. Около джипа я увидела При-
щенко, того самого полицейского, который опра-
шивал меня про сургутскую подругу, но сразу его 
не узнала, не вспомнила, пока он сам ко мне не 
полез с объятиями».

Она предложила дождаться ГИБДД у нее в 
машине, но якобы «виновник» аварии Прищенко 
отказался, объясняя это тем, что боится испачкать 
новый кожаный белый салон, что лучше пере-
браться пока в его автомобиль.

Катя не заподозрила ничего плохого. Она была 
уверена, что ее никто и тронуть не посмеет.

От первого удара в скулу она опешила, из-
под сиденья сзади вылез подручный Прищенко 
по фамилии Соколов. Его целью было напасть 
на девушку и вырубить, но то ли не рассчитал, то 
ли просто в последний момент испугался, то ли 
электрошокер был слишком маломощный, («тоже 
самый дешевый», — хмыкает Катя), но сознание 
она не потеряла. «Молчи, сука, молчи», — на все 
голоса повторяли похитители, увозя ее из родных 
Мытищ в сторону МКАД.

«У меня сразу же забрали два телефона и 
ключи от квартиры, машины... Избили. Мне го-
ворили, что меня увезут в Крым, это же был 2014 
год, где меня убьют и расчленят, что они сами, 
Соколов во всяком случае, когда-то работали 
«морскими котиками» и многое могут, приемы 
разные и все-такое... Ага, морскими котиками 
в зоопарке».

Катя утверждает, что не испугалась напа-
давших, потому что сразу поняла, что перед ней 
два, по ее мнению, нищеброда, рассказывающих 
сказки про «каких-то серьезных людей». Она еще 
не знала, что как раз нищебродов, несущих явную 
чушь, и следует опасаться больше всего. Потому 
что им нечего терять. «Мальчики, вы что такое 
творите? Вы не думаете совсем, что ли, какие вас 
могут ждать неприятности?» — это было послед-
нее, что Катя сказала, прежде чем они выпустили 
ей в лицо обойму патронов.

ОБОЙМА В ЛИЦО
Показалось, будто ее бьют кастрюлей по 

голове, по щекам, градом из пуль, автоматически 
полились слезы, против воли, слезы пришли даже 

раньше боли, заглушая ее. Все лицо поэтому было 
в подтеках — из слез и из крови. 

«Теперь ты меня поняла? Поняла меня?» — 
дрожали руки у нападавшего на нее, на его лице 
была написана такая ненависть, она даже и не 
представляла, что может вызвать такие сильные 
чувства. «Тебя никто не будет искать, потому что 
наши органы вообще не работают. Я сам мент, я 
это знаю», — запугивал Катю и Прищенко.

По словам Кати, из ее дома он принес два 
пакета одежды, она сняла с себя залитую кровью 
и выбрала самое яркое вечернее платье, чтобы, 
если удастся сбежать, сразу обратить на себя 
внимание на улице. Повязала вместо платка пляж-
ное парео на голову. Остальные вещи похитители 
выбросили на помойку. «Они даже не понимали, 
что выкинули в мусорку целое состояние, там были 

одни люксовые шмотки, но они хотели прежде 
всего драгоценности, бриллианты, недвижимость, 
автомобиль — и потребовали, чтобы я все пере-
писала на них». Она на все согласилась, потому 
что очень хотела жить, но шансов выжить у нее 
почти что не было.

Первое время Екатерину держали в ее соб-
ственной квартире. Туда же приехал вызванный 
по Интернету хирург, чтобы зашить раны на лице. 
Она прошептала ему: «Помогите. Меня держат 
здесь силой. Пожалуйста, вызовите полицию». 
Но, по ее словам, врач сделал вид, что не пони-
мает, что происходит. А Прищенко тут же показал 
лекарю свое удостоверение: «Это полиция. Все 
в порядке».

Так же, как и женщина в автоломбарде, 
оформлявшая сделку с ее автомобилем, она тоже 
будто бы и не обратила внимания на изуродован-
ное лицо Екатерины. «Им всем было все равно, 
понимаете, все равно, все нормально, что перед 
ними стоит девушка в вечернем платье и с кровью 
в волосах», — до сих пор не может прийти в себя 
потерпевшая.

Ее не убили сразу, видимо, потому, что в кри-
зис квартиру Кати быстро сбыть с рук не удалось, 
а для подготовки договора купли-продажи нужно 
было ее личное присутствие. «Врач сказал, что 
мне нужно будет приехать в его клинику, чтобы 
по скидке снять швы. Но понятно, что эти негодяи 
никуда меня не собирались отпускать. И когда 
пошел сепсис и нагноение, просто вычитали на 
каком-то сайте, что нужно колоть гормональные 
препараты, чтобы снять воспаление». Преступники 
приобрели самый дешевый преднизолон и начали 
им закалывать Катю против ее воли, пока лицо 
молодой женщины, опухнув, не приобрело форму 
луны, а волосы не начали выпадать прядями.

СТОКГОЛЬМСКИЙ СИНДРОМ
Ее перевезли во Владимировскую область, 

в Александров, в другую съемную квартиру, по-
дальше от Москвы, где молодую женщину могли 
начать искать. Соколов выводил Катю на балкон, 
чтобы могла подышать свежим воздухом, и там 
внизу, всего в нескольких метрах, она видела со-
всем другую жизнь, какие-то пацаны на районе, 
ругавшиеся матом, если не были пьяны к четырем 
вечера, их неухоженные и хихикающие подружки, 
которые в 20 выглядели на 50. Сон. Страшный 
сон. Кошмар и бред.

«Это был их мир — Соколова, Прищенко и 
еще двух их помощников, Егорычева и Доценко. 
Соколов проводил со мной почти все время и... 
влюбился в меня. Об этом, во всяком случае, 
он говорил. Для него я была принцессой, даже 
несмотря на мой нынешний внешний вид. Но он 
ужасно боялся Прищенко, что тот его обманет и не 
отдаст часть украденных у меня денег, однажды 
заявил, что я выйду за него замуж и рожу ему двух 
детей. Представляете?»

Сбежать она пыталась несколько раз. В пер-
вый — неудачно — в том самом длинном вечер-
нем платье, крича на всю улицу: «Спасите!» — но 
прохожие отворачивались, не желая влезать в 
ситуацию, которая их не касается.

— Катя, но ведь у вас есть родственники, 
родители, друзья, неужели никто из них за два 
с лишним месяца не обеспокоился тем, что вы 
пропали?

— Некоторым моим знакомым бандиты от-
правили эсэмэску, что я еду отдыхать в Крым и 
чтобы меня не беспокоили. Другим подругам — 
что я выхожу замуж в Казань. С родителями мы 
тоже часто не созванивались, мама даже в новой 
квартире у меня ни разу не была, я переводила 

родителям деньги, помогала чем могла, но искать 
без веских причин они бы меня не стали, — по-
ясняет Катя.

Влюбленный Соколов разработал вместе со 
своей жертвой целый план: они вдвоем сбегают 
от страшного Прищенко куда-нибудь на юг, там 
расписываются и начинают новую счастливую 
жизнь. На Катины денежки, те, которые у нее еще 
остались. Она купит ему машину, квартиру. «Я ему 
все время поддакивала. А что еще оставалось 
делать», — разводит руками Екатерина. 

Их путь лежал на берег моря; большие горо-
да, где были отделения полиции, проскакивали 
быстро, опасаясь, что Прищенко с его связями 
может объявить их в розыск. С каждой минутой 
доверчивый Соколов опасался Кати все меньше. 
Похоже, он искренне думал, что она тоже может 
им увлечься. Стокгольмский синдром, психиатри-
ческая девиация, когда связанные единой цепью 
садист и жертва, постепенно проникаются друг к 
другу жалостью и любовью...

«Это ему могло казаться, что я в него влюби-
лась. Для меня же было самое важное — сбежать. 
Любой ценой. И только этот урод мог мне помочь. 
Он уже не так пристально следил за мной. В Ге-

ленджике я осталась одна вместе с включенным 
телефоном. Я набрала «112», быстро сообщила о 
своей ситуации и услышала в ответ: «Девушка, у 
вас там что, дурдом на прогулку вывели?»

Только после третьего звонка полицейские 
согласились, наконец, выслать за Катей машину. 
Там же, на месте, повязали и ничего не подозре-
вающего, наивного Соколова.

«МНЕ ПРЕДСТОИТ ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКО ОПЕРАЦИЙ»
Она даже не стала читать материалы уголов-

ного дела, расследование которого длилось боль-
ше двух лет. В одном обвинительном заключении 
1089 страниц. Но у Кати задет зрительный нерв, 
напрягать глаза она не могла, а просить никого 
не хотела — поэтому просто подписала, что ей 
показали, чтобы отстали поскорей.

Первое время она не спала ночами и все 
время хотела пить. Сильно пострадали слюнные 
железы, фактически они отмерли, и теперь нужно 
сделать несколько операций, для того чтобы они 
снова начали функционировать.

Операции требуются и для того, чтобы вос-
становить лицо. Верхняя его половина — моло-
дая и красивая, нижняя покрыта рубцами. Катя 
уже привыкла, что посторонние на нее смотрят 
с сочувствием, думая, что эти шрамы — послед-
ствия автомобильной аварии. Про похищение она 
старается не говорить, слишком больно это еще, 
слишком свежо.

«Сейчас я живу у родителей, на другом конце 
Москвы. Понятно, что работать я пока что не могу. 
Все деньги уходили на адвокатов, которых у меня 
сменилось немерено и которые только все обе-
щали, но ничего не делали».

Последние, кто обобрал Катерину, — пред-
ставители страховой компании. В ее договоре 
было написано, что страховым случаем является 
угон машины или грабеж, а следователи квалифи-
цировали дело как длительное вымогательство и 
похищение, то есть деньги за авто ей оказались 
не положены. «Я пыталась им объяснить, что у 
меня вырвали ключи, что документы на машину 
я подписала фактически под дулом пистолета, но 
никто и слушать ничего не хочет — не является 
страховым случаем, и все тут».

За минувшие три года в жизни Кати изме-
нилось очень многое. Она рассталась со своим 
молодым человеком, просто его отпустила: «По-
нимая, что он останется со мной из жалости, а я 
так не хочу», — твердо говорит она. 

«Я обязательно проведу все необходимые 
косметологические операции, чтобы вернуть 
свое лицо, просто их нельзя делать друг за дру-
гом, нужен небольшой перерыв. Но даже с та-
кой внешностью, как у меня сейчас, я никогда 
не выйду замуж за нищего и ничего из себя не 
представляющего человека, такого как Соколов, 
потому что это унизительно для женщины», — на 
очных ставках она старалась не смотреть в его 
по-собачьи преданные глаза.

«На что они рассчитывали? Это дешевые 
понты нищих, мать Прищенко как-то пришла на 
допрос с репликой Шанель: нет денег купить на-
стоящий бренд, так ходи с обыкновенной сумкой!» 
— возмущается Катя.

Да, увы, но есть «мы» и «они». Или — «они» и 
«мы». Как две параллельные вселенные, не пере-
секающиеся даже в объемном пространстве. И 
пока первые будут презирать вторых за «дешевые 
понты, липовую «Шанель» и невозможность за-
работать миллионы», вторые станут так же не-
навидеть и желать все отнять у первых. Потому 
что все хотят быть богатыми и здоровыми, а не 
бедными и больными... И всегда найдется тот, кто 
красивее, успешнее, талантливее... 

Но это вовсе не повод, чтобы унижать и 
мучить человека, надругаться над ним, пытаясь 
стать таким же, как он, а его опустить до своего 
собственного скотского уровня.

Она прекрасно понимает, что сейчас есть 
два человека — Катя «до» и Катя «после». И 
должно пройти много времени, чтобы они на-
конец снова соединились в одного, прежнего 
— прежнюю Катю.

Сейчас она надеется только на справедли-
вый суд и на то, что нелюди, измывавшиеся над 
ней, получат все, что положено им по закону.

ЯНИС ЮКША, адвокат Кати:
«Сложно было не только возбудить это уго-

ловное дело, но и довести его до логического 
завершения, так как на потерпевшую на самом 
деле оказывалось сильное моральное давление, 
а ее физическое состояние оставляло и пока 
что оставляет желать лучшего. Я на самом деле 
принял это дело не так давно, просто захотелось 
помочь несчастной девушке, которая столько 
пережила...

Екатерина боролась до последнего. Как за 
свою жизнь, а выжила она, я повторюсь, чудом, 
благодаря кризису, тому, что ее недвижимость 
не удалось быстро продать, так и за то, чтобы 
негодяи предстали перед судом и их привлекли 
к уголовной ответственности.

Волю любого человека можно сломать. 
Вопрос только во времени и в приложенных 
усилиях. Но Екатерина смогла перехитрить 
державших ее в плену негодяев и остаться в 
живых. И очень стыдно должно быть тем людям, 
которые могли ей помочь гораздо раньше, как 
тот же хирург, зашивавший ей лицо на дому, он 
прекрасно видел, какого характера эта рана, 
что она криминальная, но даже пальцем не по-
шевелил. Возможно, он был напуган «корочкой» 
сотрудника полиции.

Один из членов банды, ее главарь, — дей-
ствующий работник правоохранительных орга-
нов, причем офицер, а не рядовой, понятно, что 
своих стараются не сдавать, но в этой истории 
все слишком очевидно. 

Наверное, в нашем полицейском ведомстве 
стоит повнимательнее присмотреться к своим 
штатным сотрудникам, чтобы не брать на работу 
в органы кого попало, ведь подобный случай, 
как мы знаем, далеко не первый. И с этим нужно 
что-то обязательно делать. А Катины обидчики, 
я уверен, понесут наказание по полной про-
грамме, мы этого добьемся».

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.

УКРАЛ — 
ВЛЮБИЛСЯ —  
В ТЮРЬМУ

Суд над преступниками 
был закрыт для 
посторонних.

Вместо жарких стран ее 
держали в плену  

в комнатушке  
в Александрове.

«Первое время я не хотела 
просыпаться по утрам, чтобы 
не видеть, какой  
я стала», — говорит Катя.  
Но она уверена, что вернет 
свою красоту.
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ГЛАВКОМ ВМФ: «МЫ ВПЕРВЫЕ 
ПРОВЕДЕМ ВОЕННО-МОРСКОЙ ПАРАД 
В СРЕДИЗЕМНОМ МОРЕ»

Главный праздник 
российского флота 
отметят с небывалым 
масштабом
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АЛЬМА-МАТЕР

Марии Максаковой исполняется 
40 лет. Помимо всех бед, трагедий 
и страданий, выпавших на долю 
этой женщины в этом году, 
еще и такой стремный «день 
варенья». По распространенному 
на Руси дремучему поверью 
эту дату праздновать ни в коем 
случае нельзя — а то навалятся 
несчастья. Многие поэтому 
шарахаются от поздравлений в 
такой год, словно черти от ладана, 
особенно сейчас, когда царит 
тотальное «почвенничество» и 
наковыриваются «духовные 
скрепы». 

Но в случае с Марией — куда уж больше, 
этих несчастий! Навалились, получается, загодя. 
Поверья вышли наоборот. Отъезд в Украину в 
декабре после «проигранных» выборов — как ее, 
депутата от правящей «Единой России», так и ее 
мужа, заседавшего в Госдуме в коммунистической 
фракции, — фактически стал бегством Дениса 
Вороненкова от уголовного преследования. Оно 
тянулось долго и вяло, но, лишившись депутатской 
неприкосновенности, экс-депутат понял, что пора 
уносить ноги. Блистательная Мария, которая была 
яркой звездой и украшением не только серой в 
своей массе Думы, но и музыкально-светского 
пространства, последовала за мужем. Верная 
жена, пожертвовавшая всем ради всепоглощаю-
щей кошачьей любви, в итоге осталась вдовой. 

В марте Денис был убит в Киеве, следствие 
продолжается, а Маша с годовалым Ваней на руках 
осталась не только один на один перед гримасой 
злой судьбы, но и перед ополчившейся на нее 
шакальей стаей всевозможных пропагандистских 
СМИ, которые превратили ее жизненную драму, 
как она выражается, «в омерзительный водевиль». 
Считает, что специально и по заказу. Однако на эти 
удары и вызовы оперная дива ответила неожидан-
ным образом — стала еще более обаятельной и 
привлекательной. Как у нее это получилось, она 
рассказала «МК» в сегодняшнем «юбилейном» 
интервью. 

✭✭✭
— Маша, не знаю, насколько ты суеверный 

человек, поэтому поздравлять, не поздрав-
лять тебя с 40-летием?

— С Денисом я шутила, что буду, кажется, 
первой женщиной в его жизни, которая перейдет 
с ним 40-летний рубеж. Он тоже очень веселился 
по этому поводу, и если бы был жив, то я, конечно, 
еще КАК отмечала бы (юбилей). Суеверия меня 
мало волновали. И хотя я себя чувствую окружен-
ной вниманием и заботой со стороны Украины, 
украинцев, но в моей нынешней ситуации грусти 
хватает, и, конечно, нет внутреннего настроя на 
какие-то празднования. Огромная по Денису тоска, 
очень по нему скучаю. Так что отмечать не буду, 
но не из-за суеверий. 

— Ты по-прежнему в центре внимания и 
в Украине, и в России, хотя градус этого вни-
мания совершенно разный. А ты подкидыва-
ешь поленьев в топку — после нашего с тобой 
громкого дефиле на «Евровидении» вышла 
недавно в люди на одесском кинофестивале — 
с новой модной прической, в шикарном пла-
тье и мехах... Классное фото с киноактером 
Алексеем Горбуновым — звездой «Статского 
советника», «Стиляг», «Саранчи», не считая 
прочего! Как он, кстати?

— Он живет в Украине. Он тоже пострадал 
от того, что достаточно резко высказал свою по-
зицию. Он потерял в России контракты, которые у 
него были, хотя очень яркий и талантливый актер. 
Он очень ответственный гражданин Украины. 

— Посмотрела какое-то интересное кино? 
У нас-то на михалковском фестивальчике 
весь мат запикали даже на специальных по-
казах для взрослых, так что вышел полный 
отстой…

— Мало что успела посмотреть, я приезжала 
только на открытие. Но побывала на концерте у 
Алексея (Горбунова), чему очень рада. На откры-
тии была очень тронута французско-бельгийским 
фильмом «Чтобы быть уверенным», глубоко эмо-
циональной лентой, она мне понравилась и за-
дала высокую планку всему фестивалю. Открыла 
для себя совершенно блистательную украинскую 
женскую театрально-музыкальную группу Dakh 
Daughters. Они работают в невероятно красочном 
жанре фрик-кабаре, и, насколько я знаю, в Европе 
их считают одними из ярких украинских музыкаль-
ных открытий последнего времени. 

— Как Onuka, которая взорвала гостевым 
сетом гранд-финал «Евровидения» в Киеве?

— Это разные жанры, но в знаменателе всегда 
самобытность, неординарность, яркая идея, про-
фессионализм, мощная харизма — то, что делает 
творческое явление или высказывание подлинным 
событием. Таких событий за мой короткий визит 
в Одессу было на удивление много. Для меня, 
конечно, кульминацией стала стоячая овация, 
которую зал устроил великолепному Михаилу Жва-
нецкому и — заочно — узнику совести режиссеру 
Олегу Сенцову… Но главное впечатление — сама 
атмосфера. Вот пример: много людей, участников, 
зрителей, автомобилей. Мы подъехали на крас-
ную дорожку. Столпотворение. Но организаторы, 
служба безопасности настолько вежливо со всеми 
разговаривали: «Извините, — говорят, — вам не 
было бы удобно немного сдать назад, потому что 
тут машина еще одна проезжает…». И так далее. 
Везде! И все прекрасно у них получилось! Это так 
резало слух, глаз — понимаешь! Потому что я еще 
не отвыкла от того, как у нас это обычно проис-
ходит — лают ведь как гауляйтеры, смотрят как 
волки… И попробуй не отойди — еще и по роже 
схлопочешь… Солнце у них, что ли, тут другое, 
воздух?!. И, конечно, для меня эта поездка стала 
открытием Одессы, своеобразным Рубиконом. 
Я была вынуждена его перейти, чтобы заявить 
всем и прежде всего самой себе: моя жизнь про-
должается, несмотря ни на что. И я очень благо-
дарна всем, кто это понял.

— А здесь тем временем на ТВ только и 
трещат, что о «психотропных веществах», 
под воздействием которых ты стала такая 
невменяемая…

— Вот в ответ на это я в том числе и поехала в 
Одессу. Пусть смотрят — на «психотропную»-то! Ха-

ха-ха! Но вообще-то у меня никогда не было даже 
малейшего интереса ни к чему подобному. Даже 
когда мне прописывали обычные успокоительные 
после того, что произошло в марте (убийство Воро-
ненкова. — Ред.), я не стала это принимать, потому 
что знаю, что даже от слабого успокоительного 
препарата может возникнуть зависимость. Я очень 
ценю свободу и ясность своей разумной мысли, 
знаешь ли… Конечно, это был очень неожиданный 
для меня поворот их фантазий. У меня даже воз-
никло ощущение, что в этой своей злобе они сами 
наглотались чего-то психотропного. Видимо, все 
аргументы у них уже исчерпаны, и бороться со 
мной по существу, отвечать аргументированно 
на какие-то мои высказывания они уже не могут, 
или, точнее, не знают как… Притом что я говорю 
только то, что реально видела, знаю, слышала 
собственными ушами, где я присутствовала. И все, 
что говорю (об убийстве мужа), я могу спокойно 
подтвердить фактами и свидетельствами. И они 
знают это прекрасно. 

— Ты не поняла! Здесь говорят скорее 
не о том, что ты сама, а что тебя исподтишка 
какие-то злодеи накачивают всякой гадостью, 
поэтому ты такая буйная…

— Это, конечно, дико всех здесь веселит. 
Я ношу с собой в сумке какие-то ментоловые кон-
фетки и как раз на фестивале достала их, другим 
предлагаю, а все ржут: Маша, тут про тебя такое 
говорят, ну его, твои конфетки…

— Они считают, что таким образом, ви-
димо, вразумят тебя вернуться, покаяться и 
зажить счастливо, обласканной пожизненной 
заботой Минкульта и прочих искусствоведов 
в штатском?

— Все время я говорю одно и то же: для того 
чтобы выстраивать со мной какой-либо конструктив-
ный диалог, надо не изображать поиски виновных 
(в убийстве Вороненкова. — Ред.), а либо вести 
полноценное собственное следствие, либо со-
трудничать с украинским следствием, оказывая вся-
ческую юридическую помощь, и, соответственно, 

привести виновных на скамью подсудимых. Вот 
что должна делать Российская Федерация, а не 
кричать вот это всё… Кто это проплачивает, зачем 
это происходит?! Почему это началось за две недели 
до убийства и продолжается до сих пор?! Остается 
только гадать, но на своем опыте я знаю, что если 
звезды зажигают, значит, это кому-то нужно… До тех 
пор, пока я буду понимать, что они покрывают этих 
убийц, заказчиков, придают всему этому характер 
водевиля на каких-то телешоу, ни о какой смене 
риторики или моих планов, или о моих визитах речи 
быть не может. Я просто женщина с ребенком на 
руках. Точка. И они должны наконец остановиться… 
А этот мерзейший вброс, что Денис жив и готовится 
к пластической операции в Израиле!.. Уму непости-
жимо! Они перешли все мыслимые границы…

— Они — это кто все-таки?
— Те, кто это сделал, кто убивает на территории 

сопредельного государства гражданина другой 
страны, кто это покрывает и кто заказывает омер-
зительную кампанию прикрытия с рассказами о 
психотропных накачках «обезумевшей» вдовы...

— Недавно на прямой вопрос ты однознач-
но ответила, что в этой драме не видишь воли 
Путина…

— Я еще раз говорю, что, с моей точки зрения, 
он действительно не имеет к этому никакого от-
ношения. Просто я очень бы хотела, чтобы такое 
отношение было проявлено к грамотному и всесто-
роннему расследованию, потому что я не понимаю, 
как можно оставаться нейтральным к такой траги-
ческой и скандальной истории, когда действиями 
весьма высокопоставленных и влиятельных пре-
ступников не то что разрушена конкретная семья, 
человеческое счастье — понимаю, что для них это 
малозначащие дефиниции, — а серьезно задета 
репутация государства. 

✭✭✭
— Ты живешь уже в другой реальности, 

и оттуда, наверное, особенно диким выглядела 
история с «переносом» балета «Нуреев»? Я чи-
тал пару заметок в европейских и американских 
газетах — они в столбняке, впечатлительные 
очень…

— Ой, а я как раз тебя хотела спросить, что там 
на самом деле происходит…

— Да ничего хорошего…
— Если бы я работала там, где работала пре-

жде, то, наверное, точно бы знала, в чем причина. 
Со стороны это выглядит, конечно, целенаправ-
ленной заказной кампанией против конкретного 
человека, режиссера Кирилла Серебренникова, 
потому что сперва его «Гоголь-центр», затем срыв 
его спектакля, да еще такой громкой премьеры в 
Большом. Шум действительно на весь мир. Все вы-
страивается в звенья одной цепи и носит характер 
системной травли, которая, если рассуждать более 
общо, становится нормой в отношении государ-
ства не только к искусству, деятелям культуры, 
если они становятся неугодными, но и в целом ко 
всему обществу. И общество, к сожалению, пока 
это терпит. Представить себе похожую ситуацию 
где-то в Европе или в Америке, чтобы спектакль был 
отрепетирован, готов, вот-вот премьера в театре 
мирового масштаба, и кто-то вдруг взял и запретил, 
и все сошло с рук!.. Это действительно дикость, 
причем даже по меркам нашего не столь давнего 
прошлого…

— Эта усугубляющаяся атмосфера, ви-
димо, тоже одна из причин, по которым ты не 
рвешься сейчас возвращаться назад?

— Я уже сказала, что уехала от Левиафана. 
Это была не просто фигура речи, а содержательная 
фраза. Вот я два с половиной года в Москве ходила, 
просила, умоляла в своем положении, но ни один 
человек не стал мне по большому счету помогать. 
А здесь совершенно иначе. Люди, которые мне во-
обще ничем не обязаны, протянули руку, окружили 
заботой, стали помогать — и до беды в марте, и 
сейчас. Хотя я не училась здесь в школе, в институте, 
я не пела на украинских сценах, не писала хороших 

законов для Украины… Я все это делала в России, 
которая мне совершенно не помогла в трудную 
минуту. А здесь все произошло наоборот. Так что 
да, я уехала от Левиафана, но предварительно 
взглянув в его отвратительные глаза и даже пред-
принимая какие-то попытки бороться, но не вышло. 
Не хватило ни сил, ни знакомств, ни положения, 
ни даже дружеских связей. Мне в этом никто не 
хотел помогать, может, кто-то и сочувствовал, но 
не мог. А сейчас уже и сомневаюсь: сочувствовал 
ли? Все ведь знали, что Денис ни в чем не вино-
ват, и сейчас это знают! Знают, что всё клепали, 
фальсифицировали с целью ему отомстить. Очень 
влиятельные люди, с которыми я общалась, не вос-
принимали всерьез это «следствие», прекрасно всё 
понимали, но не захотели с этим связываться, в 
это ввязываться. Его фактически вынудили уехать 
из страны, но и это не спасло. Своей цели так или 
иначе эти «мстители» достигли. И то, что происходит 
сейчас с Кириллом Серебренниковым, вызывает у 
меня, конечно, большое сочувствие к нему. Вполне 
осознанно вокруг человека создается вакуум, в том 
числе и творческий. А для творческого человека — 
это смерти подобно. Но это все-таки не прямая угро-
за жизни, как было в случае с Денисом… А все эти 
фальшивые заклинания из серии «Маша, вернись», 
думаю, имеют целью только одно — чтобы я была 
изолирована от украинского следствия, потому 
что те, кто совершил это убийство, боятся только 
одного: результатов украинского расследования. 
Больше они не боятся абсолютно ничего. Поэтому 
мне выделена государственная охрана — чтобы 
меня не выкрали, не вывезли куда-нибудь… Потому 
что есть большая вероятность, что и такое входит в 

планы тех, кто приказал убить Дениса.
— Ты днями удивилась, что по-

сле отмены «Нуреева» люди по-
возмущались в СМИ, в соцсетях, 

но на пикеты, мол, не вышли, 
как это «вполне естественно» 
случилось бы в любом дру-
гом месте — от Нью-Йорка 
до Киева, и сказала, что в 
такой общественной пассив-
ности виновата не столько 
власть, сколько само обще-

ство, поскольку, мол, был 
такой запрос — на послуша-

ние... Неужели мы уже такие 
разные? 

— В Украине огромный пас-
сионарный дух у гражданского общества, 

там нет и никогда не будет построено так на-
зываемой жесткой «вертикали власти» по той лишь 

причине, что у людей основные ценности сильно 
отличаются от наших: это огромный культ семьи, де-
тей, родственных связей, взаимопомощи, людской 
сопричастности, личностной независимости. У нас 
пассионарность проявлялась только при развале 
Советского Союза, и тогда на улицы в поддержку 
Ельцина вышли ведь сплошь коммунисты, потому 
что тогда все были коммунисты — 90 процентов 
партийности в стране. Но ни один человек не стал 
защищать режим, построенный на лжи, несмотря 
практически на причастность каждого к нему. Это 
был колосс на глиняных ногах. А дальше произо-
шло то, что пассионарность была тихо задушена. 
Осмысленно, сознательно, целенаправленно. В XX 
веке такое происходило с несколькими странами, 
и это удавалось. Поэтому насколько любая страна 
или любое общество может такому противостоять, 
если вдруг у власти появляется такое искушение, 
мне трудно сказать. Это действительно сложный и 
неоднозначный вопрос. 

— Послушай, но у нас сейчас только и раз-
говоров, что про «культ семьи» да «духовные 
скрепы», которыми ты объясняешь украинскую 
пассионарность…

— Одно дело об этом говорить и превращать 
все в пропагандистское вульгарное клише, а другое 
дело, когда это действительное состояние и дух 
людей, общества. Психологически совершенно 
другая ситуация: здесь люди живут в радости, на 
позитиве, на ощущении добра и справедливости, 
даже преодолевая свои проблемы, которые тоже 
не самые простые. Тут идет, в конце концов, война! 

А у нас людей вечно запугивают, рассказывая, как 
будет страшно и ужасно, если они будут вести себя 
и жить не так, а иначе. И люди, насмотревшись теле-
визор, сидят и думают: ой, как страшно-то кругом, 
а у нас-то ничего еще, бог с ним, что никто нигде не 
выучился и не выучится, что живем мы, еле сводя 
концы с концами, главное, лишь бы не было войны. 
Пошлый и примитивный пропагандистский трюк. 
Отвратительный! Атмосфера страха и запугивания 
никогда не сцементирует общество как здоровый 
организм. Посмотри законы, которые продолжает 
в каком-то остервенении штамповать Дума! Против 
некоторых из них в том числе и я пыталась высту-
пать, когда была депутатом. Они же все созданы в 
одном ключе — карательной запретительности. Так 
не живет ни одна цивилизованная страна.

✭✭✭
— Опять мы скатились в какие-то груст-

ные материи. А ты тем временем, сидя вдовой 
в Киеве, внешне расцвела так, как этого не 
было даже в разгар твоих бурных романов и 
карьеры в Москве! Диссонанс какой-то меж-
ду формой и обстоятельствами, хотя и очень 
вдохновляющий…

— Здесь несколько, конечно, факторов. Во-
первых, мне не оставили никакого другого шанса и 
выбора. Когда все это произошло и мне казалось, 
что я на полном дне своей жизни, в этот момент 
с этого «низа» мне стали активно стучать со всех 
российских каналов. И я поняла, что у меня нет 
никакой возможности быть и выглядеть убитой 
жизнью, задавленной судьбой. В этом смысле 
им надо отдать должное за эту роль, потому что 
всеми своими глупостями они вынудили меня взять 
себя в руки. Как сказал кто-то из моих друзей, они 
не рассчитали, что напоролись на влюбленную 
женщину. Кому нужна ноющая, сопливая, убитая 
горем? Фигушки! Я мобилизовала все свои знания, 
умения, коммуникативные способности. И спасла 
меня, конечно, еще и любовь Украины, которая 
меня поддержала, когда в России меня топтала 
и унижала целая страна. Уже матом хочется ру-
гаться: что я им сделала плохого?! Единицы же 
осмелились публично говорить обо мне добрые 
слова, а многие, которых знала, которым ничего 
плохого не сделала, даже дружила, тоже пустились 
во все эти низости и шельмование. Чешется прямо 
пофамильно перечислить, но остановлюсь.

— Забавно, что в качестве примера твоей 
окончательной деградации в изгнании была 
использована в том числе давняя фотогра-
фия с обнаженкой из российского глянцевого 
журнала… 

— Вот здесь, кстати, морально-нравственные 
принципы — это не пустое слово. И если бы я жила в 
Украине, то, может, я бы еще двести раз подумала, 
стоит ли мне сниматься в обнаженном виде, как 
это было тогда — у Екатерины Рождественской в 
ее «Караване историй».

— А ты там была хороша!
— Ну, может, и хороша, но это было очень 

давно. Была у них такая серия, если помнишь, 
исторических аллюзий. Хотя там был эротический 
оттенок, но я все-таки считала, что это художе-
ственное творчество. Там было много фотографий, 
обнаженных только две. Пусть публикуют, если 
хотят, рассматривают мои формы и рельефы. Но 
помимо этих «свидетельств» моего «морального 
падения» делаются еще какие-то потешные коллажи 
с моими фотографиями из Мариинского театра, 
с премьеры «Войны и мира» 2014 года, где рабо-
чие сцены вывозят меня в раковине в роли Элен 
Безуховой во втором действии. Блистательная 
постановка Грэма Вика, дирижировал Валерий 
Абисалович Гергиев. Кадр с этой мизансценой 
облетел тогда весь мир, а теперь его преподносят 
как свидетельство моего «разложения»... Это как, 
это что?! А другая фотография — вообще не я, а 
какая-то девушка, танцующая в непонятных позах 
и видах! И они хотят потом, чтобы я с ними о чем-то 
разговаривала? Не понимаю только одного — цель-
то какая? Что дальше?

— А что дальше? 
— Конечно, в России остались люди, которые 

мне тихо сочувствуют, но настолько тихо, что их в 
общем-то не слышит никто. Боятся этой машины по 
уничтожению человека и его достоинства, которая, 
в отличие от других образцов машиностроения, 
доведена у нас до совершенства. Даже Марлен 
Дитрих, которая покинула Германию, пропаганда 
не хаяла с такой силой и ненавистью — я знаю, 
потому что много читала по этой теме. 

— Но таких модных причесок, как в Киеве, 
ты в России никогда не делала. Почему?

— На самом деле, как бы ни хотелось этим про-
пагандистам видеть меня убитой и забитой, у меня 
здесь настолько мало времени, что некогда, как 
раньше, накручивать эти волосы, выпрямлять, на-
чесывать… Поэтому нашла такой вот «мальчиковый» 
стиль. Все мои занятия красотой теперь укладыва-
ются утром в пять минут. Процедура отработана, 
моментально все высушивается феном, и самое 
большее — перманентный лак на ногтях, чтобы 
потом какое-то время этим тоже не заниматься… Я 
открыла фонд, который будет заниматься поддерж-
кой одаренных детей в области академического 
искусства. Уже отслушиваю детей, у нас пока еще 
не так много людей, и многое приходится делать 
самой. Учу программу, которую мы скоро будем 
петь, учу украинский язык, у меня растет ребенок, 
я выстраиваю новые контакты, чтобы фонд работал 
и набирал обороты, создаем информационный 
портал. Начинаю с сентября и преподавательскую 
деятельность. Не хватает времени настолько, что 
могу даже пропустить обед. Наверное, получается, 
что этот режим и труд меня облагородили еще и 
физически. И скажу честно, у меня на это не то что 
времени нет, а и большого желания. И я очень хочу 
быть благодарной Украине, чтобы эта замечатель-
ная страна понимала, что не зря дала мне такой 
аванс. То, что я умею и делала всегда, я сделаю и 
здесь, но с еще большим рвением.

— Твоя «вынужденная» аппетитность — 
пусть и вдовы, но все-таки красивой моло-
дой женщины — еще не спровоцировала на 
ухаживания какого-нибудь гарного хлопца, 
и все такое?

— Ну, я прямо так сейчас все и вывалила! Ты 
что — падре де Лайола? Исповедуйся, дочь моя?

— Тайна, покрытая пока мраком?
— Зачем нам мрак? У нас свет. Но скажу тебе, 

что, если бы не эта травля, я бы, может, еще долго 
находилась в параллельном мире с желанием со-
прикоснуться с душой Дениса во сне... 

Артур ГАСПАРЯН.

Каждый ребенок с нетерпением ждет вы-
ходных и каникул, особенно летом. Однако 
педагоги полагают, что на такой долгий 
срок оставлять ребенка без занятий не 
стоит, иначе вернуться к школьному ритму 
ему будет намного сложнее. 

Как правильно заниматься со школь-
ником на каникулах, но при этом дать 
ему возможность полноценно отдохнуть, 
мы выяснили у учителей и психологов. 
Специалисты единодушны во мнении, что не 
стоит заниматься с ребенком из-под палки и 
по жесткому графику. Представьте, если вы 
оформили заслуженный отпуск, а начальник 
навесил на вас кучу работы, которую нужно 

обязательно сделать в этот момент. Скорее 
всего, такой поворот событий вызвал бы у вас 
бурю негодования и испортил настроение. 
Точно такие же чувства испытывает и школь-
ник, когда ему сообщают, что надо трудиться 
на каникулах.

— В первую очередь нужно, чтобы летние 
занятия нравились ребенку, не имели ничего 
общего со школьной рутиной, — считает дет-
ский психолог Юлия Кротова. — С младшими 
школьниками можно проводить занятия в фор-
ме игры, а детям постарше оставить простор 
для личного творчества. Как правило, на лето 
всем детям выдают список книг, которые нужно 
прочесть. Но если ребенок отказывается от 
этой литературы, а читает то, что ему нравится, 
не стоит волноваться. 

Кроме того, психолог советует во время 
каникул уважать мнение ребенка, его право на 
отдых. Если школьника в данный момент зовут 
поиграть друзья или он просто не настроен на 

занятия, лучше перенести их на следующий 
день. 

Также не стоит корпеть над учебниками. 
В качестве урока истории можно свозить свое 
чадо на реконструкторский фестиваль, а после 
прочтения книги посмотреть кинофильм или 
спектакль по ней. 

Педагоги считают, что школьникам на ка-
никулах нужно заниматься не больше 30–60 
минут в день, не считая чтения. Главное, чтобы 
занятия были регулярными, тогда они принесут 
намного больше пользы.

— Если ребенок сильно отстает в учебе, с 
ним надо активно повторять пройденный ма-
териал, чтобы как-то наверстать упущенное, — 
говорит Наталья Демина, учительница младших 
классов. — Если с успеваемостью все в порядке, 
то мой совет прост: нужно постараться за лето 
закрепить школьные знания с помощью обычных 
повседневных дел. Вместо того чтобы застав-
лять ребенка писать сочинение, можно завести 
дневник, где записывать события прошедшего 
дня. Навыки письма также можно оттачивать на 
составлении списка планов на следующий день 
или продуктов, которые необходимо купить. 
С арифметикой мы и вовсе сталкиваемся на 
каждом шагу. На рынках и в магазинах можно 

сравнивать цены, по дороге в лес решать за-
дачи про расстояние, перед приемом гостей 
рассчитывать, сколько еды понадобится и пр. 
Для предмета «Окружающий мир» каникулы и 
вовсе лучшее время для занятий. Можно со-
бирать гербарии, изучать незнакомые грибы 
и растения, посещать исторические места. На 
иностранных языках можно смотреть фильмы, 
тогда и от телевизора появится не только вред, 
но и польза.

Учителя не советуют во время каникул 
бежать вперед и пытаться изучать с ребенком 
программу следующего года. Осенью ему про-
сто неинтересно будет учиться, он расслабится 
и вместо того, чтобы блеснуть знаниями, наобо-
рот, отстанет от одноклассников. 

— Если ваш ребенок больше интересу-
ется каким-то одним предметом, то намного 
полезнее заняться им углубленно, вне поля 
школьной программы, — говорит Наталья Де-
мина. — Если это математика — то решением 
олимпиадных задач для соответствующего 
возраста, например. Остальными же предме-
тами можно продолжать заниматься в игровой 
форме, чтобы не растерять знания, полученные 
за учебный год. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

НЕ ХОЧУ УЧИТЬСЯ, А ХОЧУ ЛЕНИТЬСЯ
Как заниматься  
со школьниками во 
время летних каникул

С актером Алексеем Горбуновым 
на кинофестивале в Одессе.

Мария МАКСАКОВА: 
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Оперная 
дива  

не исключает,  

что ее могут 

похитить

«ДАЖЕ МАРЛЕН ДИТРИХ  
НЕ ХАЯЛИ С ТАКОЙ  
СИЛОЙ И НЕНАВИСТЬЮ»



ГЛАВНАЯ ТЕМАГЕРОЙ ДНЯ

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морщина. 4. Импульс. 10. Пленник. 11. Епископ. 13. Тушь. 14. Ромб.  
15. Купальник. 16. Куница. 18. Индекс. 20. Примета. 22. Фанатизм. 23. Известие. 24. Зубоскал.  
27. Мудрость. 30. Сибиряк. 32. Каскад. 34. Маркер. 35. Ристалище. 36. Клок. 38. Банк. 39. Княгиня. 
40. Телепат. 41. Сбитень. 42. Тротуар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастика. 2. Щель. 3. Нянька. 5. Мостки. 6. Узор. 7. Самбист. 8. Аквариум.  
9. Пельмени. 10. Пшеница. 12. Потемки. 17. Цыганочка. 19. Неустойка. 20. Привкус. 21. Акве-
дук. 25. Участок. 26. Лоботряс. 27. Мерзлота. 28. Трактат. 29. Экскурс. 31. Трактир. 33. Драгун.  
34. Метеор. 37. Кнут. 38. Бант.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бобслей. 4. История. 10. Педиатр. 11. Ремешок. 13. Друг. 14. Зубр.  
15. Насмешник. 16. Галька. 18. Армеец. 20. Вестник. 22. Тарантул. 23. Европеец. 24. Издержки. 
27. Пейнтбол. 30. Актриса. 32. Каркас. 34. Нагрев. 35. Твердость. 36. Полк. 38. Рига. 39. Авокадо. 
40. Охотник. 41. Рессора. 42. Ондатра.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бродяга. 2. Снег. 3. Ехидна. 5. Стенка. 6. Обоз. 7. Ящерица. 8. Промысел.  
9. Прошение. 10. Публика. 12. Курение. 17. Каравелла. 19. Распутица. 20. Вытяжка. 21. Корейка. 
25. Зубрила. 26. Интерпол. 27. Приворот. 28. Озорник. 29. Скипетр. 31. Овчарка. 33. Стикер.  
34. Ньютон. 37. Квас. 38. Риза.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Беспросветность 
на улице разбитых фонарей. 4. Бурная река, 
летящая в пропасть. 10. Стихийный митинг во 
дворе. 11. Независимый эксперт, проверяющий 
финансовую деятельность фирмы. 13. «Иллю-
страция» в паспорте. 14. Ватный кружок для 
удаления макияжа с лица. 15. Очень короткий 
промежуток времени. 16. Дрейфующий «лежак» 
тюленя. 18. Доклад на военный лад. 20. Едкая, 
оскорбительная шутка. 22. Происшествие не-
приятного характера. 23. Набор инструкций, 
описывающих порядок действий. 24. Устное 
народное творчество. 27. Артиллерийский раз-
рывной снаряд, начиненный картечью. 30. Ис-
порченность нравов. 32. Устранение ошибок в 
газетной полосе корректором. 34. Пернатый 
бегун в саванне. 35. «Аксессуар», без которого 
злую овчарку нельзя вывести в люди. 36. Ста-
ринная медная монета номиналом в две копейки. 
38. «Воздушный шар» барона Мюнхгаузена. 39. 
Силы зла в русских народных сказках. 40. Узкий 
неглубокий овраг. 41. Язык программирования 
для решения инженерных задач. 42. Гангстер на 
сицилийский манер.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деликатесный гриб, 
который ищут специально обученные свиньи. 2. 
Темно-синий «бархат», усыпанный звездами. 3. 
Казенный дом для душегубов и воров. 5. «Звание» 
шахматного слона. 6. «Энтомологический» роман 
Войнич. 7. «Прабабка» компьютерной флешки. 8. 
Соперник республиканца в США. 9. «Музыкальное 
амплуа» дождя в песне Владимира Кузьмина. 
10. «Лужники», где состоится финальный матч 
Чемпионата мира по футболу в 2018 году. 12. 
Полет пули, «сбитой» с верного пути. 17. Много-
лезвийный инструмент для обработки металлов 
и дерева. 19. Звездный пилот на американский 
лад. 20. Канцелярский «пистолет», заряженный 
скобами. 21. Трудовой переселенец. 25. Неопрят-
ный и бестолковый лентяй. 26. Другое название 
простора. 27. Яблочная выпечка, которую подают с 
ванильным мороженым. 28. Горный цветок в песне 
Софии Ротару. 29. Изречение, предпосланное 
произведению. 31. Компот из малины, смороди-
ны и крыжовника. 33. Болезнь горла, грозящая 
осложнениями. 34. И парный знак препинания, и 
элемент в фигурном катании. 37. «Весло» гребца 
на плоте. 38. Солдат, убитый Скарлетт О`Хара.

СПОРТ
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сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издание книг 

от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю
 свежее козье молоко

т. 8-963-765-61-50

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

куплю
❑ куплю квартиру

т. 8-925-024-17-67
продаю

Тульская обл., р-н Кимовский,
д. Писарево — 330.000 р. Торг уместен.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ
УЧАСТОК 2,5 ГА.

8-903-741-96-58

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых по Москве
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

Микст-дуэт Михаэла Каланча и Алек-
сандр Мальцев утер в произвольной 
программе нос итальянцам и завоевал 
последнее из разыгрываемого на чем-
пионате мира по водным видам спорта 
«золото» в синхронном плавании. Оно 
(вдумайтесь!) последнее в истории син-
хронного плавания. Теперь оно будет 
артистическое, но театр в бассейне уже 
однажды пережил ребрендинг: пере-
живет и сейчас. В Будапеште россияне 
завоевали семь из девяти золотых ме-
далей (в комбинации наши девушки уча-
стия не принимали) и одну серебряную. 
Восьмая победа России в Будапеште 
записана на счет прыгунов в воду.
Каланча и Мальцев, проигравшие в тех-

нической программе итальянцам Марианжеле 
Перрупато и Джорджио Минизини, в произ-
вольной обошли их на полтора балла, третье 
место вновь у американцев Билла Мэя и Канако 
Спендлав.

«Стиляги» нашего дуэта были хороши. Хотя 
тренер Гана Максимова считает, что спортсмены 
реализовали процентов семьдесят от идеала. 
Трудно далось тому же Мальцеву «серебро» 
первой программы в Будапеште вместо ожи-
даемого «золота». «В первый день не знала, как 
его собрать, — только после победы поделилась 
переживаниями тренер. — Он сказал, что ему 
с этой мыслью надо переспать, а потом он 
справится. В следующий раз мы должны за-
воевать оба «золота». 

Обещание понятное, предельно четкое, 
не дающее права на отход. 

А конгресс Международной федерации 
плавания все-таки переименовал синхронное 
плавание в артистическое. Идею выдвинул МОК 
для продвижения вида спорта. Продвижение 
«проглядывается». Президент FINA Хулио Ма-
глионе сообщил, что организация хочет вклю-
чить соло и смешанные дуэты в синхронном 
плавании в программу Олимпийских игр. «Я 
хочу, чтобы соло было включено в олимпийскую 
программу. Мы не знаем, что произойдет в буду-
щем, но наша цель — иметь те же дисциплины, 
что и на чемпионате мира: соло, микст-дуэт и 
как можно больше соревнований групп, которые 
я считаю самыми красивыми».

Вот и самое главное объяснение на се-
годняшний день смены названия: соло труд-
но было назвать синхронным. И пусть старое 
наименование, принесшее славу российским 
спортсменам и тренерам, пока более привычно 
уху, это пройдет. А слава, без сомнения, оста-
нется. И наши тренеры в силу многогранности 
таланта, умения заражать фанатизмом любого 
новичка сборной, «прощупыванием» каждого 
элемента и каждого такта музыки на соответ-
ствие золотым наградам смогут работать и в 
новой реальности. Даже если она принесет 
изменение правил. 

Да и само новое слово в названии, мне 
кажется, можно перевести по-разному. Никого 
ведь не смущает, что спортивная гимнастика в 
мире называется именно аrtistic?

«Нас устраивало прежнее название, ведь 
это прежде всего синхронное плавание. Не 
знаю, кому и чем претило прежнее название. 
Но сути нашего вида спорта это не изменит», 
— говорит главный тренер сборной России по 
синхронному плаванию Татьяна Покровская. 

Кстати, Маглионе избран в Будапеште на 
новый президентский срок. Несмотря на то 
что ему сегодня уже 81 год, Маглионе занима-
ет пост президента FINA с 2009 года. Причем 
голоса распределились во время голосова-
ния так: 258 за Маглионе, 77 — за итальянца 
Паоло Барелли. Президент же Всероссийской 
федерации плавания Владимир Сальников 
был переизбран в члены бюро Международной 
федерации плавания. 

Закончилась в Будапеште и прыжковая про-
грамма: главный итог для нас весьма приятен 
— сборная России вернулась на позиции одной 
из лучших команд мира. В медальном зачете 
у наших второе место с пятью наградами (две 
победы, два «серебра» и две «бронзы»).

Для нового главного тренера сборной 
Светланы Моисеевой это была проверка боем. 
«У нас была задача вернуться на лидирующие 
позиции, что мы и сделали. Мы убедились, что 
работаем в правильном направлении Тренерам 
расслабляться нельзя, да и ребятам никто этого 
сделать не даст». 

Но вода Будапешта продолжит бурлить — 
сенсациями, победами и слезами проигрыша. 
Начинают бескомпромиссную битву пловцы. 
Россияне — под пристальным наблюдением 
всех служб. 

Накануне старта Efimova Team поделилась 
такой записью: «Сегодня днем Юлия Ефимова 
провела первую тренировку в соревнователь-
ном бассейне чемпионата мира в Будапеште. 
А ее участие в турнире началось, конечно же, 
с допинг-контроля. Подняли в гостинице в 5.40 
утра.

Чтобы избежать истерики в информаци-
онном пространстве: это просто констатация 
факта, никаких претензий, все было сдела-
но в рамках регламента чемпионата мира. 
Хотя, конечно, мы будем рады, если Юлю не 
станут будить так рано. Сегодняшняя допинг-
проба стала почти юбилейной — 15-й, которую 
Юлия Ефимова сдала в 2017 году, представляя 
Efimova Team. Нам нечего скрывать, приходите 
еще!»

Но главный вопрос — есть ли пловцам 
что показывать в Будапеште как артистам-
синхронистам и прыгунам?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
24 июля 2017 года 

Во второй встрече на историческом, 
первом чемпионате Европы среди де-
вушек до 16 лет наша сборная, играю-
щая на групповом этапе в болгарском 
городе Самоков, проиграла в субботу, 
22 июля, волейболисткам Беларуси — 
2:3 по сетам. В первой игре, состояв-
шейся накануне, российская команда, 
основу которой составили девчонки из 
казанской школы знаменитой Екатерины 
Гамовой, сумела победить сборную Тур-
ции — 3:2. И вот, также в пяти партиях, 
увы, уступила.
Причем проигранную встречу наши девушки, 

казалось бы, умудрились спасти, зацепившись 
после 0:2 за тай-брейк и довольно уверенно 
выигрывая по ходу пятого сета. Но даже с матч-
болом довести дело до триумфа, к сожалению, 
не смогли…

— Екатерина Александровна, — несмотря 
на давнее знакомство, официально обращаюсь 
к Гамовой, курирующей теперь во Всероссий-
ской федерации волейбола (ВФВ) юношеские 
сборные, — а из собственной карьеры сей-
час вспоминается что-то? Чтобы вот так 
проигрывали-отыгрывались, а потом все 
же обидно уступили?

— Вот чтобы конкретно — нет, не вспомина-
ется. Но было наверняка такое, и не раз.

— И все же хотел бы конкретики. Вы 
помогаете Светлане Сафроновой готовить 
девчонок к матчам. О чем говорили с ними 
накануне?

— У нас прошло собрание команды. И у де-
вушек была возможность задать вопросы. Они 
спрашивали непосредственно про то, как я пси-
хологически готовилась к играм, каким образом 
можно побороть предстартовое волнение. Вот что 
их в основном интересует — и это понятно, опыта 
ведь пока нет… В этом возрасте психология во-
обще большую роль, наверное, играет. Нет, даже 
не наверное, а точно!

— 15 лет — в таком возрасте не рано во-
обще играть на чемпионате Европы? Раньше 
такого ведь не было…

— Как раз из собственного опыта исходя 
скажу: не рано. Я в 14 уже перешла в клуб Супер-
лиги. В 15 лет в состав попала. В 16 участвовала в 
чемпионате Европы «до 18», который мы, кстати, 
выиграли в 97-м...

К слову, Таня Кадочкина еще в более мо-
лодом возрасте победила на Евро «до 18» — в 
этом году ей только 14 исполнилось. А здесь 
она капитан команды (и при этом Кадочкина — 
единственная из девушек 2003 года рождения, 
остальные — 2002-го. — А.Л.).

— По игре что-то ей, да и остальным 
подсказываете?

— Категорически нет — для этого есть Светла-
на Михайловна Сафронова. Она — главный тренер. 
И я в ее епархию не лезу. И еще такой момент — я все 
же их больше оцениваю не как тренер, а как профес-
сиональный игрок. Часто на трибуне удивляюсь: «Ну 
как они не могут вот этого сделать?» Моя подруга 
Инесса (Коркмаз, в девичестве Емельяненко, — се-
ребряный призер Олимпийских игр-2000. — А.Л.) 
меня останавливает: «Они же дети!..» А я уверена, 
что они уже всё могут. Хотя, наверное, еще нет, не 
всё... Скажу так: многое могут, но не всё делают. 
Из-за психологии, как мы с вами говорили: есть 
проблемы, которые мешают выигрывать. И вчера с 
Турцией могли бы лучше сыграть, и с белорусками 
сейчас — это в первую очередь не соперницы по-
бедили, а мы сами проиграли. Только из-за того, 
что не делали того, что тренеры требовали.

— Вернемся к вашим обязанностям 
куратора...

— Сейчас объясню. Вадим Панков выезжает со 
старшими — я там не участвую. А вот со средними 
и с младшими уже моя сфера ответственности. 
Весной была в Голландии с той командой, кото-
рая взяла Европу «до 18 лет», в августе поеду с 
ней на чемпионат мира в Аргентину… В целом как 
оцениваю ситуацию? Работать надо. Да, можем 
похвастаться: у нас шикарные кадры подрастают. 
Могут прийти на смену. Но нужно им и нам при-
ложить для этого максимум усилий. Они должны 
понимать, что надо много трудиться!

— Вам объясняли это в свое время?
— Мне никто не объяснял ничего. Но у меня 

другая ситуация была: я не мечтала долгое время 
ни о сборной России, ни о медалях Олимпийских 
игр. Задачи постепенно всегда решала: из детской 
школы попасть в команду мастеров, потом — в 
«молодежку». Далее — в основную сборную. После 
того как пробилась в «Уралочку» и первую сборную, 
стала думать о большем. Не было такого, чтобы в 
9 лет мечтала стать чемпионкой мира!

— И подытоживая: есть, на взгляд Екатери-
ны Гамовой, у России тут шансы победить?

— Шансы велики. Но еще раз скажу: не надо 
самим себе проигрывать.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Болгария.
ЦИФРЫ

Волейбол. Чемпионат Европы среди девушек 
до 16 лет. Болгария

2-й тур. Группа I (София). Италия—Дания — 3:0. 
Болгария—Финляндия — 3:0. Голландия—Греция 
— 3:1. Группа II (Самоков). Румыния—Чехия — 3:2. 
Турция—Бельгия — 3:0. Беларусь—Россия — 3:2.

САМОМУ УСПЕШНОМУ СПОРТУ 
РОССИИ ПОМЕНЯЛИ ИМЯ
А теперь чемпионат мира по водным видам в Будапеште 
приступает к плаванию на дистанциях

ЕКАТЕРИНА ГАМОВА: 
«В 9 ЛЕТ НЕ МЕЧТАЛА  
О «ЗОЛОТЕ» МИРА»
Легендарная 
волейболистка  
рассказала «МК» о своей 
новой профессии

ЭКСПЕРТ «МК»
Наталья ИЩЕНКО, пятикратная олимпийская  

чемпионка, 19-кратная чемпионка мира, врио  вице-
премьера правительства Калининградской области. 

— Полагаю, что основная цель, которая стояла перед Меж-
дународной федерацией плавания, — расставить приоритеты. 
Ведь есть соло. И в целом программа в нашем виде расшири-
лась. Но уверена на 100 процентов, что от перемены названия 
позиции России не пострадают. Мы остаемся лидерами, как 
бы ни назывался наш вид спорта. Чемпионат мира в Венгрии, 
который проходит сейчас, это уже доказал. Я и мой муж Сергей 
Аникин, призер в составе сборной России в прыжках в воду, не-
много сожалеем, что наша часть программы уже закончилась. 
Выступили в этих дисциплинах просто прекрасно. Когда я ушла 
из спорта после Олимпиады в Рио, были небольшие опасения, 
и никуда от этого не денешься, что будет дальше. Но у нас 
остаются тренеры, подготовившие не одну смену. ОБСУЖДЕНИЕ

на сайте  

Российский смешанный 
дуэт с «золотом» — 
уже дело привычное.

…Накануне старта очередного этапа 
«Бриллиантовой лиги» в Монако дей-
ствующая чемпионка мира по прыжкам в 
высоту Мария Ласицкене (Кучина) полу-
чила коробку конфет от княгини Монако 
Шарлен. Были приложены и слова к кон-
фетам: княгиня пожелала Маше удачи на 
предстоящем, тридцатом, юбилейном 
для Монако турнире. Усэйну Болту, на-
верное, тоже достались конфеты от Шар-
лен. Звезды — они такие, их тоже надо 
подкармливать вниманием. И Ласицкене, 
которая сегодня для легкоатлетической 
России — луч света в обескровленном 
царстве, и Болт, за которым продолжает 
наблюдать весь мир (а хорош ли еще 
восьмикратный олимпийский чемпион?), 
в Монако победили.
Для спринтера этот старт на стометровке 

стал всего лишь третьим в сезоне, да и резуль-
таты двух первых выглядели весьма скромнень-
кими — 10,03 и 10,06. А Маша в Монако победила 
четырнадцатый раз в сезоне подряд! 

На традиционной пресс-конференции перед 
стартом этапа Мария вновь отвечала на вопросы, 
которые задают ей изо дня в день. А как иначе? 
Она могла бы, конечно, сократить число надо-
евших вопросов, но соревнуется этим летом 
без остановки — через два-три дня. При этом 
кочевую жизнь спортсменки никто не отменял, 
сектор ей к дому не подтягивают. А это значит 
все то же: перелеты по всему миру и скромная 
прелесть походной сумки.

В Монако Марии вновь пришлось повторить, 
что она не думает ежесекундно о мировом ре-
корде, что нейтральный статус — это принятие 
предложенных условий, что выйдет в сектор 
и максимально выложится, как делает это на 
каждом турнире.

С первых же попыток в секторе Монако 
Ласицкене не дала повода ни для тревог, ни 
для сомнений: взятие всех высот, включая уже 
рядовые для Маши 2 метра, принесли победу. 
Чемпионка Европы среди молодежи этого года 
украинка Юлия Левченко и чемпионка мира в 
помещении Вашти Каннингхэм из США хоте-
ли бороться, но 2 метра — пока не их высота, 
на нее они в карьере еще не взлетали, так что 
остановились на 1,97.

Но Машу остановить, как известно, трудно. 
Победила — взлетает выше. И устанавливает 
рекорд соревнований — 2,05! (А прежний дер-
жался аж с 1991 года, когда немка Хайке Хенкель 
взяла высоту 2.04.) И… правильно: продолжает 
прыгать. В третьей попытке Мария была очень 
близка к покорению 2,08. Кстати, перед Монако 
Ласицкене выступала в Италии и также штурмо-
вала эту высоту. 

Болт и его развлечения
А вот ямайский спринтер Усэйн Болт показал 

свой лучший результат в сезоне — 9,95 секунды. 
Эти секунды оказались в карьере звезды тоже 
юбилейными: меньше, чем за 10 секунд, он про-
несся 100 метров уже 50 раз.

Болт бегает в этом году только стометровку. 
Неоднократно заявлял, что не намерен продол-
жать карьеру после чемпионата мира-2017. «Я 
хочу победить в Лондоне. Хочу уйти на победной 
ноте. Решил, что пора уйти. Я добился всех целей, 
которые ставил перед собой. Я вывел спорт на 
новый уровень развлечений».

Что сможет спринтер показать в Лондоне-
2017? Что скажут соперники? На чемпиона-
те мира спринтер выступит только на двух 
дистанциях — стометровке и эстафете 4х100 
метров.

Кстати, в Монако не бежал канадец Андре 
де Грассе, серебряный призер Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро в беге на 200 метров и 
бронзовый — на 100-метровке. Перед этапом 
тренер канадца Стюарт Макмиллан даже по-
зволил себе выступить с некими обвинениями: 
«Мы были в заявке на стометровку, нас оттуда 
вышвырнули. Это все из-за Болта. Давайте 
начистоту: он просто не хотел соревноваться 
со спортсменом такого высокого уровня. Са-
мый быстрый парень в мире выбирает себе 
соперников. Но я не виню его за это. Если кто 
и заслужил выбирать себе забег, то это Болт. 
Это его последний сезон. Понимаю, что он не 
хочет увеличивать давление перед чемпио-
натом мира, если вдруг будет существовать 
угроза проигрыша».

Страсти накануне чемпионата мира и долж-
ны накаляться. Как сказал сам Болт? «Вывел 
спорт на уровень новых развлечений»? Был хед-
лайнером, им и остается.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

БОЛТ ПОПРОЩАЕТСЯ С АТЛЕТИКОЙ ЗА 10 СЕКУНД
Этап «Бриллиантовой 
лиги» как примерка  
к чемпионату  
мира-2017
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под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 11...13°, днем 
22...24°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер ночью западный, 3–8 м/с, днем пере-
менный, 2–7 м/с. Восход Солнца — 4.18, заход 
Солнца — 20.52, долгота дня — 16.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, в течение суток возможны небольшие 
геомагнитные возмущения.

дНИ роЖдЕНИЯ

Сергей Брилев (1972), ведущий программы 
«Вести в субботу», общественный деятель
Александр Дюма-отец (1802–1870), писатель, 
драматург
Николай Гриценко (1912–1979), актер театра и 
кино, народный артист СССР

Дженнифер Лопес (1969), актриса, певица, 
танцовщица
Мария Максакова (1977), певица, бывший де-
путат Госдумы
Ирина Мирошниченко (1942), актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Альфонс Муха (1860–1939), художник-
модернист
Гас Ван Сент (1952), кинорежиссер и сценарист 
(«Мой личный штат Айдахо»)

датскИй уголок

1942 г. — немецкие войска заняли г. Ростов-на-
Дону. Началась битва за Кавказ.
2002 г. — на острове Тасмания на берег выбро-
сило гигантского кальмара. Весил он четверть 
тонны, а длина его щупальцев превышала 15 
метров.
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Сделал пять подходов по пятьдесят и 
чувствую себя замечательно. Мой се-
крет в том, что я заменил приседания на 
коньяк.

Японские разработчики получили частный 
иностранный заказ на изготовление робо-
та, умеющего париться в бане, петь под 
гитару, быстро ездить, красиво материться 
и глотать водку залпом...

Национальность заказчика держится в стро-
жайшей тайне!

Разгадывая кроссворд, Саша задал жене 
вопрос: «Первый мужчина, 4 буквы?»
И получил неожиданный ответ: «Коля».

— Если тебя волнует, то тест показал одну 
полоску...
— Отлично! То есть ты у меня просто тол-
стая, да?!

Самый правильный спиннер — это штопор.
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горЯЧаЯ пЯтЕрка аНЕкдотоВ «мк»

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Революционные события 1917 года в жиз-
ни Павла Дыбенко были связаны не только с 
внезапным превращением простого матроса 
в военно-морского министра. У него вспыхнул 
бурный роман с Александрой Коллонтай, которая 
тоже войдет в состав первого советского пра-
вительстве. Дыбенко казался олицетворением 
мужественности и пользовался большим успехом 
у слабого пола.

Александра Михайловна по уши влюбилась 
в матроса-балтийца:

«Люблю в нем сочетание крепкой воли и 
беспощадности, заставляющее видеть в нем 
«жестокого, страшного Дыбенко»… Это человек, 
у которого преобладает не интеллект, а душа, 
сердце, воля, энергия… Наши встречи всегда 
были радостью через край, наши расставания 
полны были мук, эмоций, разрывающих сердце. 
Вот эта сила чувств, умение пережить полно, 
сильно, мощно влекли к Павлу».

Оказавшись в водовороте невиданных со-
бытий, они наслаждались не только друг другом, 
но и своей ролью вершителей судеб. Накал поли-
тических страстей только усиливал их любовные 
чувства. Оба были склонны к красивым жестам и 
драматическим фразам. Коллонтай, знакомая с 
ужасами войны лишь понаслышке, с горящими 
глазами декламировала:

— Какой это красивый конец — смерть в бою! 
Это то, что нужно: победить или умереть…

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЦЕНТРОБАЛТА
Молодой Павел Дыбенко начинал грузчиком 

в рижском порту. Свободная и разгульная порто-
вая жизнь его устраивала, а силой бог не обидел. 
За уклонение от воинской повинности будущий 
нарком по военно-морским делам был в ноябре 
1911 года арестован. Его передали на призывной 
участок. Высокого и крепкого Дыбенко зачислили 
на Балтийский флот. Он окончил минную школу, 
служил корабельным электриком.

Анархистская натура Дыбенко не принимала 
суровой флотской дисциплины. Служба вызывала 
ненависть и отвращение. И он присоединился к 
тем, кто намеревался разрушить всю существую-
щую систему, — к большевикам.

В разгар войны, осенью 1915 года, его за-
числили в отдельный морской батальон, который 
бросили на фронт, чтобы поддержать сухопутные 
войска. Но флотское начальство на редкость 
неудачно подобрало личный состав. Батальон 
не желал воевать.

Моряки, вспоминал Павел Ефимович, от-
казались идти в наступление:

— Нас не кормят, офицеры забрали наши 
деньги, не хотим воевать!

Батальон отозвали в Ригу, разоружили и 
расформировали. Дыбенко приговорили к двум 
месяцам тюремного заключения. От дальнейших 
неприятностей спасла Февральская револю-
ция. Дыбенко до такой степени не хотел больше 
никому подчиняться, что стал главным борцом 
за демократизацию на флоте. Высокий рост, 
зычный голос, умение выступать и увлекать за 
собой сделали его заметной фигурой среди 
балтийцев.

Он участвовал в мае 1917 года в организаци-
онном собрании высшего выборного коллектива 
военных моряков — Центрального комитета Бал-
тийского флота. В знаменитый Центробалт вошли 
тридцать три моряка, из них только шестеро были 
большевиками. Тем не менее именно большевика 
Дыбенко избрали председателем.

Павел Ефимович добился принятия устава, 
в котором говорилось, что распоряжения коман-
дования флота исполняются исключительно с 
разрешения Центробалта. Временному пра-
вительству пришлось смириться. Балтийские 
моряки — сила, с которой никто не рисковал 
ссориться. Сухопутные войска сражались на 
фронте, далеко от Петрограда, а балтийцы были 
рядом, разгуливали по столице, и правительство 
понимало, что лучше иметь их в союзниках.

Дыбенко с товарищами отправились в Пе-
троград, на прием к главе Временного прави-
тельства. Вес и роль балтийцев были таковы, 
что Александр Керенский незамедлительно их 
принял и узаконил существование Центробалта. 
Павел Ефимович беседовал с Александром Фе-
доровичем на равных, если не свысока.

В июне Керенский приказал командо-
ванию Балтийского флота сформировать из 

добровольцев шесть ударных батальонов и от-
править их на фронт. Дыбенко отменил приказ. 
Балтийцы не считались с Временным прави-
тельством, считая его слабым и нерешитель-
ным. Павел Ефимович встретился с Лениным. 
Владимир Ильич отчаянно нуждался в поддержке 
балтийских моряков, но с некоторой опаской по-
сматривал на импульсивного и поддающегося 
эмоциям союзника. 

— Смотрите не набедокурьте, — говорил 
Ленин, — а то я слышал, что вы там с правитель-
ством не ладите. Как бы чего не вышло…

— Ничего, — ответил Дыбенко, — это на-
говоры, мы люди скромные и вперед батьки в 
пекло не полезем.

Но именно это Павел Ефимович и сделал 
в силу своего необузданного темперамента и 
авантюрного характера. 1 июля 1917 года на за-
седании Центробалта Дыбенко предложил аре-
стовать комиссара Временного правительства и 
взять в свои руки средства связи и контроль над 
действиями командования флотом. В Петроград 
на миноносцах отправилась делегация с требо-
ванием передать власть Советам. Делегацию 
задержали. Тогда в Петроград отправились еще 
три миноносца, на одном из них находился и 
Дыбенко. Но июльская попытка большевиков 
захватить власть не удалась. 5 июля Дыбен-
ко, как и почти все лидеры большевиков, был 
арестован.

ПРАВИТЕЛЬСТВУ  
НЕ ПОДЧИНЯЕМСЯ!
Большевиков держали в тюрьме на Ар-

сенальной набережной. Она состояла из двух 
крестообразных зданий и потому называлась 
«Кресты». А в женской тюрьме сидела член Пе-
троградского Совета Александра Коллонтай, с 
которой у Дыбенко начался роман. Она писала 
подруге:

 «Первые дни мне все казалось, что я уча-
ствую в американском фильме, там в кинемато-
графе так часто изображаются тюрьма, решетка 
и все атрибуты правосудия! Странно, что первые 
дни я много спала. Кажется, выспалась за все эти 
месяцы напряженной работы. Но потом настали 
и темные дни. Трудно передать свое душевное 
состояние. Кажется, преобладающая нота была 
в те тяжелые дни — ощущение, будто я не только 
отрезана, изолирована от мира, но и забыта. 
Казалось, что, кроме тебя, обо мне уже никто 
не помнит».

Она сильно ошибалась. Тюремное заклю-
чение придало ей героический ореол. Ее имя 
гремело в революционном Петрограде. 1917 год 
для них с Дыбенко был звездным часом. Пока 
она сидела в тюрьме, прошел шестой съезд 
партии большевиков. И не кого-нибудь, а имен-
но Александру Коллонтай избрали почетным 
председателем.

Шестой съезд партии собрался в ситуации, 
когда партию большевиков преследовали, и 
проходил с 26 июля по 3 августа в полулегальной 
обстановке. Ленина на съезде не было: лидеры 
большевиков скрывались от ареста. В отсутствие 
вождей делегаты чувствовали себя неуверенно 
и ничего не решили. Новый состав ЦК партии 
выбирали закрытым голосованием. Выбрали 
двадцать одного члена ЦК и десять кандидатов. 
Результаты на съезде не объявили. Только на-
звали фамилии четырех человек, получивших 
наибольшее число голосов, — Ленин, Зиновьев, 
Троцкий, Сталин. Коллонтай тоже ввели в состав 
ЦК. Она узнает об этом, когда выйдет на свободу 
и вернется к политике.

Первоначально лидеров большевиков со-
бирались судить за попытку организовать во-
енный переворот. Но Керенскому не хватило 
воли и решимости. 

21 августа Александру Михайловну осво-
бодили из тюрьмы под залог — «ввиду плохого 
состояния здоровья». Максим Горький и его жена, 
известная актриса Мария Андреева, письмен-
но поручились, что Александра Михайловна не 
сбежит.

Павел Дыбенко был освобожден 4 сентября 
— тоже под залог и без права выезда в Гель-
сингфорс, где находилась главная база флота. 
Не обращая внимания на запрет, на следующий 
день Дыбенко на миноносце вернулся к своим 
морякам.

После июльских событий Керенский рас-
порядился Центробалт распустить. Но его рас-
поряжения вне Зимнего дворца, резиденции 
правительства, практически никто не исполнял. 
Дыбенко вновь стал председателем Центробал-
та. Два месяца за решеткой нисколько не ис-
пугали Дыбенко. Та легкость, с которой он вышел 
из тюрьмы, напротив, убедила его в очевидной 
слабости Временного правительства. На съезде 
Советов Северной области Дыбенко держал речь 
от имени Балтийского флота:

— Флот категорически отказывается вы-
полнять какие бы то ни было приказы Времен-
ного правительства… Все силы и средства 
Балтийского флота — в распоряжении съезда. 
В любой момент флот по вашему зову готов к 
выступлению.

После Октября большевики на скорую руку 
сформировали правительство. Решили ввести в 
состав Совета народных комиссаров предста-
вителя балтийских моряков — главной военной 
силы, принявшей сторону большевиков. Павел 
Дыбенко утвердили наркомом по морским делам. 
Теперь они встречались с Коллонтай на заседани-
ях Совнаркома в Смольном. Не только заметная 
разница в возрасте, но и необыкновенная пыл-
кость чувств влюбленных друг в друга наркомов, 
словно нарочито выставленная напоказ, смущали 
товарищей по партии и правительству.

Павлу Дыбенко было двадцать восемь лет. В 
сопровождении вооруженных моряков он явился 
в военное министерство, где на него смотрели 
с изумлением, плохо представляя себе кора-
бельного электрика в роли военно-морского 
министра.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Вот уже сто лет после революции не 

прекращаются разговоры о зловещей роли 
масонов.

Начало — в номерах «МК» от 19 дека-
бря 2016 года, 9 января 2017-го, далее — в 
каждый понедельник, а также 28 апреля, 5 
мая, 9 июня.

лЮБоВЬ На ФоНЕ Хаоса И аНарХИИ
В 1917 году жизнь многим революционерам 
казалась увлекательным приключением. 
они не сознавали трагического характера 
происходящего вокруг них.

В среду, 26 июля, в 13.00 в редакции газеты 
«Московский комсомолец» пройдет круглый 
стол на тему «Ситуация на востоке Украины: 
что дальше?».

Минский процесс тормозится, очередным 
свидетельством этому стало заседание кон-
тактной группы по урегулированию конфликта. 
18 июля глава ДНР Захарченко объявил о соз-
дании Малороссии. Существует ли реальный 
выход из этого замкнутого круга и как он может 
выглядеть, обсудят гости «МК»: председатель 
Народного совета ДНР, член контактной 
группы по Минским соглашениям Денис 
ПУШИЛИН; политолог, глава Союза добро-
вольцев Донбасса Александр БОРОДАЙ; 

зампред Комитета СФ по регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельности, 
участник сессии Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ в Минске Сергей МАМЕДОВ; дирек-
тор Института миротворческих инициатив 
и конфликтологии Денис ДЕНИСОВ, а также 
известные общественные деятели. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ТРИ ГОДА НАРОДНЫМ РЕСПУБЛИКАМ ДОНЕЦКА  
И ЛУГАНСКА: ЧТО ДАЛЬШЕ?

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

РЕКЛАМА

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
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РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
29 июля с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3,  
у дворца спорта «Юбилейный»
30 июля с 10.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского
5 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у здания администрации
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 35,  
в парке Победы

5 августа с 12.00 до 16.00
БРОННИЦЫ, у входа в парк «Ракушка»  
(по ул. Красная)
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ  
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ» В ЛУЖНИКАХ

29 июля с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная»,  
центральный вход в ОК «Лужники»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

только в июле–августе для вас выгодные условия  
подписки на первое полугодие 2018 года на издания «мк»  

в редакционных подписных пунктах.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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Питер Брук, Робер Лепаж, Джеймс Тье-
ре, Иво Ван Хове… Чеховфест продол-
жает удивлять именами и спектаклями, 
один лучше и неожиданней другого. 
Последним спектаклем хореографи-
ческой программы стала танцевальная 
драма «Пока львы молчат» по древнеин-
дийской «Махабхарате», который пред-
ставил (и сам в нем станцевал) гуру со-
временного британского танца Акрам 
Хан, раскрывший обозревателю «МК» 
все потаенные уголки своего спектакля, 
недоступные непосвященному…

Родившийся в Лондоне бангладешец Акрам 
Хан — один из самых модных, знаковых и титуло-
ванных на сегодня современных хореографов.

В сущности, перед нами феминистская 
история, поскольку рассказана она с позиции 
женщины. Потому спектакль и называется «Пока 
львы молчат». Ведь так называется и книга стихов 
современной поэтессы Картики Наир, вышедшая 
всего два года назад. Одно из стихотворений этой 
книги как раз и посвящено этой самой Амбе. А 
африканская пословица, которая обыгрывается 
в названии, полностью звучит так: «Пока львы не 
заговорят, охотник всегда рассказывает свою 
историю охоты». Понимать ее следует так: жерт-
вы свою историю никогда не могут рассказать, 
поскольку историю пишет победитель. И вот 
Акрам Хан впервые рассказывает этот древней-
ший сюжет с позиции побежденной женщины, 
которая становится у него в спектакле грозным 
воином. Но чтобы понять эту историю до конца, 
нужно хорошо знать «Махабхарату», поэтому я 
обращаюсь за пояснениями к хореографу.

— В «Махабхарате» есть такой персонаж, 
и этот персонаж там негативный — Амба. Она 
занимает там немного места, в оригинале это 
очень маленький персонаж, ведь, как и в большей 
части мифов, герои — это мужчины, а женщины, 
которые бросают им вызов, изображаются не-
гативно. Потому что царевна Амба, дочь богини 
Ганга, пошла против того персонажа, которого 
играю я, — Бхишмы. Он самый великий воин и тот 
человек, которого больше всего боятся. Но она 
была права — она боролась за справедливость 
и хотела убить его, потому что он разрушил ее 
жизнь, — рассказывает мне Акрам Хан после 
спектакля.

 Оказывается, знаменитый хореограф много 
размышлял над «Махабхаратой» и знает многие 

детали этой древнейшей в истории человечества 
книги. И первым, чем он поинтересовался, когда 
мы встретились: видел ли я уже спектакль Брука 
на Чеховфесте? Он тоже поставлен по «Махабха-
рате», и когда Хану было 14 лет, он участвовал, 
правда, в другом, очень длинном спектакле Брука 
по этому эпосу.

— Ведь Бхишма разрешил ей себя убить, 
потому что любит ее, — продолжает увлеченно 

рассказывать Хан. — Но его невозможно убить. 
Он, конечно, не бессмертный герой, но у него 
была такая способность: выбрать время своей 
смерти. По мифу, в него вонзилось сто тысяч 
стрел, и один из воинов его спросил: «Чьи это 
стрелы?» И он ответил: «Я не знаю, чья эта и эта, 
но та, которая глубже всего, — это стрела Амбы». 
И улыбнулся. И солдат спросил: «Ты разве не 
злишься на нее? Как будто ты любишь ее?» И он 
ответил: «Как можно не любить человека, который 
думает о тебе две жизни?» Одна жизнь — это 
жизнь Амбы, а вторая — это Шикханди. Потому 
что когда она кончает с собой, то превращается 
в Шикханди — полуженское, полумужское, по-
луживотное существо. 

— Оттого и трансформируется сцена в 
спектакле?

— Да. Помните эпизод, когда она молится? 
Сила этой молитвы была настолько мощной, что 
земля начала трескаться. Спустились боги и 
спросили: «Что тебе надо?» — и она сказала: «Я 
хочу убить Бхишму, потому что он разрушил мою 
жизнь». И боги сказали: «Ты не убьешь Бхишму, 

пока ты женщина. Тебе нужно покончить с собой, 
сжечь себя и переродиться в Шикханди. Это 
существо будет частично женщиной, частично 
мужчиной, потому что Бхишма никогда не убьет 
женщину или ребенка. Единственный способ 
подобраться к нему близко к битве — это стать 
мужчиной». Поэтому Амба после самоубийства 
оказывается внутри Шикханди, перерождается 
в этого воина, который первоначально родился 
девочкой. И вот третий персонаж моего спекта-
кля — это Шикханди и есть.

Именно это существо — полумужчина-
полуженщина-полуживотное — в начале спек-
такля бегает на четвереньках на сцене, утыканной 
копьями. На краю арены виднеется усеченная 
человеческая голова. Вся обстановка показы-
вает, что перед нами то ли поле после битвы, то 
ли сакральное место, на котором устраивают 
человеческие жертвоприношения… И в конце 
спектакля жертва будет принесена. И ею станет 
Бхишма — герой, которого танцует Акрам Хан. Его 
тело пронзит копье Шикханди. Сцена поражения 
Бхишмы сделана очень зрелищно и становится 
апофеозом спектакля «Пока львы молчат».

— Вся история, которую я рассказываю в 
спектакле, полностью основана на «Махабха-
рате», — продолжает Хан. — Единственное, что 
не исследовано, и это мое личное мнение, что 
мой герой Бхишма очень сильно ее любил, но 
не мог жить с ней, потому что всю свою жизнь 
посвятил империи, обязанностям лидера этой 
империи. Поэтому он решил хранить целибат 
(то есть безбрачие, принятое по религиозным 
соображениям).

— Чем же он был плох по отношению к 
этой девушке, что она его так ненавидела?

— Вначале он ее украл для своего брата, но 
потом дарит ее, чтоб на ней женился какой-то 
вельможа в этом королевстве. Но тот, кому он 
ее отдал, тоже не хотел на ней жениться. Никто 
не хотел на ней жениться, потому что они все 
верили, что она принадлежит Бхишме, которого 
все боялись. И она говорит ему: «Ну, тогда ты на 
мне женись», — но он говорит: «Нет». Потому что 
у него есть обязанности перед отцом…

— Но в то же время он ее любит?
— Да, потому что она бросает ему вызов. 

Никто никогда не бросает ему вызов. Поэтому ее 
желание его убить — это единственное желание; 
оно настолько мощное, насколько мощно желание 
Бхишмы служить своему царству.

Павел ЯЩЕНКОВ.

На Чеховском 
фестивале прошли 
гастроли всемирно 
известного хореографа 
акрама Хана

от моЩНой 
молИтВЫ  
И пол трЕсНул
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Павел Дыбенко.

Александра Коллонтай.


